
O homem por trás dos 
paratletas brasileiros
Descobridor de alguns dos mais importantes nomes 
do paratletismo brasileiro, como o recordista mundial 
Petrúcio Ferreira, Pedro Almeida segue lapidando 
novos talentos na pista de atletismo da UFPB. Página 21

Esportes

Gonzaga Rodrigues

Conselho Nacional de Secretários de Educação, reunido em João Pessoa, conclui depois de dois dias de intensos debates que a educação básica não pode sobreviver sem o Fundo. Página 8

Consed firma acordo por Fundeb permanente

Consumidor da PB vai poder 
consultar 2 bilhões de preços
Aplicativo lançado por três instituições públicas vai permitir que o paraibano economize na hora de realizar suas compras. Página 3

Governo incentiva piscicultura 
e abastece açudes do Estado

Feira de Serviços movimenta 
o bairro de Mangabeira

Secretaria de Agropecuária e Pesca iniciou em 
junho a distribuição de alevinos em açudes e 
reservatórios do interior do Estado. Página 17

Evento reúne aproximadamente quatro mil pessoas e 
faz parte das comemorações do aniversário de 36 anos 
do bairro, adiado por causa das chuvas. Página 7
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Animação
made in CG
Idealizada pelo diretor e roteirista Silvio 
Toledo, ‘A princesa de Elymia’ é o primeiro 
longa de animação produzido no Estado e 
deve chegar à telona em breve. Página 9

Fotos: Divulgação

Parei para escutar, olhei detalhe por detalhe. Nenhum 
sinal de vida ali dentro, a fachada em ruínas, o reboco 
arriado, as janelas sem mais persianas e a parede lateral 
que dá para o jardim vizinho no mesmo estado de ruína do 
chalé velho que deixei no sítio. Página 2

Mundo de casas velhas

Diversidade



Políticos com larga experiência 
na “ciência da governança” ensinam 
que não se faz política “jogando para 
a torcida”. Querem com isso dizer, que 
fazer política é se especializar na arte 
da negociação, de maneira a saber 
compatibilizar interesses. Esse tipo de 
concordância, porém, não é sinônimo 
de subordinação de uma ou de outra 
parte. A conciliação, nesse caso, tem 
como objetivo maior atender à popu-
lação que se representa, naquilo que é 
necessário para ela.

“Jogar para a torcida”, ao contrário, 
é um expediente que aparentemente 
pode beneficiar, muito embora de mo-
dos diferentes, os lados opostos de uma 
determinada contenda. Na verdade, nin-
guém irá ganhar nada com isso. O que 
pode prosperar, isto sim, é a demagogia, 
prima da mentira, esta última irmã-sia-
mesa da discórdia. No final, irá prevale-
cer o desentendimento, e cada qual irá 
dar suas satisfações ao seu lado, sem 
que o conjunto seja beneficiado.

O quadro político do Brasil, marca-
do pela polarização ideológica, por cer-
ta conturbação institucional, e agrava-
do pela crise econômica, exige do gestor 
público uma espécie de coragem come-
dida, ou seja, faz-se necessário, para os 
governadores, por exemplo, agir com 
muita prudência, com alto conhecimen-
to de causa, porém sem baixar a guarda, 
de modo a não deixar transparecer que 
não se tem a firmeza necessária para 
conduzir eventuais negociações.

O governador da Paraíba, João Aze-
vêdo (PSB), tem dado reiteradas de-
monstrações de que assumiu a gerência 
de seu Estado com o firme propósito de 
manter o espírito aberto ao diálogo, ou 
seja, de não fazer restrições de natureza 
estritamente política a seus eventuais in-
terlocutores. O que importa, para o di-
rigente socialista, é o que está em jogo 
- no caso, o desenvolvimento econômico 
da Paraíba e a consequente melhoria de 
vida de seu povo.

Se João Azevêdo já fora aprovado 
como administrador, inclusive por co-
nhecer de perto problemas e soluções 
de seu Estado, agora se projeta tam-
bém como um político atilado, capaz 
de conferenciar com desenvoltura com 
os representantes de todas as instân-
cias político-administrativas. Prova 
disso são as suas participações no En-
contro de Governadores do Nordeste, 
fórum no qual estão em debate os de-
safios não só da região, mas do país 
como um todo.

Não é tarefa fácil. Questões como 
a inserção dos Estados na Reforma da 
Previdência e a ampliação e divisão 
mais justa do Fundo de Participação 
dos Estados (FPE) requerem habilidade 
do negociador, no trato direto com o Pa-
lácio do Planalto e o Congresso Nacio-
nal. João Azevêdo, no entanto, consegue 
fazer ecoar sua voz, democraticamente, 
na defesa dos interesses dos povos da 
Paraíba, do Nordeste e do Brasil – que, 
afinal, são um só e único povo. 
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Ciência da governança

A casa tomando jeito, 
subindo ao tinir da colher 
em cada tijolo encaliçado 
inaugurou meu assombro 
com a habilidade humana.

Até aí, tudo ou quase 
tudo eu via surgir pronto 
e acabado da força da ter-
ra. O sítio de fruteiras já 
encontrei f lorindo, botan-
do, morrendo umas, nas-
cendo outras. Como a fileira de cedros 
altos e resinosos que nos separavam da 
propriedade vizinha. 

A casa de duas águas largas vinha 
se mantendo nuns restos de paredes já 
desprotegidas do reboco. O vento e a 
chuva vieram destelhando quase tudo, 
caibros e ripas segurando a peneira em 
que o telhado se converteu. O sótão, o 
que ainda resta no escuro, é só morcego.  

Disso tudo só me resta a santinha 
da devoção da casa que me acompanha 
até hoje, descamada das cores primei-
ras, os bracinhos mutilados em menção 
de prece, mesmo sem as mãos. Des-
figurada, ainda me sugere manter-se 
impregnada da fé de D. Antonina Frei-
re Ibiapina, beatinha que cantava no 
coro de Santana e fora convertida pela 
vontade do pároco e da irmã superiora 
em mulher de agricultor. Ponho o olhar 
onde posou seus olhos, pressentindo os 
seus lábios de prece.

Setenta anos depois, a Câmara da 
cidade a homenagear o filho poeta, Luis 
Avelima, o orador me avista entre os 
presentes e abre um parênteses  para 
evocar a devota da santinha, santifican-
do-a também.  Bradou Clodoaldo Muniz 
Coelho: “Não, Luiz, ela não era somente 
Dona Antonina. Era Santa Antonina!”

Reprimi a emoção.  
E já velho, não cabendo mais de 

anos, vou num destes 
fins de tarde pela Odon 
Bezerra, na Tambiá de 
João Pessoa,  quando 
ouço em tom de reza, do 
interior de uma casa ve-
lha sem tranca, vazia de 
tudo, palavras soltas de 
uma aleluia  que minha 
mãe murmurava assim 
que avistava, da subida 

final da estrada, a matriz de Santana: 
“Deus vos salve, casa santa / onde 

Deus fez a morada/ onde está o cálix 
bento / e a hóstia consagrada”.

Saudação ou prece que tantos anos 
depois, de tantas estações, não chegou 
a se perder ou confundir na zorra de 
rumores e barulhos que desaba da rua 
para as fracas ouças de quem se infil-
trou ruína adentro nessa casa vazia. 

Parei para escutar, olhei detalhe 
por detalhe. Nenhum sinal de vida ali 
dentro, a fachada em ruínas, o reboco 
arriado, as janelas sem mais persianas 
e a parede lateral que dá para o jardim 
vizinho no mesmo estado de ruína do 
chalé velho que deixei no sítio. 

“Deus vos salve casa santa...” a soar 
pelas frinchas? Estarei ouvindo coisas?! 
Curvo-me para examinar melhor as fe-
ridas vermelhas abertas no antigo re-
boco, tento associá-las à casa que trago 
da infância e começo a me assustar com 
essa demência. 

Vem alguém do quintal vizinho e 
me aborda de surpresa: “O sr. era amigo 
de Zé Cavalcanti, da Federação. Eu me 
lembro do senhor”. 

E desliga o radinho com Milton Nas-
cimento gemendo “Oiá, meu Deus, onde 
Deus fez a morada”. 

É meu mundo de casas velhas que 
não me larga. 

Mundo de casas velhas
Disso tudo só me resta 

a santinha da devoção da 
casa que me acompanha 
até hoje, descamada das 

cores primeiras, os 
bracinhos mutilados em 

menção de prece, mesmo 
sem as mãos   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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UN Informe

A vice-governadora Lígia Feliciano (PDT) 
fez comentário, ontem, sobre as eleições 
de 2020, especificamente em relação ao 
seu domicílio eleitoral, Campina Grande. 
E citou três nomes que poderiam repre-
sentar a candidatura das oposições: O 
senador Veneziano Vital do Rêgo (PSB), 
Ana Cláudia Vital (Podemos) e o deputa-
do estadual Inácio Falcão (PCdoB).

Wilson Filho disse que o PTB vai 
continuar aliado ao projeto polí-
tico do PSB e que o partido apos-
ta numa condição: “A princípio, 
[tendo] Ricardo Coutinho como 
candidato”, explicou. No dia 12 
de julho, a legenda vai realizar 
encontro com filiados, em João 
Pessoa, e o tema eleições 2020 
está na pauta. Mesmo sendo voz 
destoante, no caso da capital, Mi-
lanez Neto será convidado.

E o governador João Azevêdo (PSB) negou 
ontem especulações dando conta de que o pre-
feito de João Pessoa, Luciano Cartaxo (PV), 
havia lhe solicitado uma audiência. “Não hou-
ve nenhum contato, nenhuma solicitação. Mas 
eu sempre tenho dito: sou governador da Pa-
raíba e recebo qualquer prefeito que queira 
discutir os problemas da população”.

Não solicitou

AliAdo Ao PsB

“são João mAis trANquilo dos últimos ciNco ANos”

Por exclusão ‘só que Não’

João soBre rc cANdidAto A Prefeito: “torço PArA que ele Aceite”

Lígia Feliciano foi taxativa quando 
indagada se estaria na lista de ‘pre-
feitáveis’: “Já me excluí”, assegurou, 
lembrando que outro membro do 
grupo de oposição, o deputado 
Adriano Galdino (PSB), também já 
declarou que não tem interesse em 
disputar a prefeitura de Campina 
Grande, novamente. Ela, contudo, 
incluiu outro nome na lista de pos-
síveis candidatos: o do seu marido, o 
deputado Damião Feliciano (PDT).     

Conforme registrou a coluna, 
ontem, o vereador Milanez Neto 
(PTB), líder do prefeito Luciano 
Cartaxo (PV) na Câmara Muni-
cipal de João Pessoa, se posta 
como uma opção para a suces-
são municipal, defendendo um 
alinhamento do PTB com o gru-
po cartaxista. Na primeira opor-
tunidade que teve, o deputado 
Wilson Filho (PTB) rechaçou a 
ideia do vereador.

Do governador João Azevêdo, após visita ao Parque do Povo, fazendo referência à redução dos índices de vio-
lência neste período junino, na Paraíba – dados da PM, por exemplo, mostram redução de 70% nos crimes de 
homicídio, na comparação com o ano passado. “Tivemos o São João mais tranquilo dos últimos cinco anos, em 
todas as regiões”. E ressaltou um detalhe que potencializou o êxito da segurança pública: “Os índices [a redução] 
estão associados ao esquema de segurança que foi feito e a compreensão das pessoas”.

três Nomes

Ontem, durante sole-
nidade no Palácio da 
Redenção, o gover-
nador João Azevêdo 
(PSB) foi provocado a 
falar sobre as eleições 
de 2020 e a possibili-
dade de o ex-governa-
dor Ricardo Coutinho 
(PSB) ser o candidato 
a prefeito de João 
Pessoa. Assim como a 
maioria dos membros 
do grupo socialista, o 
governador considera 
que “Ricardo é o me-
lhor nome”, ressaltan-
do, porém, que esta é uma decisão pessoal do agora presidente da Fundação João Manga-
beira, do PSB nacional: “Essa decisão cabe ao eterno governador Ricardo Coutinho”, disse. 
O governador confirmou que o partido vem traçando estratégias para as eleições de uma 
maneira geral e, no caso de João Pessoa, trabalha com possibilidade da candidatura de 
Ricardo Coutinho. “Eu, particularmente, torço para que ele aceite”, afirmou, relembrando 
que a cidade vivenciou avanços extraordinários quando da gestão do socialista à frente da 
prefeitura municipal, de 2005 a 2010: “Uma gestão planejada, eficiente e tive a oportuni-
dade de ver isso como secretário”, apontou. Para o governador, a volta de Ricardo Coutinho 
à prefeitura, seria um fator importante para estabelecer uma parceria efetiva do Executivo 
Municipal com o Governo do Estado.  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Ferramenta possibilitará a consulta de dois bilhões de preços dos mais variados produtos em 120 mil estabelecimentos da Paraíba

O governador João Aze-
vêdo (PSB) lançou na ma-
nhã de ontem, no Palácio da 
Redenção, o aplicativo Pre-
ço da Hora, ferramenta que 
vai possibilitar a consulta 
de dois bilhões de preços 
dos mais variados produtos 
em 120 mil estabelecimen-
tos comerciais da Paraíba, 
possibilitando que gestores 
públicos e consumidores te-
nham acesso aos menores 
valores de cada item. Cria-
do pela Secretaria de Esta-
do da Fazenda, em parceria 
com o Tribunal de Contas e 
a Universidade Federal da 
Paraíba, o aplicativo vai in-
formar desde o preço de um 
quilo de café, por exemplo, 
até o preço de um carro do 
ano. Além de apresentar os 
menores valores, o Preço da 
Hora também vai dar a loca-
lização e a rota para chegar 
até o estabelecimento. O raio 
de alcance do aplicativo é de 
30 quilômetros.

O lançamento faz parte 
de uma série de medidas que 
formam o Governo Digital. 
O governador João Azevêdo 
falou da transparência e da 
prestação de serviço e re-
forçou a intenção do Gover-
no do Estado de estar cada 
vez mais próximo do povo 
paraibano. “Queremos cada 
vez mais colocar os dados 
disponíveis para a socieda-
de e esse aplicativo vai exa-
tamente na direção daquilo 
que nós acreditamos, que é 
cada vez mais aproximar o 
cidadão das informações que 
o Estado dispõe.” 

O chefe do Executivo 
pontuou ainda a possibilida-
de de redução de preços já 
que as lojas estarão disponí-
veis e aparecerão como indi-
cação no aplicativo. “Vai criar 
uma competitividade cada 

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Aplicativo Preço da Hora vai 
facilitar a vida do consumidor

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

vez maior, porque os comer-
ciantes, sabendo que suas 
notas estão disponibilizadas 
para a população, tenderão a 
baixar e reduzir o preço para 
aumentar a venda”. 

O auditor do Tribunal de 
Contas, Agnaldo Macedo, se 
encarregou de apresentar o 
funcionamento do Preço da 
Hora, pontuando a necessi-
dade de transformar bancos 
de dados em serviços úteis 
para a população. “O posto de 
gasolina, quando vende um li-
tro de gasolina, ele emite um 

cupom fiscal e esse cupom 
fiscal em tempo real é en-
viado para o banco de dados 
da Secretaria de Fazenda e a 
gente sabe que aquele posto 
é o mais barato nesse mo-
mento”. O representante do 
TC falou da expectativa posi-
tiva em relação ao aplicativo. 
“A gente acredita que esse vai 
ser o aplicativo mais usado 
do Estado”.

O Preço da Hora foi cria-
do no laboratório do Depar-
tamento de Economia da 
Universidade Federal da Pa-

raíba (UFPB). Com tecnologia 
100% paraibana, o aplicativo 
elaborado em seis meses de 
muito trabalho, foi pensado 
inicialmente apenas para a 
gestão pública, segundo o 
professor Alessio Almeida, 
responsável por um processo 
de “transferência de renda”, 
já que permite ao cidadão 
economizar através do aces-
so à informação. O professor 
lembrou também que o Preço 
da Hora vai fazer uma espécie 
de sinalização, sendo cada 
estabelecimento responsável 

por sua política de preço. “O 
que não garante que o preço 
do aplicativo seja o praticado 
efetivamente na loja, cabendo 
ao usuário fazer a checagem”. 
Alessio Almeida explicou que 
se a gasolina aparecer a R$ 
4,20 no aplicativo não quer 
dizer que seja esse o valor 
praticado para  todo o públi-
co. “Pode ser que nesse caso 
tenha sido um motorista por 
aplicativo que tenha descon-
to especial. Essas variáveis 
estão disponíveis no próprio 
APP”.  

Lembrando que além dos 
menores valores, o aplicativo 
vai fornecer histórico de pre-
ço praticado em um produto 
nos últimos seis meses, e a 
possibilidade de pesquisar 
listas inteiras de itens, ou 
seja, quem está fazendo uma 
reforma pode pesquisar cada 
produto e ter os menores pre-
ços praticados em cada um 
deles. O Preço da Hora já está 
disponível para Android, IOS 
e também na versão web no 
site http://precodahora.tce.
pb.gov.br

Durante o lançamento do Preço da Hora, o governador João Azevêdo falou sobre a possibilidade de redução de preços, já que as lojas estarão disponíveis e aparecerão como indicação no aplicativo
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São João de Campina

Governador visita Parque do Povo 
e destaca trabalho da Segurança

O governador João 
Azevêdo visitou, ontem, o 
Parque do Povo, em Cam-
pina Grande, para acom-
panhar os trabalhos de-
senvolvidos pelas Forças 
de Segurança do Estado 
com o objetivo de garan-
tir a tranquilidade da 
população e dos turistas 
durante os festejos juni-
nos. Ele também recebeu 
o reconhecimento dos co-
merciantes pela liberação 
de créditos do programa 
Empreender, que viabili-
zou a participação deles 
no evento deste ano.

Na oportunidade, o 
chefe do Executivo esta-
dual ressaltou que todas 
as ações em andamento 
durante o período do São 
João demonstram o res-
peito da gestão a Campi-
na Grande e região. “Para 
mim é uma felicidade 
muito grande estar aqui 

e constatar a sensação de 
segurança que as pessoas 
estão tendo ao participar 
do São João. É dessa for-
ma, com investimentos 
em equipamentos mo-
dernos e motivando os 
homens e mulheres que 
integram a Segurança, 
acima de tudo, que esta-
mos vendo os melhores 
resultados dos últimos 
anos”, avaliou.

Ele também destacou 
o apoio do Governo do 
Estado aos comerciantes 
do Parque do Povo. “Nós 
disponibilizamos R$ 2 
milhões que foram libe-
rados rapidamente para 
que as pessoas tivessem 
condições de participar 
dos festejos juninos”, 
lembrou.

O gestor ainda apro-
veitou para agradecer a 
solidariedade de todas 
as pessoas que já visita-

ram o Salão de Artesana-
to, realizado no Museu 
de Artes Assis Chateau-
briand, que já doaram 
mais de seis toneladas de 
alimentos. “Tudo o que foi 
entregue será levado para 
a Arquidiocese da cidade 
que fará a distribuição 
para comunidades caren-
tes”, frisou.

Lígia Feliciano
A vice-governadora 

Lígia Feliciano também 
enalteceu todo o plane-
jamento do Estado para 
garantir um São João 
tranquilo em Campina 
Grande. “Nessa época, a 
cidade recebe ainda mais 
investimentos do Gover-
no, com novas viaturas e 
uma Central de Monitora-
mento, por exemplo. En-
fim, a gestão tem colabo-
rado com a realização dos 
festejos juninos”, afirmou.

A primeira-dama do 
Estado, Ana Maria Lins, o 
senador Veneziano Vital 
do Rego, o presidente da 
Assembleia Legislativa, 
deputado Adriano Galdi-
no, e auxiliares do Gover-
no da Paraíba acompa-
nharam o governador na 
visita ao Parque do Povo.

A Superintendên-
cia de Administração do 
Meio Ambiente (Sude-
ma), por meio da Coor-
denadoria de Estudos 
Ambientais (CEA), libe-
ra nesta segunda-fei-
ra (1) o agendamento 
online de criadores de 
aves nativas, denomi-
nadas passeriformes. O 
interessado deve aces-
sar o site  www.sudema.
pb.gov.br, clicar na abas 
Fauna, SISPASS e fazer o 
agendamento. Semanal-
mente, estão sendo ofer-
tadas 80 vagas para ca-
dastramento, abertas na 
primeira semana de cada 
mês, a serem utilizadas 
no mês subsequente.

A responsável pelo 
cadastro de passerifor-
mes, Cristiane Dantas, 
explica que o objetivo 
desse cadastro é a re-
gularização de criado-
res de aves conforme 
a legislação ambiental. 
“Com a criação da Lei 

Complementar nº 140, 
de 8 de dezembro de 
2011, de acordo com o 
artigo 8º, XIX, que apro-
va o funcionamento de 
criadouros da fauna sil-
vestre, se faz necessário 
o cadastramento para 
auxiliar na fiscalização, 
a fim de inibir casos de 
tráfico”, esclareceu

Sispass
É o sistema de ca-

dastramento para a 
pessoa física que dese-
ja manter em cativeiro, 
sem finalidade comer-
cial, animais das espé-
cies de aves nativas da 
ordem Passeriformes, 
objetivando a contem-
plação, estudo e con-
servação de espécies de 
pássaros ou para desen-
volvimento de tecnolo-
gia reprodutiva.

Caso o interessado 
tenha alguma dúvida, o 
telefone para contato é 
3221-6161.

Passeriformes: criador 
é cadastrado na PB

O governador agradeceu 
a solidariedade de 

todas as pessoas que 
já visitaram o Salão de 
Artesanato, realizado 

no Museu de Artes Assis 
Chateaubriand, que já 
doaram mais de seis 

toneladas de alimentos
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João Azevêdo falou sobre o término do contrato com a OS que atualmente gere a unidade de saúde e garantiu que serviços seguem
O governador João 

Azevêdo realizou, ontem, 
uma reunião com todos 
os servidores do Hospital 
Estadual de Emergência e 
Trauma Senador Humber-
to Lucena, em João Pessoa, 
tranquilizando os colabora-
dores da instituição em ra-
zão do término do contrato 
com a Organização Social que 
atualmente gere a unidade de 
saúde. Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual visitou o 
hospital, juntamente com o 
secretário de Estado da Saúde, 
Geraldo Medeiros. 

João Azevêdo ressaltou 
que todos os funcionários, 
cooperativas e fornecedores 
do hospital vão receber os 
direitos trabalhistas e todos 
os pagamentos referentes 
aos serviços prestados e que 
a nova OS será escolhida 
entre as três empresas que 
já foram qualificadas para 
atuar na saúde. 

“O Governo do Estado 
assumiu o compromisso 
com todos que fazem parte 
desta instituição. Não have-
rá prejuízo de forma nenhu-
ma para ninguém”, garantiu, 
adiantando que o hospital 
continuará de portas aber-
tas na próxima segunda-fei-
ra “para atender da melhor 
forma possível a população 
da Paraíba, bem como dos 

estados circunvizinhos”.
O presidente do Sindi-

cato dos Médicos da Paraíba, 
Marnio Solermann Silva Cos-
ta, se colocou como parceiro 
nessa transição e ressaltou 
que todos os médicos que fa-
zem parte do complexo hos-
pitalar vão cooperar para a 
manutenção da assistência. 
“Nós nos comprometemos 
a participar de forma ativa 
neste período de transição, e 
nos colocamos à disposição 
do Governo do Estado para 
o que for necessário”, frisou. 
Todas as demais categorias 
também se comprometeram 
a manter o serviço e contri-
buir para o regular funciona-
mento da unidade de saúde. 

Os funcionários que 
participaram da reunião 
com o governador João Aze-
vêdo agradeceram a sua 
presença e explicação dos 
próximos atos na escolha 
da nova OS que vai gerir o 
Hospital de Trauma e por 
tranquilizá-los quanto ao re-
cebimento dos direitos tra-
balhistas devidos.

Acordo de cooperação
No Palácio da Redenção, 

o governador João Azevêdo 
assinou, ontem, o acordo 
de cooperação entre o Go-
verno do Estado - por meio 
da Secretaria de Educação, 

Ciência e Tecnologia - e o 
Centro de Inovação para a 
Educação Brasileira (CIEB), 
com o objetivo de promover 
o planejamento estratégico 
e inserir novas tecnologias 
dentro da gestão da Rede 
Pública Estadual. 

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual ressaltou 
que o convênio celebrado irá 
qualificar ainda mais os gas-
tos na Educação. “Nós esta-
mos fazendo com que todos 
os investimentos em tecnolo-
gia e inovação sejam feitos da 
melhor maneira. Além disso, 
a parceria não tem custo 
para o Estado e vai permitir 
a melhoria na qualidade do 
ensino”, observou. 

O secretário de Edu-
cação, Aléssio Trindade, 
ressaltou a importância do 
acordo de cooperação e lem-
brou que a Paraíba está en-
tre os três estados selecio-
nados no Brasil para receber 
o projeto. “Ficamos muito 
felizes por essa escolha. São 
muitas inovações tecnológi-
cas que surgem para a edu-
cação, mas, muitas vezes, 
as aquisições e as inserções 
das tecnologias nas escolas 
são feitas de cima para bai-
xo. O CIEB é uma institui-
ção de referência em nível 
nacional, que dá apoio às 
redes públicas e nós vamos 

Jonas Valente
Da Agência Brasil 

Governador realiza reunião no 
Trauma e tranquiliza servidores

Foto: Secom-PB

Entre pincéis, sombras, 
blushes e bases, as adoles-
centes do Centro Socioedu-
cativo Rita Gadelha (unidade 
feminina) passaram a colorir 
sua vida. A atividade é par-
te do Movimentes, ação da 
colônia de férias criada pela 
Fundação Desenvolvimento 
da Criança e do Adolescente 
(Fundac), que por meio da 
Diretoria Técnica, via eixo 
esporte, cultura, lazer e diver-
sidade, criou, neste caso, ofi-
cina de maquiagem para as 
adolescentes em cumprimen-
to de medida, com o objetivo 
de ocupar o tempo delas no 
período do recesso escolar.

Com o domínio de 
quem parecia ser profissio-
nal, muitas das adolescentes 
já sabiam escolher o pincel 
adequado para iniciar a ma-
quiagem básica ou mais ar-
rojada para cada ocasião.  J.K., 
de 17 anos, se sentiu à vonta-
de e com firmeza ao maquiar. 
“Prestei atenção às dicas e 
orientações do professor e 
usei o olhômetro, assim aca-
bou dando certo”, comentou. 
Ela é uma das internas que 
expressou o desejo de ganhar 
dinheiro maquiando, quando 
deixar a unidade.

Durante o passo a passo 
da maquiagem, “as meninas 
da Rita Gadelha” aprenderam 
também técnica de traços, 
aplicação de sombras, cores 
adequadas para usar dia e 
noite, cor ideal para festas, 
para o dia a dia do trabalho, 
como se automaquiar (fazer o 
básico do básico), tipo de ma-
quiagem para quem vive sob 
luzes, como os que trabalham 
em TV, etc. Outras adolescen-
tes não quiseram se maquiar, 

mas fizeram questão de ma-
quiar as amigas.

Incentivadas pelo ator e 
maquiador artístico e social, o 
oficineiro desta atividade, Ro-
milson Rodrigues, deixou as 
adolescentes muito empolga-
das. Para Romilson, detentor 
de vários prêmios nacionais 
e internacionais na categoria 
maquiagem artística, “esta foi 
a maior e a melhor experiên-
cia vivenciada nesses 10 anos 
como profissional”. Ele disse 
que partilhar o que se apren-
de é muito prazeroso.

Sobre a experiência vi-
venciada na unidade Rita 
Gadelha com jovens e adoles-
centes em cumprimento de 
medida, o maquiador disse 
que está sendo uma expe-
riência inesquecível. “Estou 
acordando todos os dias 
ansioso pra vir ensinar as 
meninas”, comentou. Ele dis-
se também que tem se sur-
preendido com os resultados 
e o talento que cada uma tem 
apresentado em tão pouco 
tempo de aprendizado. Du-
rante a oficina, elas também 
aprendem sobre tipos de ma-
terial de maquiagem, higieni-
zação, colorometria, esfuma-
dos, entre outras dicas. “Se 
eu morrer hoje, morro feliz”, 
disse o ator, que também já 
ministrou oficinas semelhan-
tes em hospitais e outros es-
paços coletivos.

O coordenador do eixo 
esporte, cultura e lazer da 
Fundac, Nilton Santos, infor-
mou que as atividades de ofi-
cinas culturais da Colônia de 
Férias Movimentes tem o ob-
jetivo de inserir, de forma lú-
dica, os adolescentes/jovens 
atendidos pela Fundac.

A bandeira tarifária 
utilizada como referência 
nas contas de luz do mês 
de julho será a amarela. O 
anúncio foi feito ontem em 
comunicado pela Agência 
Nacional de Energia Elé-
trica (Aneel). Com a medi-
da, as cobranças terão um 
acréscimo de R$ 1,50 para 
cada 100 quilowatts-hora 
consumidos.

O adicional retorna às 
contas após a autoridade 
reguladora ter definido ban-
deira verde em junho, situa-
ção em que não é cobrado 
acréscimo nas contas. No co-
municado, a Aneel justificou 
a bandeira amarela pelo fato 
de julho ser um mês “típico 
da seca nas principais bacias 
hidrográficas do país”.

“A previsão hidrológica 
para o mês sinaliza vazões 
abaixo da média histórica e 
tendência de redução dos 
níveis dos principais reser-
vatórios. Esse cenário re-

quer o aumento da geração 
termelétrica, o que influen-
ciou o aumento do preço da 
energia (PLD) e dos custos 
relacionados ao risco hidro-
lógico (GSF) em patamares 
condizentes com o da Ban-
deira Amarela”, justificou a 
agência.

O sistema de bandeiras 
tarifárias foi criado, de acor-
do com a Aneel, para sina-
lizar aos consumidores os 
custos reais da geração de 
energia elétrica. O funciona-
mento das bandeiras tarifá-
rias tem três cores, a verde, 
a amarela e a vermelha (nos 
patamares 1 e 2), que in-
dicam se a energia custará 
mais ou menos em função 
das condições de geração.

O cálculo para aciona-
mento das bandeiras tari-
fárias leva em conta, prin-
cipalmente, dois fatores: o 
risco hidrológico e o preço 
da energia. Os recursos pa-
gos pelos consumidores vão 
para uma conta específica 
e depois são repassados às 
distribuidoras de energia. 

Pensar no acolhimen-
to dos mais de 600 refu-
giados que vivem em solo 
paraibano. Foi por isso que 
o vereador Lucas de Brito 
(PV) recebeu integrantes 
da Comissão de Direito In-
ternacional da Ordem dos 
Advogados do Brasil, Sec-
cional Paraíba (OAB-PB), na 
Câmara Municipal de João 
Pessoa (CMJP), ontem. O 
parlamentar representará 
o Legislativo Municipal em 
reunião na Justiça Federal, 
dia 24 de julho, na qual di-
versas entidades discutirão 
formas dos poderes cons-
tituídos darem mais assis-
tência a essa população, 
incluindo-a no mercado de 
trabalho.

“A Paraíba já recebeu 
mais de 350 venezuelanos, 
muitos extremamente qua-
lificados para o mercado 
profissional, outros com 
formação superior, como 
médicos, advogados e enge-
nheiros. São cidadãos que 
fugiram da situação caóti-
ca em que se encontra seu 
país. Vamos trabalhar pau-
tas via Escola do Legislativo 
e junto aos parlamentares 
da Casa para que possa-
mos pensar em meios de 
acolhermos melhor essas 
pessoas”, comentou Lucas 
de Brito.

O parlamentar tam-
bém adiantou que pretende 
realizar uma audiência pú-
blica na Câmara para tratar 
sobre o assunto, no segun-
do semestre. Além disso, 
Lucas de Brito também pre-
tende elaborar uma Indica-
ção ao Executivo, sugerindo 
propostas e ações para for-

malizar no município um 
programa direcionado a 
essa população.

Segundo o presiden-
te da Comissão de Direito 
Internacional da OAB-PB, 
Pedro Igo, ainda não existe 
iniciativa, em âmbito mu-
nicipal no Brasil, que re-
conheça o acolhimento de 
refugiados, a não ser a Pas-
toral do Imigrante, no Esta-
do de Roraima.

“Não há ainda nenhum 
mecanismo de regulamen-
tação dessa população por 
parte dos Poderes Munici-
pal e Estadual. A dificuldade 
é o incentivo do erário para 
esse acolhimento. Precisa-
mos integrar esse pessoal 
no mercado de trabalho, 
dar instruções com relação 
à saúde pública familiar e, 
quem sabe, a construção de 
um abrigo mais estrutura-
do em solo paraibano. Com 
base em relatórios de Ongs, 
temos uma estimativa de 
mais de 650 refugiados em 
solo paraibano, advindos 
de países como Venezuela, 
Guiné-Bissau, Angola, Serra 
Leoa, Haiti entre outras na-
ções”, salientou Pedro Igo.

Socioeducandas têm 
aulas de maquiagem

Conta de luz terá 
bandeira amarela

CMJP discutirá situação 
dos refugiados na PB

Foto: Marcello Casal/Agência Brasil

Com a bandeira amarela, as cobranças terão um acréscimo de R$ 1,50

O parlamentar também 
adiantou que pretende 
realizar uma audiência 

pública na Câmara 
para tratar sobre o 

assunto, no segundo 
semestre

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

ter a oportunidade de ouvir 
os professores e as escolas, 
para, a partir deles, fazer o 
planejamento da melhor in-
serção tecnológica na educa-
ção da Paraíba, o que se con-
figura como uma proposta 
de relevância”, avaliou.

O secretário executivo de 
Ciência e Tecnologia, Claudio 
Furtado, afirmou que a parce-
ria com o CIEB está inserida 
no projeto de governo digital e 
irá gerar economia ao Estado. 

“Esse convênio possibilitará 
um treinamento adequado 
para realizar um pregão, por 
exemplo, e fazer a melhor con-
tratação, ou seja, é uma forma 
de comprar melhor”, disse. 

A gerente pedagógica do 
CIEB, Gabriela Gambi, des-
tacou o potencial da Paraíba 
para se tornar referência no 
Brasil em relação ao uso das 
tecnologias como um fator 
importante para impulsionar 
o ensino. “O Estado tem feito 

ações importantes na área da 
educação, assumindo esse 
espaço de vanguarda. Esse 
convênio oferece apoio técni-
co para otimizar processos e 
práticas de gestão dentro da 
secretaria e construir solu-
ções inovadoras junto com os 
professores para que a gente 
possa usar toda a potencia-
lidade da tecnologia digital 
a favor da educação e de um 
ensino de melhor qualidade 
para todos”, pontuou.

João Azevêdo ressaltou que todos os funcionários, cooperativas e fornecedores do Hospital vão receber os direitos trabalhistas
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Assalto na UFPB
Polícias Militar e Federal estão à procura dos três homens 
que assaltaram ontem pela manhã a agência dos Correios 
localizada no campus da UFPB, em João Pessoa. Página 6 Fo
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Moradores da barreira do Castelo Branco, às margens da BR-230, estão vivendo com ajuda de aluguel social

Seis famílias que mora-
vam irregularmente na bar-
reira do Castelo Branco, às 
margens da BR-230, e preci-
saram ter suas casas demoli-
das durante o período de chu-
vas intensas na capital, este 
mês, foram cadastradas e vêm 
recebendo um auxílio-mora-
dia. Segundo a coordenadoria 
da Defesa Civil de João Pes-
soa, elas passaram a integrar 
o Programa de Habitação do 
município e terão prioridade 
para receber casas, que ainda 
serão construídas.

Outras dezenas de famí-
lias foram retiradas de suas 
casas durante o período de 
chuvas mais fortes, princi-
palmente do bairro São José. 
Elas foram encaminhadas 
para abrigos improvisados e 
tiveram apoio da Prefeitura 
até que pudessem retornar às 
suas casas. 

O pedreiro Sebastião An-

Mércia Dantas
merciadt@gmail.com

Famílias desabrigadas após 
chuvas esperam novas casas

Editoração: Klécio BezerraEdição: Nara Valusca

Plano de negócios: a primeira etapa para o crédito

Segundo a gerente do Empreender PB, “o plano 
de negócios é o momento em que você diz para o 
programa qual é o negócio que você tem ou qual o 
negócio que você vai iniciar”. É um documento em 
que o interessado descreve a clientela, fala sobre o 
mercado, questões de marketing e informa dados fi-
nanceiros. Esta etapa é cumprida com o auxílio de 
um técnico do Empreender. Através das respostas 
a esse questionário, vai sendo preenchido o plano 
padrão do programa. 

No Programa Momen-
to Empreender Paraíba, 
transmitido ontem pela Rá-
dio Tabajara, o secretário 
executivo do Empreender 
PB, Fabrício Feitosa, tratou 
sobre o plano de negócios, 
uma das principais etapas 
para a análise e concessão 
de crédito do programa.  A 
gerente de Projetos e De-
senvolvimento Econômico, 
Geisa Paulino, descreveu 
alguns detalhes dessa fase.

Após a entrevista e verificação da documentação, 
é feita a análise de crédito pela gerência. “Por mais que 
esse programa tenha taxas de juros diferenciadas, a gen-
te usa uma série de informações que o proponente nos 
fornece e analisa alguns documentos, traça o credit score 
e atribui uma pontuação ao cliente”, detalhou a gerente 
de projetos. Essa pontuação, quando está baixa, significa 
que o negócio seria muito arriscado e quando é alta quer 
dizer que é uma boa oportunidade, que a capacidade de 
pagamento é satisfatória e a probabilidade do crédito 
sair  no valor pedido é maior.”

Geisa Paulino adiantou que os orçamentos precisam 
estar endereçados ao cliente do programa, ou seja, ele 
deve conter o nome do empreendedor. “Porém, a gente 
entende que existe um ou outro fornecedor que você não 
tem condição de ter esse endereçamento. Mas quando é 
inserido, esse detalhe comprova que você foi ao fornece-
dor  e que ele lhe deu um orçamento dos produtos que 
você vai adquirir”, pontuou. No entanto, é indispensável 
que o orçamento tenha um layout padrão do fornecedor, 
papel timbrado e CNPJ.

A gerente comentou que é comum as pessoas pedi-
rem o valor máximo das linhas de crédito (R$ 15 mil), po-
rém é necessário pensar bem antes de definir esse valor 
e entender quanto o cliente realmente precisa segundo as 
suas limitações financeiras. “A pessoa deve ter consciên-
cia de que ela tem que pedir algo que possa pagar. Den-
tro dessa consciência financeira, a pessoa deve se limitar 
a pedir o crédito necessário ao seu negócio até para não 
causar um endividamento desnecessário”, comentou. Por-
tanto, o crédito deve estar em um valor que o empreende-
dor possa pagar e que realmente torne o negócio viável.

Critérios de avaliação

Condições

Valor máximo?

Descrição do empreendimento

Existem várias etapas do processo de conces-
são financeira do Empreender, desde a inscrição 
no programa até a capacitação. Uma das princi-
pais é o plano de negócios. Sobre esse tema, a ge-
rente de projetos e desenvolvimento econômico 
explicou que, depois de participar da capacitação, 
a pessoa é contatada por telefone pela equipe do 
Empreender PB, que irá informar o local e a data 
para realização do projeto. 

Para realização do plano de negócio, segun-
do Fabrício Feitosa, o proponente passa por uma 
entrevista na qual ele explica o funcionamento do 
seu empreendimento, dizendo para o técnico do 
programa qual a sua realidade, em que ele pre-
tende investir, os orçamentos e várias outras in-
formações.

Para a realização do plano de negócios com o téc-
nico do Empreender PB é necessário que o interessa-
do leve os orçamentos referentes à aplicação do cré-
dito. “Por exemplo: você vai comprar produtos, então 
leva um orçamento do produto que você vai comprar 
e é importante que o orçamento tenha identificação 
do fornecedor. Não pode ser simplesmente uma folha 
sem qualquer identificação, precisa ter CNPJ, ende-
reço, logomarca do fornecedor para validar o docu-
mento”, detalhou. Outra exigência é a apresentação de 
fotos do negócio que a pessoa já possui. Esse dado é 
necessário porque comprova que o proponente é de 
fato uma empreendedora e aumenta a confiança para 
liberação do crédito.

Geisa Paulino explicou que as linhas de cré-
dito do Empreender Paraíba são todas reguladas 
por edital. Qualquer interessado pode acessar o 
site do programa, onde estão descriminadas es-
sas modalidades. Existem atualmente onze linhas 
e o edital detalha questões como valores máxi-
mos, mínimos, taxa de juros, carência, entre ou-
tros pontos. “A linha pessoa física é uma das mais 
visadas. Tem um valor mínimo de R$ 1.500,00 e 
máximo de R$ 15 mil. As outras podem ser con-
sultadas no edital por qualquer pessoa”, adiantou 
a gerente de projetos.

Fase do plano de negócios

Documentação necessária

Linhas de crédito

n Endereço: Avenida Barão de 
Mamanguape, 1190, Torre, João Pessoa.
n Redes sociais: @empreenderpb
n Telefone: 36129250

Empreendedor deve 
reunir a documentação 
necessária e procurar 
o técnico para 
elaborar o plano 

Foto: Assessoria Empreender PB

tônio de Santana saiu do Ser-
tão há muitos anos e fincou 
morada no Castelo Branco, na 
capital, mais precisamente na 
Rua Joaquim Pedro da Silva, 
na encosta que margeia a BR-
230. Durante 30 anos, esse foi 
o endereço de sua residência. 

A casa de quatro cômodos, 
construída com suor e as pou-
cas economias, desmoronou 
durante as fortes chuvas, em 
João Pessoa, no mês de junho.

Grande parte da cozinha 
e do terraço, além da mobília, 
desceu ladeira abaixo, e hoje, 

Bastião, como é conhecido, 
vive de um aluguel social no 
valor de R$ 300,00, oferta-
do pela Prefeitura da capital, 
para pagar uma quitinete de 
R$ 500,00, próximo de onde 
era sua casa. Até agora, no en-
tanto, nem a primeira parcela 

ele conseguiu sacar por pro-
blemas decorrentes em sua 
conta bancária. “Prometeram 
nos ajudar com esse aluguel 
até sair definitivamente um 
apartamento pela Prefeitura. 
Vamos ver como vai ficar”, diz 
o pedreiro.

Desempregado, Sebas-
tião informou que vai tentar 
fazer uma ginástica financei-
ra para administrar a difícil 
situação, mas ainda lhe resta 
a fé que tudo vai dar certo 
no final. “Apesar de a bar-
reira ter dado um sinal no 
ano passado, não estava pre-
parado, não pensava nisso. 
Quando acontece, você fica 
sem ação. Não sei o que vou 
fazer da minha vida. Vou ter 
que me virar nos trinta”, de-
sabafou Sebastião. 

O pedreiro relembrou 
dos seus investimentos para 
construir seu único patri-
mônio, a casa, que ficava a 
alguns metros da barreira, 
mas com o passar do tempo, 
por conta da erosão, acabou 
por desmoronar.  “Morar 
de aluguel e de favor é uma 
tristeza. Agora é correr atrás 
para inteirar o pagamento da 
quitinete. Tendo fé em Jesus, 
a gente consegue. Não faria 
de novo. A lição já deu para 
aprender”, declarou.

Casas construídas irregularmente na encosta foram demolidas porque representavam perigo às famílias. Parte da barreira desabou sobre a BR-230

Foto: Roberto Guedes
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Bandidos chegaram às 8h30, renderam o vigilante e tomaram os celulares dos clientes e o dinheiro do caixa 

As Polícias Militar e Fe-
deral estão em diligências na 
busca dos três homens que as-
saltaram na manhã de ontem 
a agência dos Correios locali-
zada no campus da Universi-
dade Federal da Paraíba, em 
João Pessoa. 

Os bandidos entraram 
na agência por volta das 8h30 
sem provocar desconfiança. 
De acordo com informações 
de testemunhas, um deles se 
aproximou, rendeu o vigilante 
e se apoderou da arma dele. 
Em seguida, eles tomaram 
celulares e se apoderaram de 
dinheiro do caixa da agência. 
A quantia não foi informada. 
Para os clientes, eles disseram 
que não queriam o dinheiro 
deles e sim "o dinheiro públi-
co". Um dos bandidos, segun-
do informações de testemu-
nhas, usava um terno.

Pouca gente presenciou 
a ação dos bandidos, pois eles 
agiram rápido e sem chamar 
a atenção. Informações dão 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Agência dos Correios na UFPB 
é assaltada por três homens 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Combate ao tráfico

PM prende suspeitos em 
três cidades paraibanas

A Polícia Militar conti-
nua as ações de combate ao 
tráfico de drogas na Paraíba 
e, durante essa quinta-feira 
(27), prendeu quatro sus-
peitos de ter atuação nesse 
tipo de crime, nas cidades 
de Campina Grande, Alagoa 
Grande e João Pessoa.

Em Campina Grande, 
foi preso um suspeito de 41 
anos que estaria atuando 
como entregador de drogas 
juntamente com um ado-
lescente de 17 anos, que 
estava na garupa do veícu-
lo, no bairro do Bodocongó. 
Os dois foram abordados 
em uma rua de difícil aces-
so, que eles tentaram usar 
como rota para fugir da PM. 
Com os suspeitos, foram 
apreendido quase 2kg de 
maconha que estavam den-
tro de um saco plástico.

Na cidade de Alagoa 
Grande, em uma localida-
de conhecida como ‘Beco 
da Jamaica”, no Centro, fo-

ram detidos dois suspeitos 
de comercializarem pedras 
de crack. Os policiais da 2ª 
Companhia do 4º Batalhão 
chegaram até eles através de 
denúncia anônima e apreen-
deram uma quantidade de 
drogas com os acusados.

Já na capital, foi pre-
sa uma mulher de 45 anos 
com mandado de prisão em 
aberto pelo crime de tráfico 
de drogas. A prisão atendeu 
à solicitação de um juiz e a 
acusada foi apresentada à 
Justiça.

Nas ações, a PM apreen-
deu um revólver calibre 38, 
ao abordar uma moto que 
passava pela comunidade 
Laranjeiras, no José Améri-
co, em João Pessoa. A arma 
estava com um suspeito de 
20 anos, que responde pro-
cessos por roubo e recepta-
ção, na 5ª Vara Criminal da 
capital.

Mulher é presa

Uma mulher suspeita 
de tráfico de drogas foi pre-
sa pela Polícia Civil, na tarde 
de quinta-feira (27), em João 
Pessoa. Janielle Tavares Pe-
reira, de 21 anos, foi localiza-
da por equipes da Delegacia 
de Repressão a Entorpecen-
tes da Capital. 

Com ela, foram encon-
trados 150 comprimidos 
entorpecentes. De acordo 
com o delegado Bruno Vic-
tor Germano, titular da DDF, 
a suspeita foi autuada em 
flagrante pelo crime de trá-
fico de drogas. A prisão faz 
parte da Operação Mulheres 
do Tráfico que foi deflagra-
da pela DRE com objetivo 
de combater a participação 
feminina nesse tipo de cri-
minalidade. A suspeita foi 
submetida a exame de corpo 
de delito e encaminhada à 
carceragem da Central da Po-
lícia, onde permanecerá até 
ser apresentada em audiên-
cia de custódia.

Em Campina Grande, a polícia apreendeu quase 2kg de maconha com duas pessoas em uma moto 
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Envolvido com chacina na Espanha 
volta para o PB1 após audiência
Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

O estudante Marvin 
Henrique Correia, de 21 
anos, foi levado na ma-
nhã de ontem para a Pe-
nitenciária de Segurança 
Máxima Doutor Romeu 
Gonçalves de Abrantes, o 
PB1. Ele chegou por volta 
de meio-dia, algemado, 
numa viatura do Sistema 
Penitenciário. Por deter-
minação judicial, ele fica-
rá numa cela isolada dos 
demais presos por ques-
tão de segurança.

Marvin Correia foi 
levado para o PB1 após 
passar por audiência de 
custódia, no Fórum Cri-
minal de João Pessoa. 
Ele responde a processo 
como um dos envolvidos 
na chacina de Pioz, na Es-
panha, onde uma família 
foi morta e esquarteja-
da por outro paraibano, 
François Patrick Noguei-
ra Gouveia, já condenado 
pela Justiça espanhola à 
prisão perpétua.

A transferência de 
Marvin Correia foi deter-
minada pelo juiz titular 
da 1ª Vara Criminal da 
Comarca de João Pessoa, 
Adilson Fabrício Gomes 
Filho, após a audiência 
que durou cerca de 15 
minutos. Na quinta-feira 
passada, a Câmara Cri-
minal havia decretada a 
prisão preventiva do es-
tudante que estava cum-
prindo prisão domiciliar 
com medidas cautelares 
e usando tornozeleira. 

O estudante estava 
respondendo ao proces-
so em liberdade desde o 
final de 2016 após passar 
cerca de dois meses no 
PB1. Ele teve a prisão re-
vogada e aguardava a de-

cisão judicial em prisão 
domiciliar.

A nova prisão de 
Marvin foi motivada por 
denúncia do Ministério 
Público, ao entender que 
Marvin Gouveia estava 
tentando violar a torno-
zeleira eletrônica. Na au-
diência de custódia, o es-
tudante negou, alegando 
que havia avisado que o 
equipamento estava se 
deteriorando, argumen-
to que não convenceu a 
Justiça.

Acompanhando o en-
tendimento do MP, o rela-
tor do Recurso Criminal 
em Sentido Estrito, o juiz 
Tércio Chaves de Moura, 
ressaltou que havia base 
para manutenção da pre-
ventiva, considerando a 
frieza do denunciado que 
acompanhou, em tem-
po real, os assassinatos, 
demonstrando completa 
insensibilidade diante de 
tamanha crueldade per-
petrada pelo executor.

O advogado Shey-
ner Asfora, defensor do 
estudante, disse que vai 
recorrer para que o seu 
constituinte volte para 
casa em prisão domici-
liar, com a tornozelei-
ra eletrônica. Ele achou 
desnecessária a medida 
que considera extrema.

Relembre o caso
Em 18 de setembro 

de 2016, os paraibanos 
Marcos Nogueira e Jana-
ína Santos Américo, de 
39 anos, e os filhos deles, 
uma menina de 4 anos e 
um menino de 1 ano de 
idade foram encontrados 
mortos e esquartejados 
dentro de casa, na cidade 
de Pioz, interior da Espa-
nha.  A família era de João 
Pessoa e tinha ido morar 

na Espanha há três anos, 
por conta de uma oportu-
nidade de trabalho. Mar-
cos era gerente em um 
restaurante.

A perícia indicou que 
a família havia sido mor-
ta há cerca de um mês. 
Os corpos esquartejados 
foram achados em bolsas 
de plástico fechadas com 
uma fita adesiva. O sobri-
nho de Marcos, François 
Patrick Nogueira, que 
morava com a família, 
confessou o crime e foi 
condenado à prisão per-
pétua, na Espanha. De-
pois de matar as quatro 
vítimas, Patrick chegou 
a retornar ao Brasil, mas 
acusado pelo crime, ele 
voltou à Espanha e se en-
tregou. 

Marvin foi acusado 
de participação depois 
que a polícia descobriu 
conversas via Whatsa-
pp com o assassino, em 
tempo real, nas quais 
Patrick detalha com frie-
za todo o “trabalho” que 
teve para matar e es-
quartejar a família. 

Nos diálogos, Marvin 
chega a orientar Patrick a 
se livrar dos corpos, en-
terrando-os, e a abando-
nar a casa onde o crime 
foi cometido. “Sai pela 
frente mesmo, de manhã, 
como se fosse caminhar 
ou algo do tipo. De ma-
drugada, pode parecer 
suspeito”, sugere.

Nesse momento em 
que conversavam, Patri-
ck havia matado a mu-
lher e as duas crianças 
e ainda aguardava o tio 
retornar do trabalho.  
“Estou só esperando o 
quarto integrante”, escre-
veu para Marvin, que foi 
preso pela primeira vez 
em outubro de 2016. 

conta de que os bandidos saí-
ram sem ser notados e fugi-
ram em um veículo UP Wolks 
de cor prata. A polícia descon-
fia que seja o mesmo roubado 

na cidade do Conde, no Litoral 
Sul do Estado.

Nas diligências, a polícia 
localizou os celulares dentro 
de uma sacola que foi joga-

da no bairro Costa e Silva. Os 
proprietários dos aparelhos 
encontrados devem se dirigir 
à Central de Polícia, em João 
Pessoa, para reavê-los. 

Pouca gente presenciou a ação dos bandidos dentro da agência, porque eles agiram rápido e sem chamar a atenção 

Foto: Roberto Guedes

A Polícia Militar desar-
ticulou uma quadrilha que 
estaria se preparando para 
matar, de uma só vez, vários 
integrantes de um suposto 
grupo rival, na noite de quin-
ta-feira (27), em João Pessoa. 
Na ação que evitou os assas-
sinatos, foram detidos quatro 
suspeitos com três armas de 
fogo, no bairro João Paulo II, 
através de um trabalho inte-
grado entre a Coordenadoria 
de Inteligência da PM e a For-
ça Tática do 5º Batalhão.

O ataque, de acordo com 
as informações levantadas 
pela PM, seria realizado no 
bairro Funcionários I e esta-
ria relacionado com o tráfico 
de drogas. Os policiais mili-
tares receberam denúncias e 
conseguiram localizar o apar-
tamento que os suspeitos ti-
nham alugado para servir de 
base para planejar os crimes 
e também para ser o ‘escon-

derijo’ após cometê-los, lo-
calizado na Rua Comerciante 
José Eliseu de Sousa, no João 
Paulo II. As armas apreendi-
das com o grupo eram duas 
pistolas e um revólver, além 
de várias munições.

Os acusados têm 24, 20, 
18 e 17 anos. No mês passa-
do, o de 20 e o de 18 anos já 
tinham sido presos por porte 
ilegal de arma. O adolescente 
também tem várias passa-
gens pela polícia. 

Polícia Militar evita 
assassinatos em JP

Quadrilha que foi 
desarticulada estaria 

se preparando 
para matar vários 
integrantes de um 
suposto grupo rival 
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Evento que celebrou o aniversário de 36 anos do bairro seria realizado no dia 15, mas foi adiado devido às chuvas  

Cerca de quatro mil pes-
soas passaram pela Feira de 
Serviços realizada ontem no 
Centro de Formação de Edu-
cadores, em Mangabeira. O 
evento marcou o aniversário 
de 36 anos do bairro e foi or-
ganizado pela Secretaria de 
Desenvolvimento Humano 
(SEDH) com a parceria de 
várias secretarias e órgãos 
do Governo do Estado.

Em sua 4ª edição, o 
evento aconteceria no último 
dia 15, porém, devido às for-
tes chuvas que atingiram a 
capital neste período, a feira 
precisou ser adiada.  Vários 
serviços foram disponibiliza-
dos à população, como o Pro-
grama Cidadão, com a emis-
são de documentos básicos 
RG, CPF, Carteira de Trabalho 
e Foto 3x4. O Sistema Nacio-
nal de Empregos (Sine-PB) 
cadastrou pessoas para 
preenchimento de vagas de 
emprego e encaminhamento 
ao mercado de trabalho. 

A secretária de Desen-
volvimento Humano, Neide 
Nunes, enfatiza a importân-
cia do bairro de Mangabeira 
para a história de João Pes-

soa. “Se Mangabeira fosse 
uma cidade, seria a quinta 
maior da Paraíba; o potencial 
econômico do bairro é muito 
relevante. Muitos serviços 
em benefício à população fo-
ram realizados pelo Governo 
do Estado como o Restauran-
te Popular, a Casa da Cidada-
nia, Cidade Madura e Trevo 
das Mangabeiras. O povo de 
Mangabeira é muito caloroso 
e hospitaleiro e merece essa 
celebração tão especial”, en-
fatizou.

A Secretaria da Educação 
apresentou o Programa Gira 
Mundo e o Se Liga no Enem 
para incentivar a juventude, 
ocorreu também exposição 
de quadrilhas e bandas mar-
ciais. A Secretaria de Saúde 
ofereceu teste de glicemia, 
aferição de pressão, vacinas 
contra o tétano, hepatite B e 
C, meningite e gripe, orien-
tações de prevenção a Aids e 
Doenças Sexualmente Trans-
missíveis (DSTs), entre ou-
tros serviços oferecidos pelo 
Estado. O Departamento Es-
tadual de Trânsito (Detran
-PB) promoveu atividades 
de educação para o trânsito, 
a Polícia Militar realizou um 
show de adestramento com 
canil e cavalaria.

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Feira de Serviços reúne cerca de 
4 mil pessoas em Mangabeira

O gerente executivo do 
Sine-PB, Thiago Diniz, para-
benizou o Governo do Estado 
pela iniciativa de reunir vários 
serviços públicos em um só 
evento. “É um evento que pro-
move a inclusão de pessoas 
que estão distantes de servi-
ços públicos. O Sine-PB está 

disponibilizando seus servi-
ços de cadastramento e enca-
minhamento de pessoas para 
o mercado de trabalho, além 
de todos os serviços que estão 
aqui presentes”, salientou.

Lucas Martins é aluno da 
Escola Severino Dias de Oli-
veira Mestre Sivuca e apro-

veitou a oportunidade para 
tirar a carteira de trabalho. 
“Tenho 16 anos, estou cur-
sando o 1º ano e vou ter que 
começar a ajudar financeira-
mente em casa”, afirmou.

Antônio Falcão, mo-
rador do Bessa, levou a fi-
lha para fazer a Carteira de 

Identidade e utilizou um 
serviço de saúde oferecido. 
“Faz quase um ano que ten-
to agendar para minha filha 
na Casa da Cidadania, então, 
como aqui está disponibili-
zando vacina de hepatite B e 
C, gripe e meningite, acabei 
aproveitando”, disse.

População contou com vários serviços no Centro de Formação de Educadores, como o Programa Cidadão, cadastramento no Sine e educação para o trânsito
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Tradição católica

Igreja festeja São Pedro com 
missas e procissão marítima

No dia 29 de junho é ce-
lebrada a memória dos dois 
santos considerados pilares 
da Igreja Católica: São Pe-
dro e São Paulo. Porém, pela 
tradição dos festejos popu-
lares, São Paulo é mais lem-
brado no dia 25 de janeiro, 
deixando o dia 29 de junho 
voltado para o santo deten-
tor da “chave do céu”. Na Ar-
quidiocese da Paraíba, duas 
paróquias são dedicadas a 
São Pedro (Serra Redonda e 
bairro de Manaíra) e outras 
três dedicadas a São Pedro 
e São Paulo (Mamanguape, 
Santa Rita e bairro Brisa-
mar). Todas elas realizam 
seus festejos e, além disso, 
a colônia de pescadores da 
Penha realiza a Procissão 
Marítima, que já tem mais 

de 100 anos de tradição.
“São Pedro foi o após-

tolo a quem Jesus confiou o 
início da sua Igreja. Pedro é, 
para nós, o primeiro papa, 
aquele que deu início às pri-
meiras comunidades cristãs. 
É um homem forte, que nos 
deixa muitas lições, pois da 
sua imperfeição, Deus o fez 
grandioso, nos mostrando 
que, assim como a Pedro, Ele 
nos ama e acredita em nós”, 
diz Dom Manoel Delson, ar-
cebispo da Paraíba.

A paróquia São Pedro, 
localizada no bairro de Ma-
naíra, deu início à sua festa 
na quinta-feira (27), e vai 
até amanhã. O destaque 
da programação é a pro-
cissão realizada hoje, que 
tem início com a procissão 

marítima. “Os pescadores 
da Penha realizam, numa 
tradição de mais de 100 
anos esta barqueada, ou 
procissão marítima, já que 
São Pedro é o padroeiro dos 
pescadores. Eles conduzem 
a imagem da Praia da Penha 
até Tambaú, onde a comu-
nidade paroquial a recebe, 
por volta das 16h, e a con-
duz em procissão até a igre-
ja matriz”, explica Pe Luiz Jr, 
pároco.

Ontem à noite, houve 
missa na igreja matriz, e 
hoje a missa será celebra-
da às 17h, após a procissão. 
Amanhã, haverá missas às 
17h e às 19h30. Todos os 
dias acontece a programa-
ção social, com forró e pra-
ça de alimentação.

Areia dá início à 14a Rota 
Cultural Caminhos do Frio 

A Rota Cultural Caminhos 
do Frio chega a sua 14ª edição 
e tem como carro-chefe a come-
moração ao centenário do pa-
raibano e multiartista Jackson 
do Pandeiro. A cidade de Areia 
dá início à rota cultural, nesta 
segunda-feira (1º), às 19h30, no 
tradicional Colégio Santa Rita.

A Orquestra Vó Maria, o 
artesanato, a feira gastronô-
mica e os shows de Rejane 
Ribeiro e Niedson Lua fazem 
parte do primeiro dia do 
evento.  O projeto que teve 
início em 2005 na cidade de 
Bananeiras é promovido pelo 
Fórum de Turismo e consoli-

da-se a cada ano fortalecendo 
a Rota Cultural que se encer-
ra no dia 1º de setembro, em 
Alagoa Grande.

Uma das novidades para 
este ano é a marca Destino 
Brejo, criada pelo Sebrae Pa-
raíba que traz um destaque 
para o turismo e a cultura da 
região do Brejo paraibano. 
O projeto apresenta os prin-
cipais atrativos turísticos de 
cada cidade que integra o 
roteiro. Para o presidente do 
Fórum de Turismo, Sergerson 
Silvestre, o evento tem sua im-
portância na congregação da 
riqueza cultural que o projeto 

traz para os municípios parti-
cipantes, “um evento rico em 
oficinas e atividades culturais 
que protagonizam uma se-
mana cheia de atividades nos 
municípios”.

O evento movimenta o 
cenário cultural das cidades 
envolvidas e tem no Sebrae 
e no Governo do Estado os 
seus principais parceiros. 
Com atrações populares, 
festival gastronômico, tu-
rismo de aventura e cultu-
ral sendo um forte ponto 
para o turismo e a geração 
de emprego e renda fortale-
cendo a economia local. 
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Secretários de todo o país alertam para a necessidade de votação urgente da PEC 15/15 pelo Congresso

O Fundo de 
M a n u t e n ç ã o 
e Desenvolvi-
mento da Edu-
cação Básica e 
de Valorização 
dos Profissio-

nais da Educação (Fundeb), 
criado em 2006, perde a vi-
gência em 2020. Caso uma 
nova proposta não seja vo-
tada este ano, no Congresso 
Nacional, não será possível 
destinar orçamento para o 
Fundeb no próximo ano (a 
não ser que se usem recursos 
complexos que exigem tempo) 
e o fundo acaba. Três Propos-
tas de Emenda Constitucional 
(PEC) tramitam no Congresso, 
duas criadas neste ano (PECs 
33/2019 e 65/2019); a ter-
ceira, de 2015, foi desarqui-
vada também este ano, mas 
o conteúdo está em articula-
ção com a sociedade há mais 
tempo.  O  Conselho Nacional 
de Secretários de Educação 
(Consed), reunido nesta se-
mana em João Pessoa, decla-
rou apoio à terceira proposta, 
a PEC 15/2015, e apresentou 
sugestões à relatora, deputada 
federal Dorinha Rezende.

Para o Consed, é impres-
cindível tornar o Fundo como 
uma política permanente 
perene e que seja aprofun-
dada sua característica de 
redistribuição dos recursos. 
Os secretários assumiram a 
responsabilidade de dialogar 
com os governadores e com 
as instituições relacionadas 
à educação, especialmente a 
União Nacional do Dirigen-
tes Municipais de Educação 
Undime, para articular um 
consenso para a proposta. “A 
reunião do Consed na Paraíba 
aconteceu em um momento 
importante para a Educação 
no país, quando precisamos 

Consed ressalta importância 
do Fundeb para a Educação

CIÊNCIA E

entrar em consenso para sua 
permanência constitucional. 
Na Paraíba, os recursos ultra-
passaram R$ 1 bilhão, o que é 
dividido entre os municípios 
e o Estado”, ressalta o secre-
tário de Estado da Educação, 

Ciência e Tecnologia da Paraí-
ba, Aléssio Trindade.

A Educação Básica no Bra-
sil não pode ficar sem o Fundo 
de Manutenção e Desenvolvi-
mento da Educação Básica e de 
Valorização dos Profissionais 

da Educação (Fundeb), seu 
principal financiador. Creches, 
escolas de Ensino Fundamen-
tal e Médio atendem hoje em 
torno de 48 milhões de alunos. 
Quase a metade dos municí-
pios no Brasil (2.800) têm no 

orçamento municipal um va-
lor de investimento por aluno 
menor que a média brasileira. 
É nesse ponto que o Fundeb 
torna-se uma ferramenta de 
redistribuição dos recursos da 
Educação em favor dos municí-

pios que têm menos recursos.
O fundo utiliza recursos 

da União, dos estados, Distrito 
Federal e municípios para fi-
nanciar a Educação Básica no 
país, incluindo a remuneração 
dos professores. A distribui-
ção é realizada com base no 
número de alunos da educa-
ção básica pública, de acordo 
com dados do último censo 
escolar.

Em grande parte dos mu-
nicípios do Norte e do Nor-
deste, o Fundeb representa 
mais de 60% dos recursos que 
mantêm creches, a educação 
básica e pagamento de pro-
fessor. Considerando apenas o 
orçamento municipal destina-
do à Educação, a diferença de 
valor disponível por aluno por 
ano no Brasil ultrapassa os 
2.200%. Alguns municípios 
têm R$ 19 mil por ano e ou-
tros contam com R$ 800,00. 
Os recursos que chegam do 
Fundeb diminuem essa dife-
rença e a União coloca mais 
uma complementação no 
valor. Se o Fundeb acabasse 
hoje, as escolas também não 
se manteriam nesses municí-
pios. A receita do Fundo para 
este ano é de cerca de R$ 150 
bilhões, segundo estimativas 
da relatora da PEC 15/15, Do-
rinha Rezende.

Ciência na Escola

Programa formará pesquisadores na Educação Básica
Há uma grande diferença 

entre fazer ciência e consumir 
ciência. Fazer e consumir tec-
nologia. Há um consenso no 
País, entre professores uni-
versitários, pesquisadores e 
pessoas responsáveis por po-
líticas públicas, de que o ato de 
fazer ciência deve estar mais 
presente no cotidiano das es-
colas de Ensino Fundamental 
e Médio. Uma forma de preen-
cher essa lacuna é o Programa 
Ciência na Escola (PCE), uma 
novidade do Ministério da 
Ciência, Tecnologia, Inovações 
e Comunicações (MCTIC) para 
incentivar a pesquisa entre os 
adolescentes. E o Governo da 
Paraíba, pela Secretaria de 
Estado da Educação, Ciência 
e Tecnologia (SEECT), junto 
com a Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB) e as unida-
des do Instituto de Ciência e 
Tecnologia Federal da Paraíba 
(IFPB), preparam uma pro-
posta ampla que beneficiará 
estudantes e professores das 
Escolas Estaduais Cidadãs In-
tegrais, dos IFs e da UFPB em 
João Pessoa, Campina Grande, 
Sousa e Cajazeiras.

“Percebemos que há 
algum tempo os jovens dei-
xaram de se interessar pelas 

áreas das ciências exatas e da 
natureza e cabe a nós, os do-
centes universitários, os go-
vernos – que elaboram as polí-
ticas públicas –, resgatar o que 
havia dentro das escolas an-
tigamente mas foi perdido ao 
longo do tempo. Incentivar no 
aluno a vontade de elaborar 
hipóteses, descobrir respos-
tas e buscar soluções para os 
problemas que eles mesmos 
identificam”, declara o profes-
sor Rivete Silva de Lima, do 
Centro de Ciências Exatas e da 

Natureza, que coordena a ela-
boração da proposta do PCE 
a ser enviada pela Paraíba, 
com a colaboração de outros 
pesquisadores, como Euler 
Macêdo, vice-diretor do Cen-
tro de Energias Alternativas e 
Renováveis.

Inicialmente, foram lan-
çadas quatro grandes ações 
do PCE a serem planejadas 
nos estados neste ano para 
começarem nas escolas no 
ano que vem. A primeira ação 
é “institucional”, irá integrar 

universidades e escolas e dar 
bolsas de pesquisa para alu-
nos selecionados da oitava e 
nona séries e dos três anos 
do Enino Médio e para profes-
sores das escolas. A segunda 
ação se destina aos pesqui-
sadores das universidades e 
dos IFs. A terceira incentiva a 
Olimpíada Nacional de Ciên-
cias e a quarta ação é a forma-
ção de professores pelo Ensi-
no à Distância (EAD).

Para a diretora do MCTIC, 
Maria Zaíra Turchi, a ciência e 

a tecnologia, com a educação, 
são decisivas para o desenvol-
vimento de qualquer nação e 
do Brasil em particular: “O Bra-
sil faz ciência de ponta, somos 
o 13º lugar no mundo em pro-
dução científica, é uma posição 
muito importante. Como essa 
força pode melhorar a educa-
ção básica? É isso que coloca-
mos no programa. Esperamos 
que haja, cada vez mais, a com-
preensão do papel da ciência 
na educação básica e o estímu-
lo aos alunos para seguirem a 
carreira nas áreas científicas e 
tecnológicas. E também, des-
cobrir nossos talentos”.

O método empregado no 
programa é a alfabetização 
científica baseada no concei-
to do “fazer – aquele que faz”, 
o que mundialmente é refe-
rido pela expressão “maker 
culture”. “Em outros países, 
há experiências de êxito em 
programas com esse objetivo 
‘mão na massa’. O programa 
traz nova ênfase para a impor-
tância do ensino das ciências. 

O Fundo utiliza recursos 
da União, dos estados, 
do Distrito Federal e 
dos municípios para 
financiar a Educação 

Básica no país, incluindo 
o salário dos professores

Autora da PEC acredita em votação ainda este ano
Na apresentação do texto da 

PEC 15/15, feita durante a II Reu-
nião do Consed, em João Pessoa, 
a deputada Dorinha Rezende des-
tacou pontos importantes como a 
maior participação da União com 
mais recursos, por ser o ente fede-
rado com mais capacidade de cap-
tação, e que sua complementação 
aos municípios seja maior – hoje é 
de 10% do total do fundo. A PEC 
15/15 propõe que essa comple-
mentação seja aumentada para 
30%, de forma gradativa.

De acordo com Dorinha, o Go-
verno Federal já sinalizou aceitar a 
permanência do Fundeb e concor-

dou em aumentar para 15% a com-
plementação. A deputada pretende 
apresentar o relatório em agosto, 
aprovar na comissão e depois em 
plenário. “As articulações estão 
ocorrendo de forma muito positi-
va. A educação é uma pauta que 
une a maioria dos parlamentares. 
Estamos ajustando qual o percen-
tual de acréscimo para a União, 
como vamos trabalhar o formato 
de redistribuição entre as diversas 
redes, entre municípios pobres que 
não recebem a complementação, o 
percentual destinado à remunera-
ção de professores e profissionais 
(hoje é de 60% e no texto coloca-

mos 70%, mas pode ser ampliado). 
Esse é um momento de busca de 
consenso”, explica a deputada, 
alertando que a sociedade deve 
ser preocupar com o tema porque 
o Fundeb é o principal financiador 
da Educação Básica.

A PEC 15/15 poderia ter sido 
votada no ano passado. Não o foi 
por causa da intervenção federal 
no Rio de Janeiro, o que atrasou a 
análise do tema, já que mudanças 
constitucionais ficam proibidas 
durante período de intervenção. 
Mas a proposta está madura o 
suficiente, segundo Dorinha, para 
que seja analisada ainda este ano.

Reunidos em João Pessoa, secretários de Educação do país definiram apoio à PEC que torna permanente o Fundeb e evita que ele perca a vigência 

Foto: Diego Nóbrega

Incentivar o “fazer ciência” 
entre os jovens é o objetivo 
do programa, que adotará 
sistema de bolsas

O aprendizado sólido em ló-
gica e em linguagem abre ca-
minho para o conhecimento 
posterior. Mas a ciência já se 
faz presente; a matemática é 
uma ciência. E o método por 
investigação leva crianças e 
jovens à descoberta e deve 
começar nos primeiros anos 
escolares”, defende Zaíra.

Segundo Rivete Silva de 
Lima, a proposta a ser envia-
da para a Chamada Institu-
cional do PCE inclui 60 bolsas 
de iniciação científica júnior 
para os estudantes, no valor 
de R$ 100,00 mensais duran-
te 24 meses; o professor res-
ponsável pelo programa na 
escola receberá R$ 1.100,00. 
Participarão 17 escolas. Serão 
investidos em torno de R$ 4 
milhões na Paraíba. Na UFPB, 
os cursos de Física, Engenha-
ria, Informática, Matemática 
e Biologia já articularam suas 
propostas para participar 
desse projeto. “Uma coisa é 
construir tecnologia. Outra é 
usá-la. Nosso desafio é criar 
tecnologia. Mesmo se o aluno 
não seguir na área de pesqui-
sa, ao menos ele aprenderá a 
empregar a tecnologia com 
eficiência”, esclarece profes-
sor Rivete.

Foto: Delmer Rodrigues
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Novo álbum
Cultura popular, música eletrônica e curtas-metragens estão na 
programação de lançamento do projeto ‘FurmigaDub e Seu 
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Eis que surge ‘A princesa de Elymia’, primeiro longa-metragem de animação paraibano em breve nas telonas

Mais de 1 milhão de ima-
gens criadas com o auxílio 
de computação gráfica, ten-
do como referência a pintura 
clássica universal, além de um 
visual com pegada ecológica. 
Somemos a tudo isso um esfor-
ço exaustivo de cinco anos de 
produção com equipe técnica 
enxuta, mas muito dedicada, 
e teremos como resultado o 
primeiro longa-metragem de 
animação paraibano. ‘A prince-
sa de Elymia’, do diretor e rotei-
rista Silvio Toledo,  de Campina 
Grande, já saiu do forno e está 
prontinho para ser lançado 
em breve nas telas do cinema 
nacional. A distribuidora res-
ponsável pelo agendamento 
do filme nas salas de exibição 
aguarda apenas uma vaga -  
por sinal, bem disputada com 
os blockbusters milionários de 
Hollywood em cartaz -  para 
anunciar a data exata da es-
treia. A previsão é que no início 
do segundo semestre a produ-
ção já comece a circular.

“É uma produção toda 
feita em computação gráfica. 
Nela, temos muita referência 
ao trabalho de arte. De maneira 
discreta homenageamos a arte 
clássica, como a de Draper”, 
comentou Toledo, se referin-
do ao pintor classicista inglês 
Herbert James Draper (1863 – 
1920). “Nos inspiramos em di-
versas pinturas para fazermos 
algo mais original e diferenciar 
das produções americanas”, 
explicou.

O longa de animação faz 
referência a outros nomes da 
arte clássica como o pintor 

acadêmico francês Adolphe 
William Bouguereau (1825-
1905), cujo trabalho aborda o 
gênero realístico e ao mesmo 
tempo passeia por temas mito-
lógicos, históricos e alegóricos. 
Ao vermos os traços e as luzes 
dos desenhos produzidos por 
Silvio Toledo, também nos vem 
à memória as imagens som-
breadas, com contraste entre 
o claro e o escuro, da pintura 
barroca do holandês Rem-
brandt (1606-1669). 

Toda a narrativa e até 
mesmo os traços dos persona-
gens, segundo afirmou Toledo, 
encontram ainda inspiração 
nos desenhos da década de 
1980. “Como  ThunderCats, 
He-Man, Caverna do Dragão, 
por exemplo. Essas animações 
eram mais clássicas, tinham 
um traço que também remetia 
mais à arte do que as anima-
ções que são lançadas atual-
mente no mercado”, comentou.

O diretor de ‘A princesa 
de  Elymia’ explicou que seus 
personagens não são simples 
desenhos de bonecos, pois 
procurou fazê-los com caracte-
rísticas mais humanas. “Outra 
coisa importante é que opta-
mos por uma temática medie-
val de dragões e castelos, alter-
nando com cenas que remetem 
ao nosso mundo real, como se 
a princesa se transportasse 
para uma realidade paralela, 
um outro universo”, disse so-
bre o roteiro.

E esse mundo paralelo e 
fantástico, criado na animação, 
é bem ecológico, contrastando 
com as favelas urbanas que 
também povoam o filme. “Nes-
se mundo fantástico há uma 
propagação muito boa de flo-

Quando monstros, bruxos
e dragões se enfrentam...
Cecília Noronha 
cecilianoronha2@gmail.com

Quebra-de-braço com os blockbusters 
O nosso longa-metragem de ani-

mação é o primeiro feito na Paraíba 
e um dos poucos de todo o Nordeste, 
segundo garante o diretor Silvio Toledo. 
Mesmo com esse ar pioneiro e inau-
gural, a produção está encontrando 
dificuldade para conseguir um “lugar 
ao sol” na fase da exibição.

“O problema é que a Distribui-
dora Panda Filmes está encontrando 
dificuldade em marcar salas devido 
ao grande número de blockbusters de 
Hollywood que estão tomando todas 
as vagas”, disse Silvio Toledo.

Toledo lembrou que ‘Vingadores: 
Ultimato’, do Universo Marvel, por 
exemplo, já chegou a ocupar 95% das 
salas do país e vai voltar em uma ver-
são com seis minutos extras. Portanto,  
situações como essa contribuem para 
demora da estreia de filmes locais como 
a animação paraibana. “Vingadores 
derrubou a lei brasileira de cota de tela 
que exigia o mínimo de espaço pro ci-
nema nacional, pois agora eles podem 
ocupar 100% das salas. Depois tem Rei 
Leão, Toy Story, X-Man, Alladin e muitos 
outros. Com toda essa mídia bilionária 
nos blockbusters, fica dificil encontrar es-
paço pro filme nacional, principalmente 
um filme paraibano”, comentou.

O diretor afirmou que gostaria de 
fazer o lançamento nacional do filme, 
mas há poucas salas à disposição para 
isso. “Está vindo uma safra de filmes 
novos e o exibidor estrangeiro tem força 
até para retirar os filmes brasileiros das 
salas. Nossa pretensão era lançar em 
agosto. O nosso marcador de salas já 
trabalhou com Valter Sales, distribuiu 
Central do Brasil, por exemplo, ou seja, 
tem muita experiência. Só que esse pró-
ximo mês de julho é de férias e tudo fica 
ainda mais difícil. Mas, nesse segundo 
semestre, estaremos lançando mesmo 
que seja em poucos lugares”, apostou.

Fora essas dificuldades para mar-
car a data de estreia da animação 
nas telonas nacionais, tudo já está 
“na agulha” para que ‘A princesa de 
Emydia’ marque seu lugar na história 
do audiovisual paraibano. E o caminho 
foi longo e árduo para chegar até aqui. 
“Foi um projeto exaustivo onde pratica-
mente geramos 1 milhão de imagens. 
O período de produção da animação 
começou em 2013, quando conse-
gui levantar dinheiro pra me dedicar 
inteiramente à produção e contratar 
equipe, e foi até 2018. Mas o trabalho 
já estava em concepção desde o ano 
2000”, lembrou Toledo.

SOBRE O ENREDO
n Com duração de 104 
minutos, o longa de ani-
mação paraibano conta 
a história de Zoé, uma 
garota de dez anos de 
idade. Ela descobre que 
não pertence ao nosso 
mundo  e atravessa um 
portal que a conduz à 
Elymia. Nesse reino fan-
tástico, a personagem é 
a única esperança para 
salvar o povo da tirania 
de um Bruxo.

n A personagem prin-
cipal precisa apren-
der a usar sua magia 
com tempo hábil para 
enfrentar bruxaria, 
monstros e dragões. Ao 
mesmo tempo, Zoé é 
considerada uma amea-
ça ao Reino e todos te-
mem por sua presença.

O DIRETOR
 n Silvio Toledo é de 
Campina Grande e tem 
44 anos de idade. Ele já 
produziu e dirigiu outros 
quatro longas indepen-
dentes, durante o perío-
do em que desenvolvia 
a animação ‘A princesa 
de Elymia’. Odontólogo 
de formação, ele traba-
lha desde a adolescên-
cia com arte publicitária 
e fazia desenho ani-
mado para comercial 
de televisão, tendo 
colaborado ainda com 
trabalhos semelhantes 
para jornal. Atualmente, 
está concluindo uma 
pós-graduação na área 
de Cinema. 

restas e natureza”, disse Toledo.
‘A princesa de Elymia’ con-

tou com financiamento federal 
via Agência Nacional do Cine-
ma (Ancine) a partir de 2013, 
além de patrocínios. A história 
foi  baseada em um conto origi-
nal, escrito pela esposa do dire-
tor do filme, Natali Toledo. “Ela 
escreveu e eu ampliei a história 

e fiz o desenho dos persona-
gens. O argumento do filme é 
dela”, confirmou Silvio.

Na opinião de Silvio, um 
dos problemas do cinema pa-
raibano é o fato das pessoas 
não conhecerem o que se 
produz nas diversas regiões 
do estado, além da capital. “É 
importante que conheçam a 

produção local. O governo (fe-
deral) atual derrubou a lei de 
cotas, que permitia que o exibi-
dor disponibilizasse cota para 
os filmes nacionais”, lamentou. 
“As salas de cinema brasileiras 
hoje estão entregues ao cinema 
americano. Houve uma medida 
judicial que derrubou a lei de 
cotas”, acrescentou.

Zoé é moradora de uma favela e tem sua vida 

mudada ao encontrar um portal na Pedra da 

Gávea, Rio de Janeiro, que a leva a um mundo 

mágico. Neste mundo fantástico, ela descobre 

que é a irmã desaparecida da rainha e a única 

que preservou poderes mágicos para enfrentar 

um grande desequilíbrio no Reino de Elymia, 

provocado pela sede de poder de Tempestança. 



A memória preserva da nossa vida momentos de en-
cantamento e felicidade, e também não esquece outros que  
se transformaram em  instantes de ansiedade e de tensão – 
como é o caso que agora relembro.

 Todos os anos, o  dia 21 de setembro me faz  voltar a 
lembrança da  comemoração do dia da árvore em 1949, uma 
quarta-feira,  no Grupo Escolar Isabel Maria das Neves, na 
avenida João Machado,  onde estudei durante dois anos, pre-
parando-me para o temido Exame de Admissão ao Ginásio 
do Liceu Paraibano.

 Escolhido para representar o quinto ano primário 
na solenidade  com  que as escolas festejavam a data,  vesti – 
pela primeira vez – um paletó que não sei se foi emprestado 
ou adaptado para o meu tamanho pelas mãos  de minha mãe, 
também uma boa  costureira

Era  um paletó de linho branco vestido sobre uma 
camisa, também branca de tricoline e uma calça de tropical 
azul marinho – traje que caía bem no menino mirrado,  de 
estatura própria para a idade e para a classe social a que 
pertencia,  indicado para plantar uma muda de planta e para 
falar alguma coisa sobre a data.

Na hora da solenidade, aí pelas quatro da tarde, um 
calorão de primavera,  suando às bicas e nervosinho da silva, 
fui chamado pela Diretora do Grupo, a saudosa Professora 
Daluz Bonavides e me pus a plantar a muda de cedro que me 
foi colocada nas mãos. A cova já fora feita e o meu trabalho 
era ajeitar a tenra planta no meio do buraco e cobrir com 
terra vegetal, estrumo e deixá-la bem aprumada, o  que fiz 
com relativa tranqüilidade embora já meio tenso  por causa 
do discurso que viria logo depois.

Saquei do bolso do paletó o texto que havia escrito e  
sei bem que falei da importância das árvores para a vida, 
da sombra e dos frutos que elas nos davam, das frondosas 
mangueiras que enfeitavam (e ainda hoje enfeitam) a aveni-
da João Machado e da responsabilidade das crianças e dos 
adolescentes em preservar o verde da cidade.

Sapequei uma citação de Ruy Barbosa que tirei da 
Crestomatia, que fala da pátria como família amplificada e aí 
incluí as árvores como parte dessa família e fui até o monte 
das oliveiras, referindo-me ao calvário de Jesus ao entrar 
em Jerusalém com os ramos nas mãos. Lembro bem que fui 
bastante aplaudido e, certamente, foi então que ouvi , pela 
vez primeira, a famosa frase:

- O homem, para se realizar, tem de plantar uma árvore, 
fazer um filho e escrever um livro...

Dois terços da tarefa eu já cumpri. A terceira parte ainda 

estou devendo, quem sabe se  nesses dias  termino essa em-
preitada que começou naquele longínquo 21 de  setembro 
de 1949?

No começo do ano, ao  passar  pela João Machado,, parei 
o carro   diante do Isabel Maria,  e fiquei  a  contemplar o ve-
lho cedro que na primavera de 1949 finquei   nos jardins do 
Grupo.  Foi como se estivesse a me embevecer e, quem sabe, 
me despedir   daquela  árvore   plantada há   69 anos, na-
quele instante  mágico com seus grossos galhos apontando 
para o céu,  mas ainda    frondosa e bela,  a desafiar  o tempo 
(tanto quanto eu)  e a aumentar o verde da avenida, já tão 
esverdeada pela folhagem de  suas  seculares mangueiras.

Na sexta feira da semana passada, um amigo me man-
dou uma foto, ilustrando uma triste notícia: a velha árvore 
do jardim da agora Escola Estadual  “Isabel Maria das Neves 
“tombou sobre o muro e espalhou seus longos e frondosos 
galhos sobre uma das faixas da Avenida, ferindo inclusive 
um ciclista que passava no local. ” A informação me deixou 
abatido, como se fosse eu que tivesse tombado sobre o leito 
da rua..

Na manhã do sábado, tive de fazer, meio a contragosto, 
um ato de coragem: fui lá, ver de perto, e quase chorei. Já 
haviam retirado os galhos bem verdes da  avenida, para fazer 
voltar o tráfego de veículos e, no interior do jardim, restaram 
a enorme raiz, arrancada do chão por uma ventania mais 
forte e, ao lado, já recortado o grosso e belíssimo tronco 
daquele maravilhoso cedro, mostrando toda a sua coloração 
variada e os seus nós,  belíssimos nós .

Fiz, então, como se fosse uma prece ou uma declaração 
de amor aquela espécie vegetal que tinha muito da minha 
vida;

- Vai cedro amigo, tu que deste tanta sombra, e tanta be-
leza a este lugar.! Que o teu poderoso tronco não seja  enter-
rado, muito menos cremado. Que algum artesão, artista ou 
um marceneiro anônimo, te transformes, de preferencia em 
um ou dois bancos - da mais autêntica madeira de lei - bem 
trabalhados, e que em cima do teu corpo, agora transforma-
do, tenham   assento os jovens estudantes desta Escola. 

Adeus, meu querido e inesquecível cedro. Tu tombaste, 
mas um outro cedro renascerá. No dia 21 de setembro vin-
douro, dia da árvore, pedi e consegui a anuência do Secretá-
rio de Educação, Aléssio  Trindade, para  - – junto com dois 
Carlinhos, alunos da Escola, -- fincar no mesmo lugar,  uma 
nova muda de cedro.

 Para viver os próximos 70 anos, distribuindo beleza, 
mais verde e frondosa  sombra para todos. 

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

Apagadas as cinzas das fogueiras juninas, 
ficaram registrados alguns protestos com refe-
rência à infiltração de músicas de outros estilos 
nos palcos armados para homenagem a Santo 
Antônio, São João e São Pedro. O tradicional for-
ró-pé-de-serra, o xote e o baião imortalizados na 
voz e na sanfona de Luiz Gonzaga abriram espa-
ço para as duplas sertanejas. Discriminados por 
terem sido arautos de críticas mordazes em anos 
anteriores, Alcimar Monteiro e Elba Ramalho por 
exemplo, amainaram seu desconforto e termina-
ram ganhando algum espaço. Outros permanece-
ram esquecidos.

As festas juninas são patrimônio cultural do 
nordeste. As comidas típicas, as danças que ce-
lebram um casamento matuto e as canções que 
movimentam os grandes salões ou as praças 
públicas devem ser preservadas. Poucos vivem 
essa preocupação. Fiquei orgulhoso quando vi e 
ouvi Amazan, em conversa com Bial, proclamar 
ao Brasil que Bananeiras, na Paraíba, conseguira 
manter o tradicional forró-pé-de-serra. 

A experiência iniciada por Marta Ramalho 
como prefeita e Ana Gondim como secretária, ge-
rou um evento de grandes proporções sem precisar 
requisitar maiores nomes televisivos, mas figuras 
que praticam a música genu& iacute;na do nordeste. 
Fosse vivo, Ariano Suassuna estaria incorporado a 
essa luta, da mesma forma como se enfileirou aos 
que combatem as letras musicais que nada dizem 
mas ocupam espaços nobres da crítica. Que se es-
perar de versos que repetem esse refrão: “Toda pa-
rede espera por um prédio/Um cavalo morto é um 
animal sem vida/ Ao redor do buraco tudo é beira”. 

Por outro lado, quando se aproxima do re-
gionalismo, o chamado “forró de plástico” repete 
versos de péssimo gosto. Ariano destaca a Banda 
Calypso, cujo cantor, Ximbinha, é qualificado por 
um jornal como “genial”. Retruca o imortal: - “se 
eu gasto um adjetivo desses com Ximbinha, o que 
poderei dizer de Beethoven?”.  Se “tudo começou 
naquela festa”, “prá me conquistar você tem que 
dançar/pra me conquistar você tem que balan-
çar/prá me conquistar você tem que suar/prá me 
conquistar você tem que rebolar” eis um produto 
da genialidade ximbiesca, na composição de Edil-
son Moreno.

Muito diferente são as músicas compostas 
por Petrúcio Amorim ou Maciel Melo cantadas 
por  Flávio José, poesia pura mergulhada “nos be-
cos do meu passado/perdido na imensidão desse 
lugar/ ....deixe meu verso passar na avenida/ um 
forro fiado tão da bexiga de bom”. O mesmo inter-
prete imortaliza o linguajar do nordestino do inte-
rior quando canta Acioli Neto: “Se avexe não/ ama-
nhã pode acontecer tudo/inclusive nada/ Se avexe 
não, a lagarta rasteja até o dia/ em que cria asas”.

Além de Flávio José, outros forrozeiros au-
tênticos sobem aos palcos da maior festa nordes-
tina. Waldonys, Santana, Nando Cordel, Jorge de 
Altinho, Os três do Nordeste, Aleijadinho de Pom-
bal, Deijinha de Monteiro, Wagner Viana, além de 
Elba, cujo repertorio inclui Dominguinhos, Luiz 
Ramalho e o velho Luiz Lua Gonzaga. Esse sim, 
um genial e genuíno cantador das coisas do nor-
deste nas composições de Zé Dantas, Humberto 
Teixeira, Rosil Cavalcanti  e muitos outros. Para 
exemplar, nada melhor do que os versos de Patati-
va de Assaré que Gonzagão eternizou: “Meu Deus, 
que é de nós/Assim fala o pobre/do seco nordes-
te/com medo da peste/ da fome feroz”.

Essas são “Canções que falam por nós”, como 
diria o especialista Rui Leitão. E o verso,  “Ao re-
dor do buraco tudo é beira”, fala por quem? (Re-
publicado por incorreção dos promotores de 
festas juninas, que, agora, inventaram um tal de 
“forronejo”, mistura incestuosa do forró com ser-
tanejo. Só rindo)

Um cedro que viveu 
quase 70 anos

Ao redor do 
buraco tudo 
é beira...

Leite
ramalholeite84@gmail.com

Ramalho
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Dia de São Pedro

Sirano & Sirino e Brasas do Forró encerram
hoje o Arraiá de Cumpade, em Galante

A dupla Sirano & Sirino e a ban-
da Brasas do Forró são as atrações 
que marcam, hoje, o encerramento 
da programação da edição 2019 do 
Arraiá de Cumpade, que acontece 
na Fazenda Olho D’Água, localizada 
no distrito de Galante, na cidade de 
Campina Grande. O arrasta-pé co-
meça às 11h, com trios pé de serra 
que se apresentarão durante as seis 
horas de festa. No palco principal, 
na Divina Vila, o próprio anfitrião, 
o Cumpade João, esquentará o pa-
vilhão com um repertório de home-
nagem à cultura local e aos diversos 
ritmos do Nordeste. Em seguida, 
o grupo Brasas do Forró subirá ao 
palco e, em seguida, Sirano & Sirino.  

Uma das representantes do 
chamado ‘forró das antigas’ - movi-
mento que perdurou ao longo dos 
anos 1990 e 2000, quando diversos 
as músicas de grupos nordestinos 
foram intensamente divulgadas pe-
las rádios do país -, a banda Brasas 
do Forró apresentará para o públi-
co, durante o show, clássicos do re-
pertório, a exemplo das canções in-
tituladas ‘Todo tempo é pouco pra 
te amar’, ‘Agenda Rabiscada’ e ‘Caí 
no Laço’.

Em seguida, a outra principal 
atração do Arraiá de Cumpade que 
animará os forrozeiros será a dupla 
Sirano & Sirino. Como não pode-
ria ser diferente, os dois também 
vão cantar seus grandes sucessos, 
a exemplo de ‘Amor de rapariga’, 
‘Tô bebendo, tô pagando’ e ‘Cabra 

Da Redação 

SERVIÇO 
n Evento: Arraiá de 
Cumpade 
n Atrações: Sirano & Sirino 
e Brasas do Forró  
n Data: Hoje
n Hora: 11h
n Local: Fazenda Olho 
D’Água, em Galante
   

desmantelado’. Mas o repertório 
ainda vai incluir canções conside-
radas clássicas durante o São João, 
registradas nas vozes, por exemplo, 
do Rei do Baião, Luiz Gonzaga, Trio 
Nordestino e Dominguinhos.

No Arraiá, o público é estimu-
lado a voltar ao tempo das tradicio-
nais festas de interior. Para que isso 
aconteça, a música popular é a trilha 
sonora no ambiente, a qual propi-
cia um passeio por diversas áreas 
temáticas, como a “Praça do Enche
-Bucho” para alimentação; a Birosca 
da Cachaça para bebidas; a Casa de 
Seleiro, que vende produtos em cou-
ro; a Bodega do Cumpade, com sou-
venirs; e o “Espaço Fique-Mimosa”, 
para maquiagens e penteados perso-
nalizados.

Os ingressos para a festa podem 
ser adquiridos a partir de R$ 155 e 
incluem o serviço de open bar (cer-
veja, cachaça, caipirinha, refrigeran-

te, suco, água e café). A aquisição é 
por meio do site do evento e nas cen-
trais de venda localizadas na agência 
Mais Brasil Turismo e na loja Mioche 
do Mag Shopping, ambas na cidade 
de João Pessoa; e, em Campina Gran-
de, na Sercosi Seguros, no Centro. 
Mais informações podem ser obtidas 
pelos números (83) 3224-3050, (83) 
3034-1563, (83) 3342-1015 e (83) 
999079657; ou então pelo WhatsA-
pp (83) 99681-2288.



Foto: Thercles Silva/FuiBalaio Nordeste

Durante as pesquisas de campo, nos deparamos 
com situações das mais diversas, desde privações de 
víveres até a fartura de água e mantimentos. Tudo isso 
no recôndito interior, nas serras e montanhas da Pa-
raíba. Nestas investidas, conhecemos pessoas muito 
interessantes. Certa vez, no interior do município de 
Puxinanã (16km ao norte de Campina Grande), conheci 
um sujeito pitoresco, seu nome é Samuel Paulino, com 
aproximadamente 37 anos, que nos brindou com boas 
histórias.

Na oportunidade, estava com o amigo Prof. Van-
derley de Brito e caminhávamos pela Serra do Mara-
cajá em busca de vestígios antiquíssimos de nossos an-
cestrais, inscrições rupestres tão profusas no interior 
paraibano. Sabendo o que queríamos encontrar, o Sr. 
Samuel nos leva a alguns lugares na região. Há apro-
ximadamente 1,5km de sua residência, do outro lado 
do Vale do Mumbuca, Samuel nos mostrou uma furna 
onde teria sido enterrada, em tempos idos, uma moça 
após “ter morrido do cola (denominação popular da 
Cholera Morbus no interior)...” e ali observamos duas 
grutas bem interessantes que poderiam ter sido usa-
das pelos indígenas, pois possuem características se-
melhantes a outras furnas que serviram como necró-
pole em tempos idos.

No caminho, Samuel nos contou diversas histó-
rias, principalmente sobre botijas e tesouros enter-
rados que o próprio busca incessantemente. Um dos 
relatos, transcrevi por achar por demais interessante, 
vejamos:

“Num certo dia, um tropeiro viajava com suas 
mercadorias no lombo de animais e pediu dormida a 
um fazendeiro, este ofereceu uma casa de pedra que 
existia há meia-légua da residência. Só que o fazendei-
ro alertou que ninguém ainda teria conseguido dormir 
naquela casa, pois uma assombração assolava quem 
ousasse pernoitar naquele lugar. Os matutos quan-
do estavam dormindo na rede eram assombrados e 
não tinham tempo nem de desatar as cordas da rede, 
cortando estas na faca. O tropeiro foi tranquilo para a 
tal casa assombrada... no interior desta, fez um fogo e 
quando assava um pedaço de carne ouviu uma voz: – 
ahh se eu caio... o tropeiro respondeu: – pode cair! e 
houve um grande estrondo; mais uma vez a voz: – ahh 
se eu caio..., o tropeiro respondeu: –pode cair! seguido 
do mesmo barulho. Após um breve silêncio, o tropeiro 
refuta: – não caiu ainda porque é frouxo!! Nesse mo-
mento cai do teto um crioulo bem preto com bem 2m 
de altura e põe um cururu no fogo, afastando a carne 
do tropeiro, este pôs a carne no fogo afastando o curu-
ru e este vai e vem durou até o momento em que o tro-
peiro pegou uma cordão de São Francisco e laçou no 
pescoço do crioulo, que se debateu por toda a casa aos 
gritos: – me solta... o tropeiro falava: – você vai deixar 
de assombrar os outros seu cabra safado, tá pensando 
o quê? Agora você pegou um cabra macho, fale logo 
onde tem coisa escondida aqui... o negro responde: – 
pode cavar do lado daquela porta ali, um palmo só e 
vai dar numa laje de pedra, pode continuar que você 
vai achar... agora me solta! o tropeiro responde: – não 
senhor, eu não confio... e amarrou o crioulo em um gan-
cho na parede e foi cavar... após um palmo, encontrou 
a laje, e logo após um recipiente de barro com várias 
moedas de ouro, soltando o negro em seguida e ao sair 
da casa, vê uma pomba branca sair voando do teto, que 
segundo o costume sertanejo significa que a alma des-
cansou.”

Ao voltar das grutas, o Samuel nos mostra uma 
casa de pedra onde foi retirada uma botija por uma 
tia sua há muitos anos, não sabendo ele o destino nem 
do “tesouro”, nem da tia. Também no caminho, encon-
tramos uma casa de pedra em ruínas onde, segundo o 
camponês, teria morado um casal de flamengos e pos-
sivelmente existiria uma botija aguardando seu desti-
natário. 

Em uma outra casa, de propriedade de uma certa 
família Agra, que segundo o Samuel possui mais de 200 
anos, existe um fogão de pedra e que nele há uma boti-
ja. Samuel diz: – é só chegar à boca-da-noite (...) e pas-
sar um “detectadô” de metal no fogão e começá a cavar, 
se o bicho apitar... Olhe, dali eu só quero a N. Senhora de 
ouro, o resto das coisa (culhé de prata, galfo de ouro, 
presilha...) pode ficar pra vocês. 

Depois de tantas histórias, estávamos envoltos 
de um verdadeiro mundo encantado onde o enriqueci-
mento fácil era consequência das crenças e folclore que 
permeia por séculos a cultura sertaneja. Enriquecidos 
de conhecimento e boas histórias, nos despedimos do 
simpático Sr. Samuel, que até hoje deve estar nos espe-
rando com o tal “detectadô de metal” para resgatar o 
tesouro oculto na casa bicentenária. 

A botija e o 
“detectadô 
de metal”

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com
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A Associação Cultural Balaio Nor-
deste, localizada na cidade de João 
Pessoa, está oferecendo os cursos de 
Canto Coral e de acordeão infantis, 
cada qual com 20 vagas disponíveis. 
Além dessas atividades, a entidade 
ainda inscreve interessados em par-
ticipar de oficina de sanfona para 
adultos. A matrícula é feita presen-
cialmente, na sede da instituição, o 
prazo se encerra no dia 5 de julho e 
o valor é o mesmo para cada um dos 
três cursos: R$ 100. As aulas estão 
programadas para iniciar no dia 8 do 
mesmo mês.

“O curso de Canto Coral será re-
alizado em parceria com a Funesc 
(Fundação Espaço Cultural da Para-
íba), órgão do Governo do Estado, 
que vai se encarregar de custear o 
pagamento dos professores. É uma 
parceria muito importante”, ressal-
tou para o Jornal A União a presi-
dente da Associação Cultural Balaio 
Nordeste, Joana Alves. Ela disse que 
esse curso é inédito e surgiu da ne-
cessidade de manter um grupo des-
se tipo na própria associação, com o 
intuito de, posteriormente, realizar 
apresentações.  

Joana Alves informou que os pais, 
ou responsáveis das crianças interes-
sadas em participar do curso de can-
to coral devem levar à sede da Asso-
ciação Balaio Cultural, localizada no 
bairro do Varadouro, no Centro His-
tórico da capital, documentação bási-
ca, a carteira de identidade, o CPF e 
um comprovante de residência. “Nos 
dois cursos e na oficina, só se paga 
o valor da matrícula, de R$ 100, que 
será investida na manutenção da as-
sociação”, disse ela.

Além da formação de público, ela 

Balaio Nordeste inscreve para 
cursos de acordeão e canto coral

antecipou que a ideia da Associação 
Balaio Nordeste, ao criar um grupo 
de canto coral, é, também, resgatar 
o forró, a cultura nordestina, além 
dos ritmos da região, a exemplo do 
maracatu, ciranda e coco. “O proje-
to é, mais tarde, quem sabe interagir 
esse grupo com o de acordeão infan-
til em apresentações em eventos”, 
comentou a presidente da entidade, 
acrescentando que as aulas serão mi-
nistradas até o próximo mês de de-
zembro.

Quanto à oficina de acordeão 
para adultos e o curso desse mesmo 
instrumento para crianças, Joana 
Alves observou que ambos eventos 

estão sendo possíveis por causa de 
emendas parlamentares apresen-
tadas pelo vereador Marcos Henri-
ques (PT) e aprovadas pela Câmara 
Municipal de João Pessoa. “Foram 
duas as emendas, cada qual no valor 
de R$ 50 mil, que serão investidas 
neste e no próximo ano. Isso permi-
tiu que a Associação Balaio Nordeste 
voltasse a ter condições de oferecer 
os eventos. O último curso de sanfo-
na que realizamos foi há quase dois 
anos, quando beneficiamos cerca de 
30 pessoas”, lembrou ela, acrescen-
tando que o curso de acordeão para 
crianças deverá se estender até o 
próximo ano.  

em destaque
Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com

Em cartaz
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• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Partage Shopping [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]
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Turma Da Monica – Laços (BRA): Floquinho, o 
cachorro do Cebolinha, desapareceu. Ele desenvolve 
um plano infalível para resgatar o cãozinho, mas para 
isso vai precisar da ajuda de seus fieis amigos: Mônica, 
Magali e Cascão. Juntos, eles irão enfrentar desafios e 
viver grandes aventuras para levar Floquinho de volta 
para casa. MAG 2: 13:30 – 15:45 – 20:80. MANAÍRA 1: 
12:20 – 14:40 (segunda a sexta); MANAÍRA 8: 13:15 
– 15:30 – 17:45 – 20:00 – 22:15 (segunda a sexta) 
/ 11:00 – 13:15 – 15:30 – 17:45 – 20:00 – 22:15 
(sábado e domingo). MANGABEIRA 2: 13:15 – 15:30 
– 17:45 – 20:00 – 22:15 (segunda a sexta) / 11:00 
– 13:15 – 15:30 – 17:45 – 20:00 – 22:15. (sábado 
e domingo).

Pets – A Vida Secreta Dos Bichos 2 (EUA): A an-
imação continuará o sucesso de 2016 sobre as vidas que 
nossos animais de estimação levam quando saímos para o 
trabalho ou para a escola todos os dias. MAG 3 (3D DUB): 
17:15; MAG 4 (2D DUB): 14:15 – 18:30. MANAÍRA 11 
(VIP 3D DUB): 15:00 – 19:30; MANAÍRA 3 (DUB): 13:40 
– 15:40 – 19:40; MANAÍRA 6 (3D DUB): 12:00 – 14:15 – 
16:30 – 18:45 – 21:00. MANGABEIRA 4 (2D DUB): 12:00 
– 14:15 (terça a domingo); MANGABEIRA 4 (3D DUB): 
16:30 – 18:45 – 21:00 (terça a domingo).

Annabelle 3 - De volta para casa (EUA): Os 
demonologistas Ed e Lorraine Warren, determinados a 
impedir Annabelle de causar mais estragos, levam a 
boneca possuída para a sala de artefatos trancada em 
sua casa, colocando-a “em segurança” atrás do vidro 
sagrado e da santa bênção do padre. Mas uma noite 
profana de horror acontece quando Annabelle desper-
ta os espíritos malignos na sala e todos eles se voltam 
para um novo alvo - a filha de 10 anos dos Warrens, 
Judy, e suas amigas. MAG 2 (2D DUB): 18:00; MAG 
3 (2D LEG): 21:30. MANAÍRA 2 (2D DUB): 14:20 – 
16:40; MANAÍRA 2 (LEG): 18:50 – 21:00; MANAÍRA 9 
(MACRO XE DUB): 13:45 – 16:00 – 20:30; MANAÍRA 
9 (MACRO XE LEG): 18:15 – 22:45. MANGABEIRA 1 
(DUB): 13:00 – 15:15 – 17:30 – 19:45 – 20:00 (quin-
ta a terça) / 13:00 – 15:15 – 17:30 – 19:45 (quarta).

Toy Story 4 (EUA): Agora morando na casa da pequena 
Bonnie, Woody apresenta aos amigos o novo brinquedo con-
struído por ela: Forky, baseado em um garfo de verdade. O 
novo posto de brinquedo não o agrada nem um pouco, o que 
faz com que Forky fuja de casa. Decidido a trazer de volta o 
atual brinquedo favorito de Bonnie, Woody parte em seu en-
calço e, no caminho, reencontra Bo Peep, que agora vive em 
um parque de diversões. MAG 3 (3D DUB): 15:00 – 19:15; 
MAG 4 (2D DUB): 16:20 – 20:45 (quinta, sábado e domin-
go) / 15:40 – 20:45 (sexta, segunda e terça). MANAÍRA 10 
(VIP 2D DUB): 12:30; MANAÍRA 10 (VIP 3D DUB): 14:45 
- 17:00 - 19:20 – 21:40 (segunda a sábado) / 12:45 – 15:00 
– 17:15 (domingo); MANAÍRA 4 (2D DUB): 14:30 - 16:45 
– 19:00. (segunda a sábado) / 13:45 - 14:00 - 16:00 - 16:15 
- 17:00 (domingo); MANAÍRA 5 (3D DUB): 13:30 - 15:45 - 
18:00 - 20:15. (segunda a sábado) / 13:30 – 15:45 (domin-
go); MANAÍRA 7 (2D DUB): 13:45 – 15:00 – 17:30 – 19:45 
– 22:00 (segunda a sábado) / 13:45 –16:00 (domingo). 
MANGABEIRA 3 (2D DUB): 13:00 - 16:00 – 18:30 (quarta a 
sexta); 11:15 - 13:00 - 16:00 – 18:30 (sábado e domingo); 
MANGABEIRA 1 (3D DUB): 12:30 – 14:45 – 17:00 – 19:30 
– 21:45 (segunda a sábado) / 12:15 – 14:30 – 16:45 (do-
mingo).

Alladin (EUA): Um humilde jovem descobre uma 
lâmpada mágica com um gênio que pode lhe conceder 
desejos. Agora o rapaz quer conquistar a moça por quem 
se apaixonou, mas o que ele não sabe é que a jovem é 
uma princesa que está prestes a noivar. Agora, com a ajuda 
do Gênio (Will Smith), ele tenta se passar por um príncipe 
para conquistar o amor da moça e a confiança de pai dela. 
MAG 4 (2D DUB): 18:00. MANAÍRA 2 (2D DUB): 13:20 – 
18:40; MANAÍRA 2 (2D LEG): 16:00 – 21:20. MANGABEI-
RA 2 (2D DUB): 13:15 – 16:00 – 18:45 – 21:30.

MIB: Homens de preto – Internacional (EUA): 
Por décadas a agência Homens de Preto protegeu a Terra 
da escória do universo, mas agora precisa lidar com a maior 
das ameaças: um traidor, justo quando a agência torna-se 
internacional. É neste contexto que Em (Tessa Thompson) 
tenta se tornar agente, já que teve uma experiência extra-
terrestre quando jovem e não teve sua memória apagada. 

Quem irá auxiliá-la nesta jornada é o atrapalhado agente 
H (Chris Hemsworth). MANAÍRA 3 (2D LEG): 19:40.

Gloria Bell: Gloria (Julianne Moore) é uma divorciada de 
espírito livre que passa os dias trabalhando em um escritório 
tradicional e conservador e que, à noite, se solta, dançando 
nas muitas discotecas de Los Angeles. Quando conhece Arnold 
(John Turturro) numa dessas noites, ela acaba envolvida num 
inesperado novo amor, com todas as alegrias do começo de 
um romance e as complicações dos encontros, de identidades e 
famílias. Uma sofisticada comédia romântica que mostra que 
o amor pode surgir a qualquer momento, que os relaciona-
mentos nunca são simples, e que nada pode deixar você para 
baixo enquanto você continuar dançando. MANAÍRA 1 (2D 
LEG): 20:00 (segunda a sexta) / 14:40 (sábado e domingo).

X-Men - Fênix Negra (EUA): Ambientado em 1992, 
Charles Xavier (James McAvoy) está lidando com o fato dos 
mutantes serem considerados heróis nacionais. Com o orgulho 
a flor da pele, ele envia sua equipe para perigosas missões, mas 
a primeira tarefa dos X-Men no espaço gera uma explosão solar, 
que acende uma força malévola e faminta por poder dentro de 
Jean Grey (Sophie Turner). Com Jean fora de controle, os X-Men 
devem encontrar uma maneira não apenas para salvá-la, mas 
para salvar o planeta de alienígenas que desejam se armar com 
essa força e governar a galáxia. MANAÍRA 3 (2D LEG): 21:20;

Rocketman (REINO UNIDO): A trajetória de como o tímido 
Reginald Dwight (Taron Egerton) se transformou em Elton 
John, ícone da música pop. Desde a infância complicada, fruto 
do descaso do pai pela família, sua história de vida é contada 
através da releitura das músicas do superstar. MANAÍRA 1 (2D 
LEG): 22:30 (segunda a sexta); 22:35 (sábado e domingo).
 
CINE BANGÜE
29/06 (Sábado)
16h: Divino amor 
18h: A nossa espera 

30/06 (Domingo)
16h: WAJIB - Um convite de casamento
18h: Divino amor

As oficinas de acordeão têm vagas para adultos e crianças e a de canto coral, apenas para crianças

Foto: Divulgação
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Cultura popular e música eletrônica estão no evento que apresenta o novo álbum do músico paraibano Fabiano Formiga

Uma mescla de cultu-
ra popular nordestina com 
música eletrônica contem-
porânea é o que contém as 
seis faixas do novo álbum 
intitulado FurmigaDub e 
Seu Bando, que o músico 
e produtor paraibano Fa-
biano Formiga lança hoje, 
data comemorativa a São 
Pedro, no Teatro de Arena 
do Espaço Cultural José 
Lins do Rego, localizado 
na cidade de João Pessoa. 
A primeira atração para o 
público será a exibição, a 
partir das 20h, de quatro 
documentários de curta-
metragem que resgatam os 
mestres da cultura popu-
lar Mario Beserra da Silva, 
conhecido como Marinho, 
Alex Madureira, ambos 
pessoenses, Edite José da 
Silva, Dona Edite - que li-
dera o grupo de coco da 
comunidade quilombola 
Caiana dos Crioulos, no 
município de Alagoa Gran-
de - e Anita Garyballdi, de 
Campina Grande, que de-
verão participar do evento. 
O show começará às 21h e 
se estenderá até as 22h30. 
A entrada é gratuita. Outra 
apresentação do trabalho 
também acontecerá no Itaú 
Cultural, em São Paulo, no 
próximo dia 27 de outubro.

Disponibilizado nas 
plataformas digitais no úl-
timo dia 24 de junho, jun-
to com um site criado para 
documentar e divulgar o 
trabalho do artista Fabia-
no Formiga, o projeto do 
álbum FurmigaDub e Seu 
Bando foi contemplado 
pelo programa  Rumos Itaú 
Cultural 2017 - 2018. Das 
seis faixas, duas foram com-
postas em parceria com a 
Caiana dos Crioulos e duas 
com a Anita Garyballdi. O 
LP - cuja arte é assinada 
por Leandro Luna e produ-
zido pelo próprio Fabiano 
Formiga - também existe no 
formato vinil, direcionado 
para DJs e colecionadores. 
Quanto aos quatro minido-
cumentários, esses vídeos 
foram todos dirigidos por 
David Neves, com direção 
de fotografia de Marcelo 
Lordello, e gravados na Pa-
raíba, em dezembro do ano 
passado. 

“Antes do edital eu já 
estava sentindo a neces-
sidade de fazer um vídeo 
explicando quem eram as 
pessoas por trás das músi-
cas. O pessoal gostava dos 
sons, mas não sabia quem 
eram os compositores. En-
tão, a ideia desse trabalho 
é registrar tanto o trabalho 
deles quanto a presença”, 
revelou para a imprensa 
Fabiano Formiga, referin-
do-se ao seu novo projeto 
contemplado pelo Itaú Cul-
tural. “Eu já era discípulo 
deles e cada um tem uma 
forma diferente de pas-
sar seus conhecimentos. 
Por exemplo: a Caiana é 
mais tradicional enquanto 
o Madureira e o Marinho 
são mais contemporâneas”, 
esclareceu ele, ao revelar 
como foi o processo de es-
colha dos nomes. 

Os quatro vídeos que o 

Da Redação 

‘FurmigaDub e Seu Bando’ será 
lançado hoje no Espaço Cultural

público assistirá hoje, an-
tes do show, não se limitam 
a apenas mostrar a história 
de vida desses mestres da 
cultura popular. O projeto 
vai além, pois ainda aborda 
o processo criativo de cada 
um deles, seu envolvimen-
to com a música e a cultu-
ra populares, bem como a 
importância para a comu-
nidade em que vivem e a 
constituição da memória e 
da identidade locais.

“Fazer esses registros 
foi uma satisfação e um 
sonho realizado. Sinto que 
foi satisfatório até para o 
pessoal da equipe que não 
conhecia o trabalho deles. 
Durante as gravações sen-
timos que estávamos aju-
dando a cultura popular a 
não cair no esquecimento”, 
confessou Fabiano Formi-
ga. “Vamos celebrar esse 
registro, que é tão impor-
tante, principalmente hoje, 
que veem quem promove 
a cultura e o pensamento 
como inimigo. Isso deveria 
ser enaltecido, não recri-
minado. Vamos celebrar as 
parcerias, a cultura popu-
lar. O que pode nos salvar 
é isto: a nossa cultura e a 
nossa história”, disse o mú-
sico e produtor paraibano. 

Sobre o artista
Neto de clarinetista e 

filho de engenheiro audiófi-
lo, Fabiano Formiga nasceu 
na cidade de João Pessoa, 
onde formou-se em Música 

pela Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB). Em seu 
Estado natal, ele tocou por 
mais de uma década nas 
orquestras sinfônicas, bem 
como em estúdio de gra-
vação e integrou diversas 
bandas. No entanto, foi na 
carreira solo e na música 
popular que ele se desco-
briu. Em 2009 o músico e 
produtor criou o projeto 
FurmigaDub e, desde en-
tão, além de compor suas 
próprias canções, ainda se 
dedica ao resgate, à gra-
vação e à disseminação de 
composições de mestres da 
música popular do Nordes-
te. Tal apreço se justifica, 
pois foi influenciado pelo 
coco de embolada, ciranda, 
caboclinho, maracatu rural 
e baião. 

 

‘Tengo Lengo de São Pedro: Parahyba’
Depois de lançar o álbum Fur-

migaDub e Seu Bando no Espaço 
Cultural, o músico e produtor pa-
raibano Fabiano Formiga vai dar 
uma “esticada” na noite da cidade 
de João Pessoa e se apresentará, 
também, no evento intitulado “Ten-
go Lengo de São Pedro: Parahyba”, 
que acontece das 21h até as 3h da 
madrugada, no Espaço Colores Fil-
mes, situada na Rua José Espínola 
Guedes, no 651, bairro dos Bancá-

rios. O ingresso custa R$ 10.
Durante o evento, organizado 

pelo DJ Astronauta Sertanejo - que 
já o realiza na cidade de São Paulo 
- e o próprio Fabiano Formiga, o 
público vai dançar e arrastar o pé 
ao som de muito forró pé-de-serra, 
baião, além de clássicos do forró 
da década de 1990. No repertório 
ainda estão incluídos coco, maracatu 
e suas misturas com as tendências 
contemporâneas. 

SERVIÇO 
n Evento: Show de 
lançamento do álbum 
FurmigaDub e Seu 
Bando
n Data: Hoje
n Hora: Das 20h às 
21h, exibições de 
minidocumentários; 
das 21h às 22h30, 
show
n Local: Teatro de 
Arena do Espaço 
Cultural, em 
João Pessoa
n Endereço: Rua 
Abdias Gomes de 
Almeida, n0 800, 
bairro de Tambauzinho
n Entrada: Gratuita

Forró, baião, coco, maracatu e outros ritmos no Espaço Colores Filmes, localizado no bairro dos Bancários

Na apresentação do projeto, desenvolvido pelo 
músico Fabiano Formiga, haverá exibição de 

quatro documentários de curta-metragem que 
destacam mestres da cultura popular 

Foto: Divulgação
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Bolsonaro e Trump
No Japão, onde participam da reunião do G20, os presidentes 
Jair Bolsonaro e Donald Trump, dos Estados Unidos, tiveram, 
ontem, uma reunião bilateral e o Brasil na  OCDE.  Página 14
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João Azevêdo diz ainda que os governadores vão participar da reforma, desde que ela traga soluções efetivas para os estados
Ademilson José 
ademilson51056@gmail.com

Governador comenta pleito de 
2020 e defende nome de Ricardo

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

O governador João Aze-
vêdo (PSB) disse ontem que 
particularmente torce muito 
para que o ex-governador Ri-
cardo Coutinho seja mesmo 
o candidato do seu partido à 
Prefeitura da capital nas elei-
ções do próximo ano. 

“Ainda estamos no pri-
meiro semestre de 2019 e o 
Governo, claro, não está tra-
tando disso. Mas o partido 
está fazendo os planejamen-
tos para as eleições de 2020 
e o ex-governador Ricardo 
Coutinho não somente é o 
melhor, mas o nome natural 
do partido”, detalhou o go-
vernador, fazendo questão 
de completar que respeita 
qualquer que seja  a decisão 
que Ricardo venha a tomar.

Em entrevista que con-
cedeu no final da manhã no 
Palácio da Redenção logo 
depois de presidir mais uma 
solenidade, o governador foi 
provocado a falar sobre di-
versos outros assuntos, in-
clusive sobre a possibilidade 
de mudanças na equipe de 
Governo, mais precisamente 
na área de Comunicação.

Ele disse que mudanças 
em equipes são normais e 
podem acontecer até mes-
mo no último dia de Gover-
no, mas que, no momento, 
não existe nada em pauta. 
“Não tem nada disso. Não 
tem nada pensado, inclusi-
ve na área de Comunicação”, 
disse.

Sobre a exclusão dos 
municípios e estados da Re-
forma da Previdência, fato 
ocorrido dois dias depois  da 
reunião dos governadores 
com o presidente da Câmara 
Federal, Rodrigo Maia, João 
Azevêdo foi enfático: “Está 
ou não está na reforma não 
é suficiente para que os go-
vernadores se empenhem na 
aprovação dela. Até porque, 
do jeito que está posta, essa 
reforma só resolve de dez a 
quinze por cento os déficits 
dos estados, apenas isso. Não 
resolve os déficits dos esta-
dos como um todo”.

Ele explicou que o que os 
governadores levaram para o 
presidente da Câmara, para o 
presidente do Senado e para 
o ministro Paulo Guedes foi 
que se buscasse um jeito para 
que os estados pudessem sair 
dessa reforma com uma solu-
ção que pudesse equacionar 
os seus déficits.  

“No Brasil hosje, a soma 
de todos os déficits chega a 
80 bilhões de reais. Na Pa-
raíba, por exemplo, algo em 
torno de um bilhão por ano. 
Então precisamos de quê? De 
novas fontes que podem vir 
de contratos de petróleo, da 
PEC 151 que trata do Fundo 
de Participação dos Estados 
e que tramita no Congresso, 
entre outras fontes”, afirmou.

Para o governador João 
Azevêdo, a equação de certa 
forma é muito simples. “Se 
essas questões puderem ser 
encaminhadas, tudo bem, 
podemos discutir e encami-
nhar a participação dos esta-
dos na reforma”, concluiu.

Por deixar de cumprir 
ordem judicial, sem dar 
motivo da recusa ou da im-
possibilidade, o ex-prefeito 
de Aroeiras, Gilseppe de 
Oliveira Sousa, foi condena-
do a uma pena de três anos 
de detenção, a ser cumprida 
em regime aberto. A senten-
ça foi proferida nos autos de 
Ação Penal pelo juiz Siva-
nildo Torres Ferreira, inte-
grante do grupo de magis-
trados que atuam na Meta 
4, do Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ), no âmbito do 
Judiciário estadual.

De acordo com a de-
núncia do Ministério Pú-
blico, a ordem judicial era 
para que o então prefeito 
apresentasse informações 
acerca do número de uma 
conta bancária municipal 
para transferência de valo-
res bloqueados que perten-
ciam ao município. Apesar 
de intimado pessoalmente 
por duas vezes (6 de dezem-

bro de 2011 e 2 de abril de 
2012), ele teria deixado de 
dar cumprimento à ordem, 
não apresentando qualquer 
justificativa. 

Em sua defesa, o acu-
sado disse que não houve 
descumprimento da ordem 
emanada pelo Poder Judi-
ciário, pois despachou no 
rosto do mandado recebido 
e encaminhou para o se-
cretário responsável pelo 
cumprimento da diligência. 
Disse ainda que a não co-
municação do número da 
conta não trouxe ao municí-
pio qualquer prejuízo, posto 
que os valores devidos fo-
ram depositados.

Na sentença, o juiz Si-
vanildo Torres destacou 
que a conduta e a mate-
rialidade do crime estão 
amplamente demonstra-
das nos autos. “No caso em 
tela, extrai-se do caderno 
processual que o acusado 
descumpriu a ordem judi-

cial, pois não informou o 
que fora solicitado, nem ex-
plicou o motivo de não ter 
cumprido”, ressaltou.

Malta
O ex-prefeito do muni-

cípio de Malta, Ajácio Gomes 
Wanderley, também foi con-
denado em duas ações por 
atos de Improbidade Admi-
nistrativa, com a suspensão 
dos direitos políticos, perda 
da função pública, multas 
civis e proibição de contra-
tar com o poder público ou 
receber benefícios ou incen-
tivos fiscais ou creditícios. 

Os julgamentos dos 
processos também fazem 
parte do trabalho da equi-
pe de juízes que integram o 
Grupo da Meta 4, no âmbito 
do Judiciário estadual.

O Ministério Público 
estadual denunciou na pri-
meira ação que o ex-gestor 
teria cometido irregularida-
des no exercício financeiro 

de 2007, tais como despe-
sas para aquisição de medi-
camentos, gêneros alimentí-
cios e locação de veículos no 
valor de R$ 87.398,69, sem 
a realização de procedimen-
to licitatório; aplicação de 
índices insuficientes na re-
muneração e valorização 
do magistério e na manu-
tenção do desenvolvimento 
do ensino, no percentual de 
59,39%, e omissão do reco-
lhimento de contribuições 
previdenciárias.

Na sentença, o juiz Rú-
sio Lima de Melo ressaltou 
que a defesa não trouxe ele-
mentos probatórios capazes 
de desconstituir as provas 
do MPPB.  “Resta assim de-
monstrado que ao ato pra-
ticado pelo demandado se 
constitui em conduta de im-
probidade administrativa”, 
disse o juiz Rúsio.

Na segunda sentença, 
proferida pelo juiz Jailson 
Shizue Suassuna, o ma-

gistrado afirmou que o 
ex-prefeito, durante a ges-
tão 2009/2012, em afron-
ta e desobediência à regra 
constitucional, admitiu di-
versos prestadores de ser-
viço, inclusive em prejuízo 
de candidatos aprovados 
em concurso público. 

“Os documentos com-
provam que os prestadores 
de serviço foram contrata-
dos para variadas funções 
(auxiliar de serviços, fo-
noaudiólogo, médico, pro-
fessor, psicólogo e pedago-
go) que, via de regra, são 
permanentes e necessárias 
ao pleno e regular funcio-
namento da administração, 
não se encaixando nas tem-
porárias, nem excepcionais 
e pior, em prejuízo de can-
didatos aprovados em cer-
tame público, em afronta e 
desobediência aos ditames 
constitucionais”, disse o ma-
gistrado. Em ambos os ca-
sos cabe recurso.

Mais dois ex-prefeitos são condenados

O chefe do Executivo disse durante entrevista que o  partido está fazendo os planejamentos para as eleições de 2020 e o ex-governador Ricardo Coutinho não somente é o melhor, mas o nome natural do PSB

Audiências da Xeque-Mate serão retomadas segunda-feira
O juiz Henrique Jorge Já-

come de Figueiredo, da 1a Vara 
da Unidade Judiciária, que 
preside as ações da Operação 
Xeque-Mate,  já marcou para a 
próxima segunda-feira,  dia 1o, 
a continuidade dos trabalhos, 
incluindo oitiva de cinco cola-
boradores e interrogatório de 
nove réus.

Depois de quase dez horas 
de sessão, a última audiência de 
um dos processos criminais foi 
suspensa quarta-feira, no Fó-
rum da Comarca de Cabedelo, 
ocasião em que foram ouvidas 
cinco testemunhas apresenta-

das pelo Ministério Público e 
mais 13 testemunhas da defesa. 

Respondem ao processo 
em liberdade os denunciados 
Marcos Antônio Silva dos Santos, 
Leila Maria Viana do Amaral, 
Jaqueline Monteiro França (ex
-presidente da Câmara dos Ve-
readores e esposa de Wellington 
Viana), Adeildo Bezerra Duarte 
Figueiredo da Silva. Já os réus 
Wellington Viana França (Leto 
Viana, ex-prefeito de Cabedelo), 
Antônio Bezerra do Vale Filho, 
Lúcio José do Nascimento Araújo 
e Tércio de Figueiredo Dornelas 
Filho estão presos.

O Ministério Público Esta-
dual já ofereceu outras cinco 
denúncias na ‘Operação Xeque
-Mate’, todas aceitas pela Justi-
ça. Os nove acusados, segundo 
as denúncias, integravam uma 
organização criminosa que te-
ria sido responsável por vários 
episódios criminosos, dentre 
eles a compra e venda do man-
dato do ex-prefeito José Maria 
de Lucena Filho (Luceninha) e 
a sua consequente renúncia 
ao cargo; irregularidades na 
Prefeitura e na Câmara de 
Vereadores, com contratação 
de servidores fantasmas; e 

esquema de recebimento de 
dinheiro desviado do salário 
dos servidores municipais.

Constam ainda nas acu-
sações outras irregularidades, 
como o financiamento de cam-
panha de vereadores; atos de 
corrupção envolvendo a avalia-
ção, doação e permuta de terre-
nos pertencentes ao erário mu-
nicipal, que beneficiava diversas 
empresas, bem como ações ilíci-
tas para impedir a construção do 
Shopping Pátio Intermares, com 
a distribuição de valores ilícitos 
para vereadores, com atuação 
pessoal de Leto Viana.

Foto: Edson Matos
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Presidentes de Brasil e EUA tiveram encontro paralelo à cupula do G-20, que acontece em Osaka, no Japão

No Japão, onde partici-
pam da reunião do G20, os 
presidentes Jair Bolsonaro e 
Donald Trump, dos Estados 
Unidos, tiveram ontem uma 
reunião bilateral onde trata-
ram de temas como a relação 
comercial entre os dois paí-
ses, a entrada do Brasil na 
Organização para a Coopera-
ção e Desenvolvimento Eco-
nômico (OCDE) e a situação 
da Venezuela.

“A OCDE foi tema nesse 
encontro, e falou-se também 
da Venezuela, dos aspectos 
que podem ser elevados por 
ambos os países para uma 
solução democrática e dura-
doura na Venezuela. Falou-se 
das possibilidades de apoio 
e interlocução entre os paí-
ses sob o ponto de vista co-
mercial e sob outros pontos 
de vista”, disse o porta-voz 
da Presidência da República, 
Otávio Rêgo Barros.

No final de maio, os 
Estados Unidos decidiram 
apoiar formalmente a en-
trada do Brasil na OCDE. O 
anúncio oficial do apoio foi 
dado durante a reunião do 
órgão, em Paris. Na ocasião, 
o presidente Bolsonaro pos-
tou no Twitter mensagem 
afirmando que o suporte 
norte-americano é “fruto da 
confiança no novo Brasil”.

Macron
Bolsonaro também se 

reuniu com o presidente da 
França, Emmanuel Macron. 
Os dois conversaram duran-

Yara Aquino 
Da Agência Brasil

Bolsonaro e Trump discutem
OCDE, Venezuela e comércio

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

te cerca de 30 minutos sobre 
temas como o acordo entre 
o Mercosul e a União Euro-
peia, o Acordo de Paris, meio 
ambiente e temas referentes 
à fronteira entre o Brasil e a 
Guiana Francesa.

O presidente Bolsonaro 
convidou Macron para visitar 
o Brasil, em especial a região 
Amazônica. “A fim de que 

essa visita possa colaborar 
para uma narrativa verdadei-
ra a respeito do esforço que 
o presidente Bolsonaro vem 
realizando junto com o gover-
no para que o meio ambiente 
seja preservado no nosso país, 
como sempre foi, mas tam-
bém termos a possibilidade 
de agregarmos a esse proces-
so de preservação o desen-

volvimento socioeconômico”, 
disse Otávio Rêgo Barros.

OCDE
O presidente Jair Bol-

sonaro ainda esteve com o 
secretário-geral da OCDE, 
José Angel Gurría Treviño, e, 
segundo o porta-voz, há uma 
expectativa “extremamente 
positiva” em relação a entra-

da do Brasil na instituição.
“Existe uma seleção de 

países e há uma cronologia 
dessa seleção, mas o Brasil 
está muito bem posicionado, 
porque atende a maioria dos 
pré-requisitos que são apre-
sentados por aquela organi-
zação”, explicou.

O ingresso de um país ao 
grupo de nações que compõem 

a OCDE traz benefícios em vá-
rios setores, especialmente na 
atração de investimentos.

Na agenda de Bolsonaro 
no Japão ainda teve um en-
contro com o presidente do 
Banco Mundial, David Mal-
pass, e uma reunião informal 
do Brics, grupo de países que 
reúne Brasil, Índia, China, 
Rússia e África do Sul.

Trump e Bolsanaro se cumprimentam durante o encontro reservado na cúpula do G-20, que deve discutir temas importantes como imigração, acordo sobre o clima e comércio entre os países 

Foto: Alan Santos-PR

O presidente da Repú-
blica em exercício, Hamilton 
Mourão, disse hoje (28), que 
o governo deve promover a 
volta de educação moral e cí-
vica aos currículos escolares, 
em discussão no Ministério 
da Educação. Para ele, o mi-
nistério tem sido “um local de 
combate”, mas que a volta da 
disciplina está no “radar” do 
presidente Jair Bolsonaro.

“Vocês sabem que o mi-
nistério [da Educação] tem 
sido um lugar de combate di-
reto. Não se desmancha tudo 
que existe lá da noite pro dia. 
Tem que ser um trabalho bem 
organizado. Mas é determina-
ção e a diretriz do presidente 
que matérias dessa natureza 
retornem”.

Mourão deu uma palestra 
na Associação Comercial do 
Paraná, na manhã de ontem, e 
respondeu perguntas da pla-
teia.

Ele contou que estudou 
nos Estados Unidos durante 
sua adolescência e havia, se-
gundo ele, uma disciplina se-
melhante à educação moral e 
cívica, acrescentando que não 
se trata de algo relacionado a 
um campo ideológico especí-
fico. “Vi uma matéria chama-
da civics, que era exatamente 
ensinar a Constituição, forma-

ção da nacionalidade, todas as 
coisas que eram ensinadas em 
educação moral e cívica. Isso 
não é uma coisa da direita nem 
da esquerda, isso é educação”.

Eixos
Mourão disse ainda que o 

governo de Jair Bolsonaro tra-
balha com três eixos. O primei-
ro é o econômico, a cargo do 
ministro da Economia, Paulo 
Guedes. O segundo é o da segu-
rança pública, sob o comando 
do ministro da Justiça e Segu-
rança Pública, Sergio Moro. E 
o terceiro é a agenda de costu-
mes. “É um projeto caro ao pre-
sidente, e isso está sendo con-
duzido por ele, pessoalmente”.

O presidente em exercí-
cio, reconheceu, no entanto, 
que a pauta dos costumes é 
delicada, e que é preciso cui-
dado para não tirar o governo 
do rumo que pretende seguir. 
“O presidente já se deu con-
ta disso, ele não abandona o 
compromisso que ele tem com 
as pessoas que o elegeram, 
mas ele sabe que determina-
dos movimentos não podem 
ser feitos pela conjuntura que 
se vive hoje no mundo como 
um todo”.

Para Mourão, Bolsonaro 
tem tido “foco” e tem cumpri-
do os objetivos propostos para 
sua viagem ao Japão, na cúpula 
do G20, bloco das 20 maiores 
economias do mundo. 

Mourão: moral e cívica 
pode voltar às escolas

O ministro do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
Marco Aurélio, decidiu sus-
pender uma recomendação, 
aprovada pelo Conselho Na-
cional de Justiça (CNJ), para 
que tribunais de todo o país 
cumpram as decisões do 
conselho, mesmo que exista 
decisões judiciais contrá-
rias. O pedido de suspensão 
foi feito ao STF pela Associa-
ção Nacional dos Magistra-
dos Estaduais (Anamages).

No mandado de segu-
rança, a entidade alegou que 
o CNJ é um órgão adminis-
trativo e não tem poderes 
para desfazer decisões ju-
diciais. De acordo com a Re-
comendação 38, emitida em 
junho, pelo corregedor na-
cional de Justiça, Humber-
to Martins, os Tribunais de 
Justiça dos estados e as Jus-
tiças Federal, Trabalhista e 
Militar deveriam dar “cum-
primento aos atos normati-
vos e às decisões proferidas 
pela Corregedoria Nacional 
de Justiça, ainda que exista 
ordem judicial em sentido 
diverso, salvo se advinda do 
Supremo Tribunal Federal”.

Na decisão, assinada 
na quinta-feira (27), o mi-

nistro Marco Aurélio en-
tendeu que o conselho não 
tem poderes para anular 
decisões judiciais.

“O perfil traçado pela 
Constituição Federal para o 
Conselho Nacional de Jus-
tiça qualifica-o como órgão 
de natureza estritamente 
administrativa, incumbi-
do de fiscalizar a atividade 
administrativa e financeira 
do Poder Judiciário. Não o 
investe de função jurisdicio-
nal, motivo pelo qual não lhe 
compete, mediante atuação 
colegiada ou individual do 
Corregedor, tornar inefica-
zes decisões judiciais for-
malizadas por juízes ou tri-
bunais”, decidiu o ministro.

O mérito do caso ain-
da será julgado pelo ple-
nário da Corte. A data do 
julgamento ainda não foi 
definida.

Ministro suspende 
ato de Corregedoria 

Ameaça de demissão

Onyx tem o apoio do 
Parlamento, diz  Maia

O presidente da Câ-
mara dos Deputados, 
Rodrigo Maia (DEM), 
afirmou ontem em Belo 
Horizonte, que o minis-
tro da Casa Civil, Onyx 
Lorenzoni, “tem toda a 
confiança do Parlamen-
to”. Questionado se o au-
xiliar do presidente Jair 
Bolsonaro permanece no 
cargo, Maia respondeu: 
“não sei”.

Há nove dias, Bolso-
naro transferiu a articula-
ção política da Casa Civil 
para a Secretaria de Gover-
no. A tarefa de negociação 
do Palácio do Planalto com 
o Congresso será, agora, 
comandada pelo general 
Luiz Eduardo Ramos.

Bolsonaro estaria 
insatisfeito com Loren-
zoni. Na avaliação do 
presidente, o ministro é 
muito próximo de Maia e 
do presidente do Senado, 
Davi Alcolumbre (DEM
-AP). A queixa é que Lo-
renzoni estaria fazendo o 
jogo do Legislativo.

Onyx tem demons-
trado abatimento nos 
últimos dias, mas nega a 

possibilidade de que sua 
saída do governo esteja 
próxima. Diz ainda que 
o seu foco é a votação da 
reforma da Previdência.

No fim de semana, 
o ministro esteve na fa-
zenda do governador de 
Goiás, Ronaldo Caiado 
(DEM). O motivo teria 
sido o de se aconselhar, 
e saber se deveria pedir 
demissão.

Ao chegar para o al-
moço na casa da ministra 
Cármen Lúcia, Maia disse 
que Lorenzoni tem res-
paldo entre os deputados, 
mas que não tem infor-
mações sobre o futuro do 
ministro no governo. “O 
Onyx tem toda a confiança 
do Parlamento na interlo-
cução com o governo.”

O presidente da Câ-
mara foi a Minas Gerais 
para visita a uma Apac 
(Associação de Proteção 
e Assistência a Condena-
dos) em Nova Lima, na 
Grande Belo Horizonte. 
Após o almoço na casa da 
ministra, Maia segue para 
a Assembleia Legislativa 
para visita ao presiden-
te da Casa, Agostinho 
Patrus (PV).

Do Estadão Conteúdo

André Richter
Da Agência Brasil

Marcelo Brandão
Da Agência Brasil

Pedido de suspensão 
foi feito ao Supremo 
Tribunal Federal pela 
Associação Nacional 

dos Magistrados 
Estaduais
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Parceria representará um incremento do Produto Interno Bruto brasileiro de US$ 87,5 bilhões em 15 anos

O Mercado Comum do 
Sul (Mercosul) e a União Eu-
ropeia (UE) concluíram a ne-
gociação e fecharam ontem 
o acordo de livre comércio 
entre os dois blocos após 20 
anos de negociação. Segundo 
estimativas do Ministério da 
Economia, o acordo repre-
sentará um incremento do 
Produto Interno Bruto (PIB, 
soma de todos os bens e ser-
viços produzidos no país) 
brasileiro de US$ 87,5 bi-
lhões em 15 anos.

De acordo com o mi-
nistério, esse valor pode 
chegar a US$ 125 bilhões se 
se considerarem a redução 
das barreiras não tarifárias 

e o incremento esperado na 
produtividade total dos fato-
res de produção. O aumento 
de investimentos no Brasil, 
no mesmo período, será da 
ordem de US$ 113 bilhões. 
Com relação ao comércio bi-
lateral, as exportações brasi-
leiras para a UE apresenta-
rão quase US$ 100 bilhões 
de ganhos até 2035.

Em nota conjunta dos 
ministérios da Economia e 
das Relações Exteriores, o 
governo brasileiro destaca 
que o acordo é um marco 
histórico no relacionamento 
entre o Mercosul e a União 
Europeia, que representam, 
juntos, cerca de 25% do PIB 
mundial e um mercado de 
780 milhões de pessoas. “Em 
momento de tensões e incer-

tezas no comércio interna-
cional, a conclusão do acordo 
ressalta o compromisso dos 
dois blocos com a abertura 
econômica e o fortalecimen-
to das condições de competi-
tividade”, diz a nota.

O acordo entre os dois 
blocos foi fechado após dois 
dias de reuniões ministeriais 
em Bruxelas. Representaram 
o Brasil os ministros das Re-
lações Exteriores, Ernesto 
Araújo, e da Agricultura, Pe-
cuária e Abastecimento, Te-
reza Cristina, e o secretário 
Especial de Comércio Exte-
rior e Assuntos Internacio-
nais do Ministério da Econo-
mia, Marcos Troyjo.

“O acordo comercial 
com a UE constituirá uma 
das maiores áreas de livre 

comércio do mundo. Pela sua 
importância econômica e a 
abrangência de suas discipli-
nas, é o acordo mais amplo 
e de maior complexidade já 
negociado pelo Mercosul”, 
ressalta o governo brasileiro.

Em publicação no Twit-
ter, o presidente Jair Bolso-
naro destacou a liderança do 
embaixador Ernesto Araújo 
e parabenizou também as 
equipes da ministra Tereza 
Cristina e do ministro da Eco-
nomia, Paulo Guedes, pelo 
empenho no fechamento do 
acordo. “Histórico!”, escre-
veu Bolsonaro na rede social. 
“Esse será um dos acordos 
comerciais mais importan-
tes de todos os tempos e tra-
rá benefícios enormes para 
nossa economia”.

Andreia Verdélio 
Da Agência Brasil

Mercosul e UE assinam parceria  
comercial histórica após 20 anos

Sentido histórico: 
questão de vocação

Madeira
alberto.madeira@hotmail.com

Acilino

Como auditor fiscal tenho sempre a preocupação 
com as finanças da Paraíba e procuro me manter fiel à 
objetividade da norma científica da economia do setor 
público sem que me pareça panfletário.

Sempre recorro à historiografia econômica brasi-
leira, não deixando de reler Caio Prado Junior, os apon-
tamentos de economia da Paraíba informados por 
Celso Mariz e também de outros velhos economistas 
nordestinos. Isto faço para entender o sentido histó-
rico da Paraíba, numa abordagem político-econômica.

Neste diapasão, torna-se importante referir que 
houve um tempo em que estudei a economia da tri-
butação da Paraíba e percebi que só a partir de 1928, 
com a chegada de João Pessoa ao poder, as estruturas 
estatais passaram a exigir um Estado Fiscal para fa-
zer face aos custos e investimentos do Estado Social. 
A Paraíba fez a sua reforma tributária muito antes da 
reforma brasileira, nesse campo, que veio somente a 
se consolidar com a promulgação da Constituição Fe-
deral de 1934.

O governador João Pessoa pagou muito caro pelo 
atrevimento de peitar as oligarquias sequiosas de 
olharem a Paraíba do Norte em permanente desco-
nexão com a realidade, principalmente a democrática 
que deixava de ser uma desejabilidade fugidia para se 
tornar algo de concreto no Brasil e no mundo. A sua 
gestão, com todos os defeitos que dela tenha sido pos-
sível apontar, teve o devido reconhecimento por equi-
librar as finanças públicas, implantar um sistema de 
contabilidade pública e criar a Secretaria de Fazenda, 
deixando o Fisco paraibano de ser apenas um apên-
dice do Tesouro do Estado e um formidável cabide de 
emprego para acomodar os apaniguados das mesmas 
elites insatisfeitas. 

Não obstante, o reconhecimento ao governo e ao 
governador à época somente foi possível em âmbi-
to externo e, fulcradamente em tempos posteriores 
pela própria historiografia brasileira. Internamente, 
a questão virou pessoal, governo e governador foram, 
simultaneamente, considerados autoritários, arrogan-
tes e até indesejados pelos segmentos político, social e 
econômico dependentes das benesses que conseguiam 
extrair da administração pública estadual.

O pensamento marxista, responsável por uma vi-
gorosa parte da teoria econômica, apoderou-se da fala 
de seu principal vulto, Karl Marx, e propagou que a 
história não se repete, e quando se repete é uma farsa 
[não sou marxista convicto, mas considero o marxis-
mo como um legado da cultura humana]. Então veja-
mos, num contraponto. O sentimento de rejeição que 
se vê hoje na Paraíba, de uma parte dos segmentos 
organizados da sociedade, aos paradigmas de gover-
nança e governabilidade do atual Executivo estadual, 
nubla internamente a percepção que se tem da admi-
nistração pública do Estado - por parte de formadores 
de opiniões nacionais, agências estatais, setores da 
administração pública federal e organismos interna-
cionais - como sendo digno de nota, principalmente 
em termos de responsabilidade fiscal, financeira e de 
transparência pública.  E deixemos claro que não há 
bom sem defeito, diz o dito popular.

Contudo, mais de oitenta anos depois da Revolu-
ção Liberal de 1930 e da Guerra de Princesa, a popu-
lação da Paraíba em meio ao flagelo da seca se vê na 
ansiedade de saber se é possível a mudança de nosso 
sentido histórico ou se tudo voltará a ser como antes 
ou no mínimo nas antípodas do pensamento marxista: 
a história pode se repetir sem que pareça uma farsa 
ou um pastiche.

Por que a Paraíba não pode mudar o seu sentido 
histórico?

Pode sim. E vem tentando mudar através de ações 
que se inserem mais no campo do equilíbrio das con-
tas públicas numa atitude louvável do governo esta-
dual atual. Porém, cabe uma crítica construtiva que já 
se chegou o momento de se trabalhar mais com plane-
jamento econômico que desvele a vocação da Paraíba 
na contemporaneidade.

Pelo entendimento da verdadeira vocação econô-
mica se pode mudar o sentido histórico de nosso Esta-
do. Uma tarefa de todos e não somente do governo de 
plantão.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Foto: Reprodução/Internet

Delegação brasileira participou, em Bruxelas, do fechamento das negociações do acordo de livre comércio entre o  Mercosul e a União Europeia

Produtos agrícolas terão tarifas eliminadas
O acordo cobre temas tanto 

tarifários quanto de natureza regula-
tória, como serviços, compras gover-
namentais, facilitação de comércio, 
barreiras técnicas, medidas sanitárias 
e fitossanitárias e propriedade inte-
lectual. Conforme nota do Governo 
Federal, produtos agrícolas de grande 
interesse do Brasil terão suas tarifas 
eliminadas, como suco de laranja, 
frutas e café solúvel. Os exportado-
res brasileiros obterão ampliação 
do acesso, por meio de quotas, para 
carnes, açúcar e etanol, entre outros 
produtos. O acordo também reconhe-
cerá como distintivos do Brasil vários 
produtos, como cachaças, queijos, 
vinhos e cafés.

As empresas do país serão bene-
ficiadas com a eliminação de tarifas 
na exportação de 100% dos produtos 
industriais. Segundo o governo brasi-
leiro, serão, desta forma, equalizadas 
as condições de concorrência com ou-
tros parceiros que já têm acordos de 

livre comércio com a União Europeia.
O acordo garantirá ainda acesso 

efetivo em diversos segmentos de ser-
viços, como comunicação, construção, 
distribuição, turismo, transportes e 
serviços profissionais e financeiros. 
Em compras públicas, empresas bra-
sileiras obterão acesso ao mercado 
de licitações da União Europeia, 
estimado em US$ 1,6 trilhão. Os 
compromissos assumidos também 
vão agilizar e reduzir os custos dos 
trâmites de importação, exportação 
e trânsito de bens.

O governo brasileiro destaca 
ainda que o acordo propiciará um 
incremento de competitividade da 
economia brasileira ao garantir, para 
os produtores nacionais, acesso a 
insumos de elevado teor tecnológico 
e com preços mais baixos. “A redução 
de barreiras e a maior segurança 
jurídica e transparência de regras 
irão facilitar a inserção do Brasil nas 
cadeias globais de valor, com gera-

ção de mais investimentos, emprego 
e renda. Os consumidores também 
serão beneficiados pelo acordo, com 
acesso a maior variedade de produtos 
a preços competitivos”, diz a nota.

Balança comercial
Desde 1999, os integrantes do 

Mercosul (Brasil, Argentina, Uruguai 
e Paraguai) e os 28 países da União 
Europeia iniciaram negociações para 
um acordo de livre comércio. As con-
versas foram interrompidas em 2004 
e retomadas em 2010.

A União Europeia é o segundo 
parceiro comercial do Mercosul, atrás 
da China, e o primeiro em matéria 
de investimentos. Já o Mercosul é o 
oitavo principal parceiro comercial 
extrarregional da União Europeia.

 A corrente de comércio birregio-
nal foi de mais de US$ 90 bilhões em 
2018. Em 2017, o estoque de investi-
mentos da UE no bloco sul-americano 
somava cerca de US$ 433 bilhões.

Secretário-geral da ONU defende que 
acordo nuclear com o Irã seja mantido

O secretário-geral da 
Organização das Nações 
Unidas (ONU), António Gu-
terres, pediu em Osaka, no 
Japão, paralelamente à reu-
nião do G20, a redução das 
tensões no Golfo Pérsico e a 
manutenção do acordo nu-
clear de 2015 com o Irã.

O acordo foi um fator 
de estabilidade e “será mui-

to importante preservá-lo”, 
disse aos jornalistas. Guter-
res acrescentou que evitar 
um confronto no Golfo deve 
ser uma grande preocupação 
para os principais participan-
tes da cúpula.

O presidente dos Esta-
dos Unidos (EUA), Donald 
Trump, que decidiu em 2018 
abandonar o acordo nuclear 
com o Irã e voltar a impor 
sanções económicas ao país, 

vai discutir o assunto com 
outros líderes mundiais.

O Irã já disse estar 
pronto para aumentar o li-
mite de reservas de urânio, 
ameaçando o acordo alcan-
çado em 2015 com as potên-
cias mundiais, que se desti-
nava a reduzir sua atividade 
nuclear.

O pacto assinado em 
Viena entre o Irã e os 5+1, 
cinco membros permanentes 

do Conselho de Segurança 
da ONU (EUA, França, Reino 
Unido, Rússia e China) mais a 
Alemanha, limita o programa 
nuclear iraniano em troca do 
levantamento das sanções in-
ternacionais.

Criado em 1999, o G20 
integra os ministros das Fi-
nanças e governadores dos 
bancos centrais das 19 maio-
res economias do mundo e da 
União Europeia (UE).

Da RTP
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Organização Internacional das Migrações divulgou relatório sobre a crise migratória, que se tornou um grave problema

Mais de 1.600 crianças 
migrantes morreram ou de-
sapareceram entre 2014 e 
2018 quando tentavam che-
gar sozinhas ou com as suas 
famílias a um lugar seguro, 
informou a Organização In-
ternacional das Migrações 
(OIM) em relatório divulga-
do ontem.

As crianças fazem parte 
dos 32 mil migrantes mortos 
ou desaparecidos no mesmo 
período, embora a OIM alerte 
que os dados estejam incom-
pletos e que o número real de 
vítimas seja certamente maior, 
em particular entre menores, 
cujos casos são menos relata-
dos do que os de adultos.

Todos esses dados são 
recolhidos pelo Projeto de 
Migrantes Desaparecidos da 
OIM, que divulga um relató-
rio anual desde 2014 e que 
neste ano conta, pela primei-
ra vez, com a colaboração do 
Fundo das Nações Unidas 
para a Infância (Unicef).

As duas agências das Na-
ções Unidas (ONU) manifes-

Migração: em 5 anos, mais 
de 1.600 crianças morreram

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

As crianças fazem parte 
dos 32 mil migrantes 

mortos ou desaparecidos 
no período entre 2014 

e 2018, de acordo
com  a OIM

taram a intenção de reforçar 
essa colaboração para melho-
rar os dados sobre as crianças 
migrantes, incluindo aquelas 
que permanecem na estrada.

Segundo as estatísticas, 
o maior número de vítimas é 
registrado no Mediterrâneo, 
com 17.900 (2014-2018), 
havendo ainda 12 mil casos 
em que se desconhece o pa-
radeiro ou não foram recupe-
rados os corpos.

Em 2018, houve uma 
redução de 26% nas mortes 
no Mediterrâneo (2.299 face 
a 3.239 em 2017), embora 
a organização alerte que foi 
acompanhada por uma redu-

ção acentuada - de dois ter-
ços - no número de migran-
tes que tentam atravessá-lo 
(de 144.301 há dois anos 
para 45.648 em 2018).

O relatório destaca que 
“o perigo de morrer” no Me-
diterrâneo “aumentou em 
2018”, uma vez que até as es-
tatísticas mais conservadoras 
estimam que 3% dos migran-
tes que tentaram atravessar o 
Mediterrâneo no ano passado 
acabaram por morrer, face a 
2% em 2017.

No ano passado, houve 
também forte aumento de 
vítimas na rota ocidental do 
Mediterrâneo, que corres-
ponde àquela que os migran-
tes tomam para tentar che-
gar à costa de Espanha, com 
811 mortes, em comparação 
com 224 um ano antes.

A rota central, para os 
migrantes que tentam che-
gar à Itália ou a Malta desde 
a Líbia, continua a ser a mais 
perigosa, com 1.314 mortes 
e desaparecimentos, embora 
o número significasse uma 
redução de mais da metade 
em relação a 2017.

Outra rota arriscada para 
os migrantes é a fronteira en-
tre o México e os Estados Uni-
dos, onde 1.907 pessoas mor-
reram nos últimos cinco anos, 
incluindo 26 crianças, embora 
apenas no primeiro semestre 
deste ano já tenham sido noti-
ficadas 13.

A imagem dos corpos 

de um pai e de sua filha, que 
morreram afogados quando 
tentavam atravessar clandes-
tinamente a fronteira Méxi-
co-Estados Unidos, suscitou 
indignação internacional ao 
mostrar o drama migratório 
vivido na região.

A fotografia divulgada 
quarta-feira (26) e reprodu-

zida por vários veículos de 
comunicação internacionais 
mostra os corpos de Oscar 
Martinez Ramirez, um cozi-
nheiro de 25 anos de El Salva-
dor, e de sua filha de 2 anos, 
deitados de barriga para bai-
xo, flutuando na margem do 
Rio Bravo (ou Rio Grande, 
para os norte-americanos).

As crianças são as principais vítimas da crise migratória, que necessita de solução urgente da comunidade internacional  

Foto: Luisa Gonzalez/Reuters

Da RTP
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Brasil Mostra Brasil
A 25a Multifeira Brasil Mostra Brasil, que começa na próxima semana, já 
está em fase avançada de montagem no Centro de Convenções de JP. Mais 
de 200 empregos são gerados na estrutura física do evento.  Página 19
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Sedap iniciou neste mês de junho a distribuição de alevinos em açudes e outros reservatórios no interior do estado

Para fortalecer a ativi-
dade de piscicultura, o Go-
verno do Estado, por meio 
da Empresa Paraibana de 
Pesquisa, Extensão Rural 
e Regularização Fundiária 
(Empaer), vinculada à Se-
cretaria de Estado da Agro-
pecuária e Pesca (Sedap), 
iniciou, neste mês de junho, 
a distribuição de alevinos em 
açudes e outros reservató-
rios no interior do Estado. O 
objetivo da ação é estimular 
a produção, o consumo de 
peixe e a melhoria da quali-
dade de vida e de renda das 
famílias agricultoras.

No município de Caja-
zeirinhas, pertencente à Ge-
rência Regional da Empaer 
de Pombal, no Sertão, foram 
distribuídos no dia 19 de ju-
nho, 30 mil alevinos de car-
pa e tilápia para povoamen-
to de 40 açudes de diversas 
comunidades rurais, benefi-
ciando 85 famílias agricul-
toras da região. A atividade 
teve parceria da Prefeitura 
Municipal local.

De acordo com o geren-
te da Empaer de Cajazeiri-
nhas, o extensionista Zildo 
Vicente Leite, a regularidade 
das chuvas no município foi 
de fundamental importân-
cia para o peixamento dos 
açudes. Ele adiantou que 
a perspectiva de produção 
que ocorrerá em 2020, está 
estimada em cerca de 20 to-
neladas de peixes.

Governo incentiva piscicultura
e garante produção na Paraíba

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Barragem em MG

Risco de ruptura deixa 
457 fora de suas casas

O risco de ruptura da 
barragem Sul Superior, em 
Barão de Cocais (MG), faz 
com que 457 pessoas es-
tejam fora de suas casas. 
O dado atualizado, forne-
cido ontem (28) pela Vale, 
reafirma a cidade como a 
mais afetada pelas evacua-
ções que têm sido realiza-
das em Minas Gerais desde 
a tragédia de Brumadinho 
(MG), em 25 de janeiro. 
Em todo o estado, estão 
sem acesso às suas resi-
dências 1.105 moradores 
de cinco municípios: Bru-
madinho, Nova Lima, Ouro 
Preto, Rio Preto, além de 
Barão de Cocais.

Na última terça-fei-
ra (25), completaram-se 
cinco meses do rompi-
mento da barragem da 
Vale que deixou mais de 
200 mortos em Bruma-
dinho. Desde a tragédia, 
dezenas de estruturas 
da mineradora em Minas 
Gerais foram paralisadas, 
na maioria das vezes por 
determinações da Justi-
ça, que atendeu pedidos 
do Ministério Público de 
Minas Gerais (MPMG) 
realizados com base em 
documentos que colocam 
em questão a segurança 
das barragens.

Decisões da Agência 
Nacional de Mineração, 
da Secretaria de Meio Am-
biente e Desenvolvimento 
Sustentável de Minas Ge-
rais e até mesmo da pró-
pria Vale também culmi-
naram em interdições de 

estruturas. Em diversos 
casos, a interrupção das 
atividades tem sido acom-
panhadas pela evacuação 
de comunidades do en-
torno. Isso ocorre quando 
o nível de segurança da 
estrutura alcança 2 ou 3, 
índices associados ao ris-
co de rompimento.

Brumadinho con-
tabiliza atualmente 287 
pessoas fora de suas ca-
sas. Esse número inclui 
tanto moradores que 
deixaram seus lares por 
questões de segurança, 
como aqueles que tive-
ram seus imóveis des-
truídos pela força dos 
rejeitos que vazaram. 
Mas mesmo na cidade 
atingida pela lama, o al-
cance da evacuação ain-
da é inferior ao que se 
observa em Barão de Co-
cais. Isso ocorre devido 
às informações acerca da 
mancha de inundação da 
barragem Sul Superior: 
a área que seria afetada 
pela onda de rejeitos em 
caso de ruptura abrange 
áreas não apenas rurais, 
como também urbanas.

Situada na Mina de 
Gongo Soco, a barragem 
Sul Superior é uma das 
quatro que estão em nível 
3, que significa risco imi-
nente de ruptura. Uma 
tragédia com a estrutu-
ra afetaria novamente a 
bacia do Rio Doce, que 
foi impactada em 2015 a 
partir do rompimento de 
uma barragem em Maria-
na pertencente à Samar-
co, uma joint-venture da 
Vale e da BHP Billiton.

Léo Rodrigues
Da Agência Brasil

Monitoramento
No mês passado, a Vale chegou a dar 

como certo o rompimento do talude de uma 
cava da Mina de Gongo Soco. Também 
admitiu a possibilidade de que as vibrações 
provocadas no episódio funcionem como 
um gatilho para a ruptura da barragem Sul 
Superior. A distância entre as duas estrutu-
ras é de 1,5 quilômetro.

O talude é um plano de terreno incli-
nado, isto é, um tipo de paredão que cerca 
a cava. A ruptura na Mina de Gongo Soco, 
que foi prevista inicialmente para ocorrer 
até 25 de maio, ainda não aconteceu. 
Posteriormente, a mineradora minimizou 
os riscos afirmando que a tendência é um 
deslizamento para dentro da cava sem 
maiores consequências.

A situação segue em monitoramento. O 
boletim divulgado na manhã de ontem (28) 
pelo Corpo de Bombeiros de Minas Gerais 
indicou que a estrutura se deslocava a 43,2 
centímetros por dia. Para efeito de compa-
ração, essa velocidade era de 24,3 centí-
metros por dia em 30 de maio, véspera do 
dia em que uma pequena parte do talude, 
de 600 metros quadrados, se desprendeu 
e deslizou para dentro da cava.

Representante do Bird conhece sistema 
de abastecimento de água no Cariri

O especialista em siste-
mas de água e projetos sa-
nitários do Banco Mundial, 
Luís Alfonso Alvestegui, co-
nheceu, entre os dias 26 e 
28 deste mês, nas comuni-
dades rurais dos municípios 
de Barra de São Miguel, Am-
paro, Sumé e Santo André, 
projetos de abastecimento 
d’água, dessalinizadores e 
outras ações produtivas. A 
segunda missão do Banco 
Mundial esteve na Paraíba 
de terça-feira (25) até ontem 
(28). Eles estão supervisio-
nando e apoiando na execu-
ção do Paraíba Rural Susten-
tável/ Projeto Cooperar.

No município de Barra 
de São Miguel, Luis Alfonso, 
representando Javier Jahn-
sen, da Gerência de Resulta-

A missão do Banco 
Mundial visitou 
os municípios de 

Barra de São 
Miguel, Amparo, Sumé 

e Santo André

dos do Bird e Ditmar Alfonso 
Zimath, consultor do Banco 
Mundial, que permaneceram 
na sede do Cooperar dando 
continuidade à reunião de 
supervisão para implemen-
tação do projeto, conheceu 
nas comunidades de Riacho 
Fundo e da Cruz, os sistemas 
de abastecimento d’água 

completos que contemplam 
108 famílias com água nas 
torneiras e outro poço para o 
consumo animal.

Alfonso estava acompa-
nhado de Gilson Frade, as-
sessor da coordenação geral 
do Cooperar, que na ocasião 
representava o secretário 
executivo do órgão, Omar 
Gama, além de Francisco 
Costa, coordenador do Com-
ponente II e dos gerentes re-
gionais Assis Delgado (Sumé) 
e Sebastião Oliveira (Soleda-
de). Eles foram recepciona-
dos pelo prefeito João Batis-
ta Truta, pelo presidente do 
Conselho de Desenvolvimen-
to Comunitário de Barra de 
São Miguel, Pedro de Sousa 
Santos e pela presidente da 
Associação Comunitária de 
Riacho Fundo e da Localida-
de da Cruz, Cida Gomes.

No Assentamento Fazen-
da Mata, na cidade de Ampa-
ro, Alfonso teve a oportunida-
de de conhecer o sistema de 
dessalinização produtivo que 
tem a missão de dessalinizar a 
água para o consumo humano 
e, ainda, faz utilização da água 
concentrada do equipamento 
para produção de peixes e ir-
rigação da erva sal (forragei-
ra).  No município de Sumé, 
na comunidade Pitombeira, 
o sistema de dessalinização 
simples tem por meta produ-
zir água potável para o consu-
mo humano sem a utilização 

produtiva do concentrado. 
Este projeto é disponibilizado 
apenas para o uso animal e 
outras utilidades com evapo-
ração do excedente salino.

Também na comunidade 
Lagoa, pertencente ao muni-
cípio de Santo André, Alfonso 
pôde ver o sistema de dessa-
linização vertical que produz 
água potável para o consumo 
humano com utilização do 
concentrado para uso animal 
e fins domésticos, possibili-
tando, também, a utilização 
para ações produtivas. Esses 
três dessalinizadores foram 
construídos pelo Programa 
Estadual Água Doce, em par-
ceria entre os Governos Es-
tadual e Federal através do 
Ministério do Meio Ambiente, 
da Secretaria de Infraestrutu-
ra, dos Recursos Hídricos e do 
Meio Ambiente (Sirhma) e do 
Projeto de Desenvolvimento 
Sustentável do Cariri, Seridó e 
Curimataú (Procase). Nessas 
localidades, Luís Alfonso foi 
conduzido pelo coordenador 
estadual do programa Água 
Doce, Robi Tabolka.

“Foi uma visita muito 
produtiva onde pude obser-
var o funcionamento de um 
abastecimento d’água com-
pleto e outro complementa-
do pela própria comunidade, 
além da parceria das prefei-
turas com a sociedade que 
considero muito importante”, 
disse Luís Alfonso.A segunda missão do Banco Mundial esteve na Paraíba de terça-feira até ontem

Foto: Secom-PB

Foto: Secom-PB

A perspectiva de 
produção que 

ocorrerá em 2020, 
está estimada 

em cerca de 20 
toneladas de peixes
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Governo da Paraíba vai reservar para pacientes 3% dos imóveis em conjuntos habitacionais construídos pela Cehap

A decisão do governador 
do Estado da Paraíba, João 
Azevêdo de reservar atra-
vés de decreto de lei, 3% dos 
imóveis em conjuntos habi-
tacionais populares a serem 
construídos pelo Estado aos 
portadores de HIV/Aids, foi 
bastante comemorada pelas 
ONGs e entidades  que cui-
dam de pessoas atingidas 
pela doença. Segundo o pre-
sidente da ONG “Cordel Vida” 
que apóia pessoas com a 
doença na Paraíba, Valdomiro 
Gomes de Araújo, a iniciativa 
do Governo do Estado foi de 
extrema importância e che-
gou em boa hora. Na Paraíba, 
segundo levantamento da Se-
cretaria de Saúde do Estado, 
existem cerca de 6 mil pes-
soas portadores de HIV/Aids. 
Desse total, 2.390 moram em 
João Pessoa. 

Ainda segundo Valdo-
miro Gomes de Araújo, em 
nosso Estado a maioria das 
pessoas contaminadas pela 
Aids é de baixa renda e de 
alta vulnerabilidade social. 
“O pior é que muitas dessas 
pessoas são colocadas para 
fora de casa quando recebem 
o diagnóstico da doença”, re-
velou Valdomiro Araújo. 

Ele disse também que o 
perfil das pessoas com HIV/
Aids na Paraíba é de pessoas 
com baixa escolaridade, e cer-
ca de 30% encontram sérias 
dificuldades para o tratamen-
to da doença. “Mas agora com 
essa ajuda do Governo do Es-
tado, os portadores de HIV/
Aids na Paraíba passarão a ter 
melhores condições de vida”, 

afirmou Valdomiro Araújo.
Para a gerente opera-

cional das ISTs/HIV/Aids/
Hepatites Virais da SES, Ivo-
neide Lucena, a habitação é 
um condicionamento integral 
para a qualidade de vida das 
pessoas. “Com um espaço de 
moradia digna os portadores 
da doença vão ter condições 
de seguir uma rotina para seu 
tratamento. Uma residência 
significa dizer que a pessoa 
vai poder cuidar melhor da 
saúde”, observou Ivoneide 
Lucena, que será responsável 
pelo monitoramento da lista 
de pessoas aptas a receberem 
o benefício.

Pelo decreto sancionado 
pelo governador João Aze-
vêdo, trinta portadores de 
HIV/Aids, serão os primei-
ros a receber suas moradias 
no empreendimento que já 
começou a ser construído 
pelo Governo do Estado em 
João Pessoa. Trata-se do re-
sidencial Canaã, no Bairro 
das Indústrias que terá cerca 
de 950 apartamentos. Desse 
total, aproximadamente 30 
serão reservados para os por-
tadores do vírus HIV/Aids.

Os selecionados serão os 
que apresentam maior vul-
nerabilidade social e que te-
nham cadastro na Cehap, em 
ordem cronológica. Segundo 
Ivoneide Lucena, há uma sé-
rie de critérios para seleção. 
A pessoa deve ser moradora 
do município do imóvel, não 
pode ter recebido nenhum 
imóvel do poder público, tem 
que ter renda familiar de até 
R$ 1.800,00 e não ter pen-
dências no Cadin (Cadastro 
Informativo de créditos não 
quitados do setor público).

José Alves
zavieira2@gmail.com

ONGs elogiam iniciativa que 
atende pessoas com HIV/Aids

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Homoafetividade

Países que permitem casamento gay
mais que triplicaram em 10 anos

Legião da Boa Vontade de João Pessoa 
oferece uma vaga para Educador Social

Desde que lésbicas, 
gays, bissexuais e transe-
xuais reagiram à violência da 
polícia de Nova York contra o 
bar Stonewall Inn e protesta-
ram por direitos civis - mo-
vimento que completou 50 
anos ontem (28) - nenhuma 
década teve avanço tão rápi-
do nos direitos homoafetivos 
no mundo quanto os últimos 
10 anos. Dos 54 países que 
permitem casamentos ou 
uniões civis entre pessoas do 
mesmo sexo, 39 implemen-
taram a mudança entre 2009 
e 2019, período em que o 
reconhecimento das uniões 
homoafetivas mais do que 
triplicou no mundo.

A Associação Inter-
nacional de Gays, Lésbicas 
Bissexuais, Transgêneros e 
Intersexuais (Ilga) contabi-
lizava em 2009 sete países 
que permitiam o casamento 
entre pessoas do mesmo sexo 
(Bélgica, Holanda, Noruega, 
Espanha, Suécia, Canadá e 
África do Sul) e oito (Dina-
marca, Finlândia, Alemanha, 
Islândia, Suíça, Reino Unido, 
Nova Zelândia e Colômbia), 
a união civil, com todos ou 
praticamente todos os direi-
tos do casamento. No levan-
tamento de 2019, divulgado 
em maio, já chegava a 26 o 
número de países que per-
mitia o casamento civil e a 27 
os que previam união civil. A 
lista cresceu este mês com a 
aprovação do casamento ho-

moafetivo pelo Equador. 
Diretor da Ilga no Bra-

sil, Beto de Jesus lembra que 
o resultado dos últimos dez 
anos é fruto de décadas da 
luta LGBTI, que teve em Sto-
newall um de seus primeiros 
marcos históricos.

“Esses dez anos que a 
gente tem colhido foram fru-
tos dos 40 anos plantados”, 
comemora ele, que se consi-
dera otimista. “É um caminho 
sem volta. Por mais gente 
violenta que a gente veja, já 
vemos uma geração ou duas 
com pessoas criadas com a 
diversidade e ensinadas a res-
peitar as diferenças”.

O avanço dos direitos 
homoafetivos se deu prin-
cipalmente nas Américas e 
na Europa, continentes em 
que grande parte dos países 
já possibilita casamentos 
ou uniões entre pessoas do 
mesmo sexo. Outras regiões 
entraram na lista como a Aus-
trália, Taiwan e Israel. Na Áfri-
ca, a África do Sul continua a 
ser a única nação que permite 
uniões civis homoafetivas.

Para o diretor da Ilga, 
houve uma irradiação de 
políticas implementadas pe-
los países pioneiros, que foi 
fortalecida nos últimos dez 
anos com as facilidades cria-
das pela internet, permitin-
do a troca de experiências 
bem-sucedidas por ativistas 
e políticos de diversas nacio-
nalidades. “Tem um efeito de 
indução. Quando você come-
ça a perceber que é possível 
acontecer, pensa por que não 

aqui. Isso falando das demo-
cracias”, diz Beto de Jesus, 
lembrando que muitos dos 
primeiros países a aprovarem 
o casamento homoafetivo ou 
a união civil já serviam de 
exemplo de políticas públicas 
em outras áreas. 

“Não posso ficar lutando 
para que gays só tenham aces-
so ao casamento, se não tiver 
casa, escola, saúde. A gente 
não quer ter só direito de bei-
jar na boca, quer ter direito a 
um sistema público de saúde 
que me atenda, a uma escola 
em que meus filhos possam 
frequentar sem ser discrimi-
nados. A vida da gente é igual 
à de qualquer cidadão”.

A comparação entre os 
relatórios da Ilga de 2009 
e 2019 mostra ainda que o 
número de países que per-
mitem a adoção por casais 
homoafetivos saltou de 10 
para 27, lista que também 
inclui principalmente paí-
ses das Américas e Europa 
- com as exceções da Austrá-
lia, Nova Zelândia, África do 
Sul e de Israel. 

Entre 2009 e 2019, cres-
ceu ainda o número de países 
que tipificaram crimes de 
ódio contra LGBTI, de 17 para 
42, além de haver mais países 
que consideram ilegal incitar 
o ódio LGBTfóbico, grupo que 
aumentou de 17 para 39. Dis-
criminar LGBTs no trabalho 
também já é ilegal em 73 paí-
ses, número bem maior que 
os 48 que eram contabiliza-
dos em 2009. 

O Brasil entrou recente-

mente na lista de países que 
criminalizam a LGBTfobia, 
com a decisão do Supremo 
Tribunal Federal, do último 
dia 13, que equiparou a dis-
criminação a LGBTs ao crime 
de racismo. Autor da ação 
protocolada pelo PPS que foi 
a julgamento no Supremo, o 
advogado Paulo Iotti conta 
que experiências de outros 
países fizeram parte do pro-
cesso de fundamentação da 
ação, que levou à decisão na 
corte brasileira. “Nas ações, 
eu cito leis de outros países, 
que criminalizaram a homo-
transfobia por intermédio 
da inclusão das expressões 
“orientação sexual” e “iden-
tidade de gênero” nas suas 
Leis de Crimes de Ódio. 
Nossa Lei Antirracismo é 
equivalente a elas. Citei tam-
bém decisões de tribunais 
internacionais (Corte Euro-
peia de Direitos Humanos e 
Tribunais de outros países) 
mantendo condenações cri-
minais homotransfóbicas, 
como compatíveis com os di-
reitos humanos”, explica.

Iotti criticou a omissão 
do Congresso Nacional no 
que diz respeito à proteção da 
população LGBT, o que tam-
bém foi apontado pelos ma-
gistrados da Suprema Corte. 
“É lamentável que o Congres-
so Nacional ainda não tenha 
se dignado e reconhecer a 
plena humanidade, dignida-
de e cidadania da população 
LGBTI+, já que nunca apro-
vou uma lei protetiva de nos-
sa comunidade”, afirmou ele.

A Legião da Boa Vontade 
(LBV) na cidade de João Pessoa, 
oferece vaga para Educador So-
cial com formação profissional 
em pedagogia ou artes, com 
habilidade em oficinas socioe-
ducativas como o artesanato, 
artes visuais, dança e teatro.

O educador será respon-
sável pelas atividades de arte 
e cultura com os grupos de 
convivência com as crianças, 
adolescentes, adultos e idosos. 
A instituição em seu processo 
seletivo busca, o educador com 
experiência em elaboração de 

projetos e facilidade de traba-
lhar com diferentes idades.

A vaga oferecida é para 
quem reside no município de 
João Pessoa e Região Metro-
politana.

A contratação é imedia-
ta. A LBV busca o profissio-

nal na faixa etária, de 18 a 
35 anos, a carga horária será 
de 40h semanal, salário a 
combinar, plano dental, vale 
transporte e almoço. Os can-
didatos devem enviar para o 
e-mail anaap@lbv.org.br até 
o próximo dia 3 de julho.

Vinicius Lisboa 
Da Agência Brasil

A Coordenadoria da 
Infância e da Juventude 
(Coinju), do Tribunal de 
Justiça da Paraíba, vem se 
reunindo com a Rede de 
Proteção dos Direitos da 
Criança e do Adolescente, 
desde maio, para contribuir 
e construir uma agenda alu-
siva ao dia 13 de julho, data 
em que será comemorado 
os 29 anos do Estatuto da 
Criança e do Adolescente 
(ECA). No dia 12 de julho, às 
8h30, haverá o lançamento 
da campanha de 2019, no 
Auditório da Ordem dos Ad-
vogados da Paraíba – OAB 
Seccional Paraíba.

Como integrante da 
Rede, a Coinju atua no for-
talecimento de ações que 
promovam a proteção dos 
direitos do público infan-
tojuvenil. O juiz Adhailton 
Lacet Porto, titular da 1ª 
Vara da Infância e da Juven-
tude da Comarca da capital 
e coordenador da Coinju, 
já confirmou presença no 
lançamento.

Na última quarta-feira 
(26), em reunião organiza-
da pela Rede Margaridas 
Pró Crianças e Adolescen-
tes (Remar) foram discuti-
dos os encaminhamentos 
sobre a continuidade das 

ações de organização. Na 
ocasião, ficou definido que 
durante o mês de julho, o 
juiz coordenador visitará 
escolas públicas e privadas 
da capital para dialogar 
com alunos e professores 
sobre a importância do Es-
tatuto, direitos e deveres 
do público infantojuvenil.

“Vamos mostrar que o 
Estatuto é um instrumento 
normativo de vanguarda, 
que veio para reconhecer 
os direitos do público infan-
tojuvenil. Conversaremos, 
também, sobre bullying e 
respeito às diferenças. E, 
principalmente, evidenciar 
os avanços e conquistas do 
ECA e o trabalho em Rede 
existente, para por em prá-
tica o que está previsto em 
lei”, adiantou o magistrado.

Outras entidades da 
Rede planejam ações com o 
intuito de mobilizar a socie-
dade e dar espaço ao prota-
gonismo de crianças e ado-
lescentes. De acordo com a 
Coinju, serão realizados se-
minários, rodas de debate, 
festivais, caminhadas, flash 
mob, oficinas e Conferência 
Estadual dos Direitos da 
Criança e do Adolescente, 
numa agenda que se esten-
derá até o mês de outubro.

Coinju vai comemorar 
os 29 anos do ECA

O avanço dos direitos 
homoafetivos se deu 

principalmente nas 
Américas e na Europa

Foto: Nacho Doce/Reuters
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Número é 5,1% superior ao registrado no trimestre encerrado em maio de 2018, segundo pesquisa do IBGE 

Os trabalhadores por con-
ta própria no país chegaram 
a 24 milhões de pessoas no 
trimestre encerrado em maio 
deste ano. O número é 1,4% 
superior ao registrado no tri-
mestre encerrado em feve-
reiro deste ano (mais 322 mil 
pessoas) e 5,1% maior do que 
o observado no trimestre fina-
lizado em maio de 2018 (mais 
1,17 milhão de pessoas).

O contingente de traba-
lhadores autônomos no Brasil 
é recorde da série histórica, 
iniciada em 2012. Os dados 
são da Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios (Pnad), 
divulgada ontem (28) pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

O crescimento desses tra-
balhadores contribuiu para o 
aumento da população ocupa-
da como um todo, que ficou em 
92,9 milhões de pessoas, 1,2% 
superior (mais 1,07 milhões de 
pessoas) ao trimestre anterior 
e 2,6% a mais (2,36 milhões de 
pessoas a mais) do que no tri-
mestre encerrado em maio do 
ano passado. A taxa de desem-
prego ficou em 12,3%, abaixo 
dos 12,4% de fevereiro e dos 
12,7% de maio de 2018.

Outro segmento que 
puxou o crescimento da po-
pulação ocupada foi o de 
empregados sem carteira as-
sinada. No trimestre encer-
rado em maio deste ano, eles 
somaram 11,4 milhões de 
pessoas, crescendo em am-
bas comparações temporais: 
2,8% (mais 309 mil pessoas) 
frente ao trimestre anterior 
e 3,4% (mais 372 mil pesso-
as) em relação ao mesmo tri-
mestre de 2018.

O número de empre-
gados no setor privado com 
carteira assinada (exclusive 
trabalhadores domésticos) 
foi 33,2 milhões de pessoas, 
ficando estável frente ao tri-
mestre anterior e subindo 

1,6% (mais 521 mil pessoas) 
frente a maio de 2018.

O rendimento médio real 
habitual do trabalhador ficou 
em R$ 2.289, uma queda de 
1,5% em relação ao trimestre 
encerrado em fevereiro deste 
ano, mas estável na compara-
ção com maio de 2018. A mas-
sa de rendimento real habitual 
chegou a R$ 207,5 bilhões, 
estável em relação a fevereiro, 
mas 2,4% superior a maio do 
ano passado.

Subutilização
A população fora da for-

ça de trabalho (64,7 milhões 
de pessoas) caiu 1,2% em 
relação a fevereiro, mas per-
maneceu estável em relação a 
maio de 2018.

A população subutilizada, 
isto é, aquelas pessoas que es-
tão desempregados, que traba-
lham menos do que poderiam, 
que não procuraram emprego 
mas estavam disponíveis para 
trabalhar ou que procuraram 
emprego mas não estavam dis-
poníveis para a vaga, mais uma 
vez é recorde para a série his-
tórica.

O contingente dessa po-
pulação chegou a 28,5 milhões 
de pessoas no trimestre encer-
rado em maio deste ano, 2,7% 
a mais do que em fevereiro 
deste ano e 3,9% a mais do 
que em maio do ano passado. 
“As pessoas estão trabalhando, 
mas mais de 60% manifestam 
uma vontade de trabalhar mais 
e essa vontade não está sen-
do atendida. O mercado não 
absorve essa pressão”, disse a 
pesquisadora do IBGE Adriana 
Beringuy.

A taxa de subutilização 
ficou em 25%, superior aos 
24,6% de fevereiro e de maio 
do ano passado. O número de 
pessoas desalentadas, isto é, 
aquelas que que desistiram de 
procurar emprego, ficou está-
vel (em ambas comparações 
temporais) em 4,9 milhões, 
também um patamar recorde 
na série histórica.

Vitor Abdala 
Da Agencia Brasil  

Trabalhadores autônomos 
somam 24 milhões no país

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Multifeira Brasil Mostra Brasil

Montagem e manutenção da estrutura 
geram mais de 200 empregos diretos

A 25ª Multifeira Bra-
sil Mostra Brasil, que co-
meça na próxima semana, 
já está em fase avançada 
de montagem no Centro 
de Convenções de João 
Pessoa. A partir de segun-
da-feira, o trabalho será 
acelerado com o dobro de 
pessoas envolvidas, sendo 
que mais de 200 empre-
gos são gerados em todas 
as etapas que envolvem a 

estrutura física do evento.
Um total de 60 pes-

soas, entre montadores, 
eletricistas, carpinteiros 
a tapeceiros estão traba-
lhando na montagem des-
de a última terça feita. A 
partir de segunda-feira 
esse número dobra. Para 
manutenção da estrutura 
se unem o pessoal de lim-
peza de apoio. “São mais 
de 200 empregos diretos 

e temporários gerados 
nessa fase inicial e de 800 
a mil, entre diretos e indi-
retos, gerados  até o final 
do evento”, explica o dire-
tor geral da BMB, Wilson 
Martinez.

Segundo ele, a monta-
gem vai ser entregue aos 
expositores até a quinta-
feira, dia 4 de julho, véspe-
ra da abertura da Multifei-
ra. Mas, antes disso, vários 

lojistas já vão iniciar a ar-
rumação dos seus espaços.

A Brasil Mostra Bra-
sil vai ter uma área de 
16.000m² montada no 
pavilhão de eventos do 
Centro de Convenções. A 
edição que comemora os 
25 anos da Multifeira será 
realizada de 5 a 14 de ju-
lho e a expectativa é atrair 
um público de mais de 100 
mil  pessoas nos dez dias.

As contas públicas re-
gistraram saldo negativo em 
maio. De acordo com dados 
divulgados ontem (28) pelo 
Banco Central (BC), o setor 
público consolidado, forma-
do pela União, estados e mu-
nicípios, teve deficit primário 
de R$ 13,008 bilhões no mês 
passado.

Em maio de 2018, o re-
sultado também foi negativo, 
de R$ 8,224 bilhões. O resul-
tado primário é formado por 
receitas menos despesas, 
sem considerar os gastos com 
juros. De acordo com o chefe 
do Departamento de Estatís-
ticas do BC, Fernando Rocha, 
o resultado em maio de 2018 
foi melhor porque houve o 
retorno aos cofres públicos 
de R$ 3,5 bilhões, saldo rema-
nescente do Fundo Soberano 
extinto naquele mês. “Essa 
receita não se repetiu agora 
e isso explica o déficit maior 
em maio desse ano”, explicou.

No mês passado, o Go-
verno Central (Previdência, 
Banco Central e Tesouro Na-
cional) foi o principal respon-
sável pelo saldo negativo, ao 
apresentar déficit primário 
de R$ 13,190 bilhões. Os go-
vernos estaduais anotaram 
saldo positivo de R$ 1,007 
bilhão, e os municipais, tam-
bém positivo em R$ 230 mi-
lhões. As empresas estatais 
federais, estaduais e munici-
pais, excluídas as dos grupos 
Petrobras e Eletrobras, tam-
bém tiveram déficit primário 
de R$ 1,055 bilhão milhões 
no mês passado, resultado 
explicado pelo aumento de 
emissão de dívidas, principal-
mente por empresas estatais 
estaduais.

Acumulado
De janeiro a maio, o se-

tor público acumula supe-
rávit primário de R$ 6,966 
bilhões, resultado melhor 
do que o déficit de R$ 933 
milhões registrado em igual 
período de 2018. 

Contas públicas têm 
saldo negativo em maio
Andreia Verdélio
Da Agência Brasil

Sebrae realizará atendimentos 
coletivos a partir do mês de julho

Um dia da semana 
para ter acesso a oficinas 
e palestras ministradas 
pelo Sebrae Paraíba so-
bre as mais variadas te-
máticas que envolvem o 
empreendedorismo e, as-
sim, fomentar o ambien-
te de negócios local. Esse 
é o objetivo do “Segunda 
Empreendedora”, que vai 
ter início a partir de julho 
nas unidades de João Pes-
soa e Campina Grande. O 
projeto já vai começar na 
próxima segunda-feira, 1º 
de julho, para os empre-
endedores da Rainha da 
Borborema.

A programação com-
pleta para este mês nas 
cidades de Campina Gran-
de e João Pessoa já está 
disponível na página do 
Sebrae na internet e pode 
ser acessada por meio do 
seguinte link: https://

l o j a . s e b ra e p b . c o m . b r /
loja/. As inscrições, que 
são gratuitas, devem ser 
realizadas antecipada-
mente, já que as vagas 
para as palestras e ofici-
nas serão limitadas. 

Os interessados po-
dem efetuar a inscrição 
tanto pela internet quan-
to por meio do 0800 570 
0800 ou do WhatsApp (83 
99193.3372). O “Segunda 
Empreendedora” é volta-
do a microempreendedo-
res individuais (MEIs) e 
microempresários, assim 
como potenciais empre-
endedores que desejam 
abrir o próprio negócio e 
se aprofundar na temáti-
ca do empreendedorismo. 
Assuntos como tecnologia 
e finanças serão aborda-
dos durante o projeto.

De acordo com a ana-
lista técnica do Sebrae Pa-

raíba, Germana Espínola, 
o projeto é um atendimen-
to coletivo com programa-
ção previamente definida 
para que o empresário 
possa se organizar e bus-
car a capacitação para si 
mesmo e sua equipe de 
trabalho.  “Escolhemos 
a segunda-feira porque, 
para alguns segmentos, 
é um dia no qual não se 
abre o negócio, ou seja, 
permite que o empresário 
tenha mais tempo para se 
capacitar”, destacou.

Durante o atendimen-
to, conforme a analista, o 
ministrante da oficina ou 
palestra poderá repassar 
o conhecimento de for-
ma mais abrangente, com 
o propósito de atingir o 
maior número possível 
de empreendedores num 
curto período de tem-
po. “A ideia é atender as 

maiores demandas e dú-
vidas ao mesmo tempo 
junto ao público, deixando 
as consultorias e atendi-
mentos individuais para 
momentos mais pontu-
ais”, afirmou.

A cidade de Campina 
Grande vai abrir a progra-
mação do Segunda Em-
preendedora, com uma 
palestra que vai abordar o 
tema “Como se tornar um 
microempreendedor indi-
vidual”. A palestra será re-
alizada das 15h às 16h30, 
na agência do Sebrae, que 
fica na Avenida Consul Jo-
seph Noujaim Habib, 800, 
no bairro do Catolé. Já em 
João Pessoa o projeto terá 
início no dia 15, com a 
palestra “Capital de giro”, 
que será realizada na sala 
do empreendedor da capi-
tal, localizada na Vila Sa-
nhauá, no Centro.

A Brasil Mostra Brasil, que começa dia 4 de julho, vai ter uma área de 16.000m² montada no pavilhão de eventos do Centro de Convenções de JP

Foto: Divulgação
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DANÇA CONTEMPORÂNEA - No 
mês de julho João Pessoa recebe o 
espetáculo “Nó”, da Companhia de 
Dança Deborah Colker. Por enquan-
to, em apresentação única no Teatro 
Paulo Pontes, na quarta-feira, 17. A 
classificação é livre e o horário de 
início da apresentação está marcado 
para as 20h. 

NOVA UNIDADE - O Instituto de 
Educação Superior da Paraiba 
(Iesp), há 21 anos instalado em 
João Pessoa, agora está chegando 
à Rainha da Borborema.  A diretora 
geral, professora Erika Marques, já 
se reuniu com  a coordenadora do 
Iesp de Campina Grande, Anna Mi-
chelle de Figueiredo, para tratar do 
novo desafio. 

LOUISE MIChEL

JOSEPh JOUBERT 

 Não há paixão que não busque o que possa nutri-la - assim, 
por exemplo, o medo ama a ideia do perigo                                                                                                                                           

 Não se pode matar a ideia a tiros de canhão nem amarrá-la                                                                                                                                           

Por Dandara Costa

Ana Elizabeth Ferreira Marques, 
Beto Pessoa, Bruna Souza, Gilvânia 
Braga Maroja, helenir Vieira, Jorge 
Reis Viana, José Loureiro Lopes, 
Lavanério Duarte Júnior, Luis Gaeta-
no Prado Lopes, Marcela Carneiro, 
Paula Guimarães, Paula Lima, Paulo 
Amaral, Pedro Alves da Cruz, Pedro 
Freire, Sarah Cavalcanti e Valdeno 
Brito Filho.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

As professoras Anna Michelle de Figueiredo 
e Erika Marques

O médico José Cândido Batista Neto

Teve festa de São João em A União, sim! Na foto, Mea Enéas, Albiege Fernandes, 

Newma Gonçalves, Naná Garcez e Teresa Cristina Marinho Duarte

Ui!
DE VOLTA - O corregedor-geral de Justiça do 

Tribunal de Justiça da Paraíba, desembargador 
Romero Marcelo da Fonseca Oliveira, e os juízes-
corregedores Antônio Silveira Neto e Silmary Alves 
de Queiroga Vita voltam hoje do I Fórum Nacional 
das Corregedorias (Fonacor), ocorrido no Auditório 
do Conselho da Justiça Federal, em Brasília. 

PRESTÍGIO - O acadêmico Flávio Sátiro está 
satisfeitíssimo com a repercussão da revista 
“Genius“, que, sob sua coordenação, ultra-
passa 32 edições. Ficamos sabendo que um 
dos próximos exemplares reassumirá feição 
temática ao debater sobre o grande  político 
e folclorista patoense José Cavalcante. 

PAPO INSPIRADOR
A Rádio Tabajara FM está transmitindo toda terça, às 13h, o programa 
Inspiração Paraíba. A apresentação fica a cargo das jornalistas Carol 
Marques e Naná Garcez. A cada semana, você pode  ouvir um papo 
superinteressante com grandes profissionais e empreendedores que se-
rão homenageados no livro também chamado “Inspiração Paraíba”, 
cujo lançamento está previsto para o mês de agosto. Na próxima se-
mana, o entrevistado será Daniel Rodrigues, diretor financeiro da rede 
de hotéis Nord. Vale a pena!

Um brinde às amigas Alice Guedes Pereira e Dani Arruda

Perdemos a estreia de “Divino amor“, 
do cineasta pernambucano Gabriel Mas-
caro, no Cine Bangüê. Os ingressos para 
a sessão que começava às 20h se esgota-
ram às 18h20, apenas 20 minutos depois 
de a bilheteria ser aberta. Apesar de não 
conseguirmos assistir ao filme, foi lindo 
ver tanta gente instigada para prestigiar o 
cinema nacional. A boa notícia é que hoje 
tem sessão às 16h e amanhã, às 18h.  

Orgulho

Foto: Edson Matos

Foto: Divulgação

Foto: Caio de Lima

Foto: Reprodução/Instagram

Grandes sucessos da dupla Sirano 
& Sirino, como “Amor de rapariga”, 
“Tô bebendo, tô pagando” e “Cabra 
desmantelado” serão tocadas ao vivo 
logo mais no encerramento do Arraiá de 
Cumpade 2019. No repertório, também 
haverá canções de ícones do São João, 
como Luiz Gonzaga, Trio Nordestino e 
Dominguinhos. A festa acontece a partir 
das 11h, na Fazenda Olho D’Água, em 
Galante. Para quem não sabe, Sirano 
e Sirino Cavalcante Lopes são irmãos, 
naturais de Maranguape, interior do 
Estado do Ceará. Eles já somam quase 
30 anos de carreira. 

BACkSTAGE

Sirano & Sirino comandam forró pé-de-serra em CG

Foto: Reprodução

Foi com imensa tristeza que recebe-
mos a notícia de que todas as atividades 
dos Centros Culturais do Banco do Nor-
deste em Sousa, Juazeiro e Fortaleza fo-
ram canceladas sem previsão de retorno. 
Pelo visto, a política de fomento à cultu-
ra estabelecida pelo Banco do Nordeste 
nos últimos quinze anos vai ser paralisa-

da, o que é bastante preocupante. Além 
de representar um enorme retrocesso, 
a medida será prejudicial não só para 
nossa cena musical e cultura como um 
todo, mas para os próprios funcionários 
dos centros, pois websites confirmaram 
demissões. A justificativa? Contingencia-
mento dos recursos.

Mais cultura, por favor 
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Copa América
Uruguai e Peru (foto) decidem a última vaga para as semifinais 
da Copa América em  jogo a ser disputado na Arena Fonte 
Nova, em Salvador. Brasil já está nas semifinais.  Página 24
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Técnico Pedro Almeida faz um excelente trabalho na lapidação dos novos talentos do atletismo paraibano

Com uma estrutura de 
nível elevado, a Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB) é 
uma das principais respon-
sáveis pelo desenvolvimen-
to do atletismo no Estado, 
especialmente do paratle-
tismo. Sob a supervisão do 
treinador Pedro de Almeida 
Pereira, o Pedrinho, atletas 
como o recordista mundial 
Petrúcio Ferreira aprimoram 
seus talentos e partem para 
conquistar os mais elevados 
níveis no esporte mundial.

Compondo o tripé uni-
versitário (ensino, pesquisa 
e extensão), o trabalho de-
senvolvido na pista de atle-
tismo da UFPB é totalmente 
gratuito e tem possibilitado 
que, ao longo dos anos, ta-
lentos como o de Petrúcio 
possam se desenvolver e 
atingir o ápice do alto ren-
dimento. Dialogando com 
valores do esporte escolar 
e jovens atletas que vêm do 
interior do Estado, o proje-
to de extensão em atletismo 
da instituição é destaque no 
Brasil pela sua importância 
social, assim também como 
pelos resultados esportivos 
que têm sido colhidos.

Hoje, 22 atletas inte-
gram a equipe de treina-
mentos, cinco no Esporte 
olímpico e os demais no 
paralímpico, desses, ao me-
nos quatro já estão entre os 
melhores do mundo em suas 
provas. Dentro do esporte 
olímpico, o trabalho hoje é na 
busca de novos valores e no 
aprimoramento deles. Nesse 
sentido, um dos parceiros 
desse trabalho tem sido jus-
tamente os Jogos Escolares 
e Paraescolares da Paraíba, 
assim como o Paraíba Para-
límpica – programa que, por 
exemplo, descobriu em São 
José do Brejo do Cruz, o jo-
vem Petrúcio, hoje a maior 
referência do esporte para-
límpico do Brasil -, ações de-
senvolvidas pelo Governo do 
Estado, através da Secretaria 
de Juventude, Esporte e La-
zer (Sejel). 

De acordo com Pedri-
nho Almeida, em um país 
que carece de uma políti-
ca de esportes estruturada, 
ações como essas demons-
tram a importância de se ter 
um olhar específico para a 
formação de novos valores, 
muitos deles perdidos pela 
falta de oportunidades ou 
condições de trabalho. 

“No Brasil não temos 
uma política estruturada 
que fortaleça o esporte des-
de a base, em nosso estado, 
é claro que ainda há muito 
que ser feito, mas experiên-
cias como os Jogos Escolar 
e Paraescolares, assim como 
o Paraíba Paralímpica de-
monstram que é possível, 
desde que se tenha vontade 
de fazer. Outra questão im-
portante dessas ações é a 
descentralização do esporte, 
perspectiva que possibilita a 
descoberta de talentos que 
em outros lugares nunca se-
riam encontrados”, explicou 
o treinador.

Iago Sarinho 
iagosarinho@gmail.com

UFPB segue como referência 
para preparação de atletas

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

De acordo com Pedri-
nho, o objetivo agora é seguir 
garantindo um treinamento 
adequado dentro da estrutu-
ra da UFPB para que os que já 
estão em alto nível permane-
çam e possam superar o está-
gio atual, além de possibilitar 
a lapidação dos novos talen-
tos que têm sido descobertos.

“O nosso carro-chefe hoje 
é esporte paralímpico, temos 
quatro atletas entre os melho-
res do mundo em suas provas 
e estamos com a perspectiva 

de, nos próximos anos, incluir 
mais dois ou três talentos que 
estamos lapidando na mesma 
condição, além disso, temos 
alguns valores dentro do es-
porte olímpico que nós acre-
ditamos que, nos próximos 
anos, vão trazer resultados 
importantes para a Paraíba. 
Para todos que estão conos-
co, realizamos treinos em se-
parado, de segunda a sábado, 
com uma preparação especí-
fica, estudo e muito trabalho, 
sempre buscando a melhoria 

deles dentro das suas poten-
cialidades”, explicou.

Ainda dentro da estru-
tura da UFPB, um dos desta-
ques para o sucesso do pro-
jeto, ao longo dos anos, tem 
sido justamente o intercâm-
bio entre as diversas áreas do 
conhecimento estudadas na 
instituição e que acabam sen-
do testadas e executadas com 
os atletas e paratletas.

“Nós temos uma troca 
constante de experiências, 
além de pesquisas que são 

realizadas com nossos atletas, 
por exemplo, nas áreas de nu-
trição e fisiologia. Essa condi-
ção diferenciada nos permite 
avançar de forma mais rápida 
na preparação dos atletas de 
ponta que possuímos, assim 
também como dos novos va-
lores. Tudo isso ocorre dentro 
da nossa universidade pública 
que assim, cumpre sua fun-
ção social de reverter o co-
nhecimento e a pesquisa que 
produz em resultados para a 
sociedade”, afirmou Pedrinho.

Nós temos uma 
troca constante 

de experiências, além 
de pesquisas que 

são realizadas com 
nossos atletas, 

por exemplo, nas 
áreas de nutrição e 

fisiologia

O técnico Pedro Almeida ao lado do recordista mundial paralímpico Petrúcio Ferreira, atleta renomado da Paraíba, em momento de treinamento na Universidade Federal da Paraíba

Pedro Almeida tem incentivado atletas e paratletas, descobertos nas competições escolares, entre outros, e seu trabalho tem sido reconhecido pela Confederação Brasileira de Atletismo

Foto: Globoesporte

Foto:CPB/DivulgaçãoFoto: Geraldo Varela
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Equipe de futebol americano de João Pessoa joga na Vila Olímpica, às 14h, contra o Santa Cruz Pirates-PE

Atual vice-campeão do 
Brasil Futebol Americano 
(BFA), o João Pessoa Es-
pectros, campeão da liga 
nacional em 2015, estreia 
neste domingo na tempora-
da 2019/2020 da competi-
ção nacional às 14h na Vila 
Olímpica Parahyba diante 
do Santa Cruz Pirates-PE. 
Para a nova temporada, 
além de reforços, a equi-
pe terá um novo treinador, 
Robson Sena que assume, 
pela primeira vez, o coman-
do da equipe paraibana 

nove vezes campeã nordes-
tina.

A equipe que desde 
2011 venceu todas as dis-
putas regionais, no ano 
passado deixou escapar 
mais uma vez o segundo tí-
tulo nacional (Brasil Bowl) 
ao ser derrotada pelo Galo 
Futebol Americano – time 
do Atlético Mineiro - por 
17 a 13. A equipe paraiba-
na já esteve nas finais da 
BFA em 5 oportunidades, 
(2013, 2014, 2015, 2017 e 
2018), vencendo em uma 
única oportunidade em 
2015. Para essa tempora-
da, a expectativa é garantir 

um novo triunfo regional 
e lutar para avançar mais 
uma vez ao jogo decisivo da 
competição.

Para comandar a equi-
pe, dois novos líderes fo-
ram definidos. Fora de cam-
po estará Robson Sena, que 
já treinou a equipe Sub-19 
dos fantasmas e também 
compôs a equipe principal 
como Coordenador Defen-
sivo, Coordenador de Força 
Condicionamento. Dentro 
de campo, quem chega para 
essa temporada é o Quar-
terback – Comandante de 
Ataque – Alex Niznak que 
estava no Recife Mariners. 

Alex terá a missão de subs-
tituir Rodrigo Dantas, que 
segue em recuperação após 
lesão no joelho sofrida no 
Brasil Bowl do ano passado. 

“Quando se fala em Es-
pectros, nós só podemos 
pensar em título nacional, 
estamos treinando e nos 
preparando muito para 
conseguir chegar mais uma 
vez nas finais e garantir um 
segundo título para nossa 
equipe e torcida”, afirmou o 
novo treinador.

A BFA é formada por 
quatro conferências, Nor-
deste, Centro-Oeste, Sul e 
Sudeste. O Campeão de cada 

conferência avança para as 
semifinais em jogo único. 
Em cada ano o cruzamento 
é modificado, assim também 
como o mando de campo. 
Em 2018, por exemplo, os 
Espectros com o título regio-
nal, enfrentaram nas semi-
finais a equipe do Tubarões 
do Cerrado, representante 
da Conferência do Centro
-Oeste - vitória paraibana 
por 19 a 0 -. Nesse ano, as 
duas conferências que fize-
ram a última final – Sudeste 
e Nordeste -, se enfrentarão 
logo nas semifinais com jogo 
definido para acontecer em 
solo nordestino.

No caminho do Espectros, 
que mais uma vez chega 
como favorito na competi-
ção, em busca de mais um 
título nacional, o primei-
ro confronto será contra a 
equipe do Santa Cruz Pira-
tes. O confronto deste do-
mingo será o nono entre as 
duas equipes desde 2011. 
Nas últimas oito oportuni-
dades em que esses times 
se encontraram, foram oito 
vitórias paraibanas sobre 
os adversários de Pernam-
buco, incluindo um 72 a 0 
em 2012.

*Colaborou para essa 
reportagem Edgley Lemos

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

CBV

Espectros estreia amanhã 
em busca do segundo título

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Seleção treina para disputa
dos Jogos Pan-Americanos

O grupo que repre-
sentará a Seleção Brasilei-
ra masculina de vôlei nos 
Jogos Pan-Americanos de 
Lima, no Peru, segue em 
forte preparação para a 
competição, que será de 
31 de julho a 4 de agosto. 
A equipe verde e amarela 
está no Centro de Desen-
volvimento de Voleibol 
(CDV), em Saquarema 
(RJ), treinando sob o co-
mando do técnico Marcelo 
Fronckowiak.

O treinador, que esta-
va com a seleção principal 
na disputa da Liga das Na-
ções, assumiu a equipe na 
última segunda-feira (24) 
e está satisfeito com o que 
encontrou após o início de 

preparação sob o comando 
do assistente-técnico Giu-
liano Ribas.

“Cheguei essa semana, 
estou super motivado com 
relação a essa missão. O 
grupo está bem, a comissão 
técnica fez e está fazendo 
um excelente trabalho e 
eu estou pegando os joga-
dores em uma condição 
interessante para essa reta 
final de preparação, até o 
início da competição”, afir-
mou Fronckowiak.

A Seleção Brasileira que 
estará no Pan conta com 
uma mescla de jogadores 
experientes, como o central 
Éder, o ponteiro Lucas Lóh 
e o levantador paraibano 
Thiaguinho – os dois últi-
mos que disputaram a Liga 
das Nações deste ano com 
a seleção principal – com 

outras jovens promessas do 
voleibol brasileiro, como o 
levantador Carísio, o pon-
teiro Honorato, o central 
Matheus, entre outros.

“As perspectivas são 
bastante interessantes 
para nós no sentido do 
aproveitamento dos joga-
dores mais experientes, 
mas também de inclusão 
de jovens talentos e pro-
messas do voleibol brasi-
leiro”, disse o técnico da 
Seleção Brasileira, que 
ainda detalhou:

“Esse é um grupo hete-
rogêneo no sentido de ter 
jogadores bastante jovens e 
outros com passagem pela 
seleção principal, o que 
gera um misto de juventu-
de com experiência. Temos 
o Éder, o Rodriguinho, o 
Lucas Lóh, Otávio com jo-

vens esperanças da nossa 
modalidade”, concluiu Mar-
celo Fronckowiak.

Foram convocados para 
o Pan os levantadores Thia-
guinho e Carísio; os opostos 

Rafael Araújo, Aboubacar 
e Felipe Roque; os centrais 
Otávio, Matheus, Cledenil-
son e Éder; os ponteiros 
Lucas Lóh, Honorato, Kadu, 
Rodriguinho e Vaccari, e os 

líberos Douglas Pureza e Ro-
gerinho.

O comitê organizador 
dos Jogos Pan-Americanos 
ainda não divulgou a tabela 
completa do vôlei masculino.

O técnico Marcelo Fronckowiak esteve com a equipe na Liga das Nações e agora assumiu a seleção que vai ao Pan

Para essa temporada, a 
expectativa do Espectros 

é garantir um novo 
triunfo regional e lutar 

para avançar mais uma 
vez ao jogo decisivo da 

competição

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação/FIVB
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Competição que ocorre no Centro de Educação, em Boa Viagem, contará com 11 homens e 6 mulheres da PB

Troféu Norte-Nordeste de
Atletismo terá 17 paraibanos

Iago Sarinho
 iagosarinho@gmail.com

Ministério da Cidadania
Jessica Barz

Da Redação

O Troféu Norte-Nordes-
te Caixa de Atletismo, prin-
cipal competição regional do 
país, acontecerá hoje e ama-
nhã na cidade de Recife, capi-
tal pernambucana. As provas 
ocorreram na pista de atletis-
mo Professor Warlindo Car-
neiro no Centro Interescolar 
de Educação Física (CIEF) 
Alberto Santos Dumont, no 
bairro de Boa Viagem. A 
competição contará com os 
principais atletas da região e 
a presença da delegação pa-
raibana.

Essa será a 43ª edição 
da competição e a quarta 
consecutiva que ocorrerá no 
estado vizinho. As disputas 
se iniciarão neste sábado às 
6h, com os 20.000 m da Mar-
cha Atlética. A última prova 
disputada será na mesma 
modalidade, mas no masculi-
no com os 5.000 m às 15h30 
do domingo. Provas de lan-
çamento de dardo e disco, 
velocidade, saltos e demais 
integrantes do calendário 
olímpico, irão compor as dis-
putas do troféu organizado 
pela Confederação Brasilei-
ra de Atletismo (CBAt) e que 
será aberto ao público em 
geral.

Para participar do tro-
féu, a Paraíba contará com 
uma delegação formada por 
dezessete atletas e dois trei-
nadores. Serão onze compe-

tidores no naipe masculino 
e seis no feminino, além da 
treinadora Iranilta Pereira e 
do técnico Demetrios Nunes. 
Entre os destaques do esta-
do na competição, estão os 
líderes do ranking regional 
em suas provas, Mateus Alves 
– 400 e 800 m – e Leila Cris-
tina – 10.000 m -. Além deles 
Fabíloa de Oliveira no lança-
mento de disco, Laudicéia 
da Silva nos 5.000 m e André 

Nascimento nos 10.000 m, 
devem entrar como favoritos 
na briga por medalhas neste 
fim de semana em Recife.

De acordo com Jonatas 
Martins, Presidente da Fede-
ração Paraibana de Atletismo 
(FPBA), esta é a competição 
de pista – no atletismo exis-
tem as provas de rua e as de 
pista - mais importante em 
nível regional para a catego-
ria adulta. Os representantes 

da Paraíba foram definidos 
através dos índices obtidos 
na tomada de tempo e distân-
cia ocorrida no Campeonato 
Paraibano de Atletismo, ocor-
rido no mês de maio na Vila 
Olímpica Parahyba.

“Esse é o torneio de pis-
ta mais importante no Norte 
e Nordeste, teremos diver-
sos atletas de várias regiões 
do nosso estado represen-
tando a Paraíba, graças aos 

resultados obtidos por eles 
no Campeonato Paraibano”, 
explicou.

Na competição Norte-
Nordeste, serão definidos 
os representantes das duas 
regiões para o Trófeu Brasil 
que esse ano ocorrerá em 
Bragança Paulista-SP, entre 
os dias 20 e 22   de setembro. 
Segundo Jonatas a expecta-
tiva é que a delegação parai-
bana briga por medalhas e 

consiga bons resultados para 
que o estado garanta repre-
sentantes em bom nível para 
a competição nacional.

“Nós temos uma equipe 
boa, qualificada e que tem se 
esforçado muito, esperamos 
voltar para casa com resul-
tados positivos, medalhas e 
a classificação de um contin-
gente elevado de atletas para 
o Trófeu Brasil”, afirmou o di-
rigente da FPBA.

Jogos da Amizade reúnem
alunos de escolas militares

Para promover a inte-
gração e fomentar o desen-
volvimento dos alunos por 
meio do esporte, a cidade 
de Resende, no interior 
do Rio de Janeiro, recebe 
a 13ª edição dos Jogos da 
Amizade, que vai reunir 
13 Colégios Militares do 
país a partir da próxima 
segunda-feira (1º). A com-
petição, que será disputa-
da até sábado (6), conta 
com o investimento de R$ 
624.732,23 da Secretaria 
Especial do Esporte do Mi-
nistério da Cidadania.

Os Jogos da Amizade 
serão realizados nas ins-

talações da Academia Mi-
litar das Agulhas Negras 
(AMAN). Aberto ao público, 
o torneio conta com os alu-
nos dos Colégios Militares 
de Manaus, Fortaleza, Be-
lém, Recife, Salvador, Bra-
sília, Campo Grande, Belo 
Horizonte, Rio de Janeiro, 
Juiz de Fora, Curitiba, Porto 
Alegre e Santa Maria.

Para o diretor do Depar-
tamento de Desenvolvimen-
to e Acompanhamento de 
Políticas e Programas Inter-
setoriais da Secretaria Na-
cional de Esporte, Educação, 
Lazer e Inclusão Social (SNE-
LIS), Ângelo Costa, a iniciati-
va dialoga diretamente com 
a missão de democratizar o 
acesso ao esporte.

“O evento, além de des-
pertar o hábito de práticas 
esportivas e culturais, gera 
muitos resultados positivos 
que estão em diferentes di-
mensões: da saúde, atuando 
no combate ao sedentaris-
mo, obesidade e doenças 
cardíacas; social, despertan-
do valores e oportunidades 
que jovens, nesta faixa etá-
ria, tendem a levar durante 
a vida; e de justiça, pois faz 
um enfrentamento ao uso de 
drogas e associações indevi-
das, refletindo diretamente 
na segurança pública e na 
diminuição da incidência de 
crimes”, explicou.

Em paralelo aos Jogos 
da Amizade, acontece tam-
bém a competição artístico-

cultural ZumZaraVoice, em 
que cada colégio apresenta 
diferentes manifestações ar-
tísticas, com tema livre, pro-

tagonizadas pelos alunos. 
Segundo Costa, a integração 
esportiva-cultural faz parte 
dos direitos sociais fomenta-

dos pelo estado e contribui 
com a formação da dignida-
de humana e a integralidade 
da cidadania.

As inscrições para a 
18ª Meia Maratona Cidade 
de João Pessoa já se encon-
tram abertas e podem ser 
feitas no endereço joaopes-
soa.pb.gov.br/maratona. A 
largada da prova está con-
firmada para às 6h do dia 
11 de agosto, no Busto de 
Tamandaré, praia de Tam-
baú. No mesmo horário lar-

gam os atletas inscritos na 
corrida de cinco quilôme-
tros. 

O lançamento oficial da 
corrida mais importante do 
calendário na Paraíba acon-
teceu na última quinta-feira, 
no auditório do Iesp, com 
uma homenagem prestada 
à jornalista e atleta Edilane 
Araújo, uma das maiores 
incentivadoras a prática do 
esporte no estado.

Inscrições abertas para 
a 18a Meia Maratona

A 13ª edição dos Jogos da Amizade vai reunir 13 Colégios Militares do país de segunda-feira até o sábado

Os atletas que forem disputar a Meia Maratona de João Pessoa já podem se inscrever. A prova será disputada no dia 11 de agosto, em Tambaú

As provas do Norte-Nordeste vão ser disputadas na pista de atletismo Professor Warlindo Carneiro, no Centro Interescolar de Educação Física Alberto Santos Dumont, no bairro de Boa Viagem 

Foto: FEPA/PE

Foto: Divugação/Exército

Foto: Divulgação
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

 “Salve, salve Estrela do Mar,
Salve, Mãe do Verbo de Deus”.

Antigo celeiro de craques de futebol 
da capital, o Estrela do Mar Esporte Clube 
foi fundado no seio de uma ordem religio-
sa católica existente na Matriz do Rosário, 
no tradicional Bairro de Jaguaribe, precisa-
mente no dia 06 de maio do ano de 1953.

O religioso e abnegado Frei alemão Al-
bino Kleine, um dos fundadores e maiores 
incentivadores da agremiação, soube apro-
veitar todos aqueles jovens que frequenta-
vam a igreja aos domingos e direcioná-los 
ao campo de futebol que sabiamente 
construíram por trás da igreja e ao lado da 
Avenida Vasco da Gama.

O nome Estrela do Mar foi uma home-
nagem a uma revista religiosa que circula-
va na paróquia e possuía esse nome, já as 
cores azul celeste e branca homenageavam 
as vestes da santíssima Virgem Maria. 
Ali se praticava mais do que futebol, pois 
havia todo um trabalho social e educacio-

nal com os adolescentes. Em pouco tempo 
jovens de outros bairros começaram a 
frequentar aquele espaço prazeroso e res-
peitado na cidade.

Em 1956 o clube participou do cam-
peonato de amadores promovido pela 
federação - não havia segunda divisão 
naquela época -, sendo campeão invicto da 
temporada. Dessa jornada participaram: 
Brandão, André, Pinheiro, Hélio, Breno 
Formiga, Gilberto Cara de Gato, Hermes 
Taurino, Caju, J. Heráclito, Roberto Biribita, 
Izinho, Valdecir Pereira, Adjamir, Carrinho 
e Lauro Almeida.

Em 1957, já sendo um dos integran-
tes nas competições do estado o Estrela 
do Mar registrou o seu moderno estatuto 
nas páginas do Jornal A União. Em 1959 
de forma brilhante o clube conquistou o 
campeonato paraibano de profissionais. 
Esse título lhe deu o direito de disputar a 
então “Taça Brasil” representando o nosso 
estado. Foi o ápice de um projeto simples 
que pensava apenas em proporcionar aos 

Você se lembra do Estrela do Mar?

Seleção Brasileira ainda não levou gol na Copa América. Já Gabriel Jesus está há 600 minutos sem marcar

A Seleção Brasileira já 
está em Belo Horizonte, onde 
fará hoje o segundo treino 
após a vitória por 4 a 3 nos 
pênaltis sobre o Paraguai, 
que levou o Brasil às semi-
finais da Copa América. On-
tem, a equipe treinou ainda 
em Porto Alegre. O jogo será 
na próxima terça-feira, no 
Mineirão, com o vencedor do 
jogo Argentina x Venezuela.

Além da vitória dramáti-
ca nos pênaltis, o Brasil tem 
motivos para comemorar, em 
relação a parte defensiva. En-
quanto os atacantes abusam 
de perder gols nos jogos, a 
defesa dá show e pela pri-
meira vez na história, a Sele-
ção Brasileira chegou a uma 
semifinal de Copa América 
sem tomar nenhum gol. O go-
leiro Alisson já acumula 360 
minutos, sem ser vazado. O 
Brasil iniciou sua campanha 
batendo a Bolívia pelo placar 
de 3 a 0. Na sequência, empa-
tou sem gols com a Venezue-
la e massacrou o Peru por 5 a 
0, em São Paulo.

Além do goleiro Alis-
son, outro jogador muito fe-
liz após a classificação para 
as semifinais é o atacante 
Gabriel Jesus, que marcou o 
último gol do Brasil na co-

brança dos pênaltis. Após 
ter perdido uma cobrança 
diante do Peru, o jogador se 
diz aliviado. O atacante do 
Manchester City revelou que 
viveu dias tristes na concen-
tração da Seleção Brasileira.

Embora seja o artilhei-
ro da seleção após a Copa do 
Mundo com seis gols (todos 
em amistosos), ele vive um 
jejum de mais de 10 horas 
sem balançar as redes em 
partidas oficiais - mais de 
600 minutos em nove jogos 
consecutivos entre Mundial 
da Rússia e Copa América. 

“Foi um pouco duro nos 
dois primeiros dias, não é fá-
cil errar um pênalti. Depois 
você fica pensando... Enfim... 
Eu treinei da minha forma. 
O que me deixou mais tran-
quilo é que eu não bati da 
minha forma contra o Peru. 
Eu estava tranquilo. Eu sabia 
que bateria da minha forma. 
Mesmo que não fizesse o gol, 
eu bateria da minha forma e 
isso me deixaria mais tran-
quilo. O que mudou no pê-
nalti anterior é que eu bati 
como eu sempre bati. Se você 
puxar os pênaltis pelo City, 
eu sempre bati dessa forma. 
Contra o Peru, eu mudei e fi-
quei muito chateado comigo 
mesmo”, concluiu o atacante, 
após o final da partida contra 
o Paraguai.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Brasil chega pela 1a vez na
semifinal sem defesa vazada

Edição: Geraldo Varela Editoração: Est.: Ada

jovens a prática do esporte e que com o 
tempo e a organização deu vôos altos, ali-
ás, altíssimos.

O Estrela do Mar foi tri-campeão aspi-
rante nos anos 58/59/60. No ano de 1957 
o clube passou a disputar o Campeonato 
Paraibano de Profissionais. Foi vice-cam-
peão paraibano em 1958, e, em 1959, 
sagrou-se campeão estadual, utilizando 
nessa temporada os seguintes atletas: Jola, 
Carrinho, Davi, Gilberto Cara de Gato, Tem, 
Gilberto e Aderbal Pitombeira, Hermes 

Foto: Arquivo
Taurino e Teófilo Luna, Coelhinho, Caju, 
Lúcio Câmara, Izinho (Antenor Pereira), 
Emilson Adjamir, Valdecir Pereira e Celso 
Piaba.

Em sua gloriosa participação na Taça 
Brasil, embrionário do atual campeonato 
brasileiro e a participação de dezessete 
campeões estaduais, o time de Jaguaribe 
venceu no primeiro jogo a equipe do ABC 
de Natal, por dois tentos a um, na partida 
realizada em nossa capital. Quando foi no 
jogo de volta, a equipe potiguar venceu 
pelo escore de cinco tentos a um e desclas-
sificou o time paraibano, já que a competi-
ção era no sistema eliminatório, com jogos 
de ida e volta.

Nos anos seguintes a equipe deixou 
as competições oficiais, e nas décadas de 
70 e 80 formou grandes times de futebol 
de salão. Para nós torcedores, cronistas e 
desportistas ficou a certeza de que o Es-
trela do Mar Esporte Clube escreveu o seu 
nome com tintas douradas e perpétuas na 
brilhante história do futebol paraibano.

Uruguai e Peru decidem vaga para as semifinais hoje na Fonte Nova

Uruguai e Peru fazem hoje, às 16 horas, 
na Arena Fonte Nova, em Salvador, o único 
jogo das quartas de final da Copa América, 
valendo uma vaga para as semifinais. Após 
a vitória sobre o Chile por 1 a 0, a Celeste 
entra em campo como favorita para vencer 
um Peru, que vem de uma goleada vexatória 
para o Brasil, por 5 a 0. 

O Uruguai chega para este jogo em-
balado, líder do grupo C na fase de clas-
sificação. A equipe comandada por Óscar 
Tábarez tem o segundo melhor ataque, com 

sete gols, atrás apenas do Brasil, que tem 
oito. Com uma defesa sólida e um ataque 
de alto nível, formado por Cavani e Soares, 
os uruguaios prometem tomar a iniciativa 
do jogo. 

A seleção do Uruguai está invicta há 
seis confrontos (cinco vitórias e um empate). 
Nessa sequência está incluída a conquista 
pela segunda vez consecutiva da China 
Cup, competição amistosa disputada em 
março último.

Já o Peru quase foi eliminado na primei-
ra fase. O time de Ricardo Gareca acabou 
na terceira colocação do Grupo A, com 
quatro pontos, atrás do Brasil, com sete, e 

Venezuela, com cinco. A Bolívia completou 
o grupo e não fez pontos. O Peru entra em 
campo tendo que lidar com a pressão de 
ter sido goleado na última rodada por 5 a 
0 pelo Brasil. 

Abatida pela goleada por 5 a 0 sofrida 
diante do Brasil no terceiro jogo da fase de 
grupos, a seleção peruana recolhe os cacos 
antes de enfrentar o Uruguai. Um dos pilares 
da equipe, reconhecido até pelos adversá-
rios como "estrela", é o meia Christian Cue-
va. O problema é que ele não vive a melhor 
fase da carreira, nem na seleção e nem no 
Santos, clube que defende desde fevereiro. 

Os peruanos sofreram um importan-

te desfalque para o encontro de hoje. O 
experiente atacante Jefferson Farfan, que 
atua no Lokomotiv Moscou (Rússia), sofreu 
uma lesão no joelho na partida em que sua 
equipe foi goleada pela Seleção Brasileira, 
por 5 a 0, na última jornada da primeira 
fase da Copa América 2019 e foi cortado.

Por este motivo, o técnico Ricardo 
Gareca deverá promover uma mudança 
tática na postura de sua equipe. Ele vinha 
atuando com dois atacantes. Farfan fazia 
parceria com Paolo Guerrero, que é into-
cável. Sem ele, provavelmente optará por 
um meio-campista na tentativa de reforçar 
a marcação.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Contra o Paraguai, foi o segundo jogo que o Brasil não marcou - o outro foi contra a Venezuela -, mas o Brasil conseguiu se classificar na disputa de pênaltis

Foto:Lucas Figueiredo/CBF
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Indicada 12 vezes ao 
prêmio Oscar, venceu em 
quatro ocasiões, marca 
até hoje não superada 
por nenhuma outra atriz 
ou ator; sua carreira é 
vista como uma das mais 
famosas de Hollywood e 

durou por mais de 60 anos. Morreu aos 96 anos

Nascida Vera Jane Palmer, 
era referida muitas vezes 

como a grande rival de 
Marilyn Monroe; foi uma 
das primeiras playmates 

da revista Playboy; 
considerada uma dos 

principais símbolos sexuais 
da década de 1950. Morreu aos 34 anos

67 — São Pedro, principal discípulo 
de Jesus Cristo e primeiro papa

67 — Paulo de Tarso (São Paulo), 
apóstolo do Cristianismo

1895 — Floriano Peixoto, político brasileiro
1967— Jayne Mansfield, atriz 

norte-americana.
2003 — Katharine Hepburn, 

atriz norte-americana (Ramon Cajal)

“Considero 
anti-higiénico 

meditar 
continuamente 
sobre a morte.”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

HistóRia - MorTeS na daTa de HoJe

Breves & Curtas

# Mágica falhou I – Um ilusionista indiano de 40 anos, 
conhecido como ‘Mandrake’, foi encontrado morto no 
último dia 17, às margens do rio Hooghly, em Calcutá, 
no leste da Índia. Ele estava desaparecido há um dia, 
quando tentava realizar um truque dentro das águas do 
rio. Chanchal Lahiri juntou uma multidão na beira do rio 
um dia antes. Ele foi preso com uma corrente trancada 
com seis cadeados e colocado por um guindaste dentro 
das águas do Hooghly.

# Mágica falhou II – Segundo testemunhas, foi possível 
ver em pouco tempo que algo estava errado, porque o 
homem não conseguia abrir as trancas. O corpo dele se 
soltou do guindaste e desapareceu, até ser localizado na 
segunda-feira. A polícia local pediu a ajuda de um grupo 
de mergulhadores para tentar encontrar o mágico, mas 
a correnteza levou o corpo alguns quilômetros além de 
onde acontecia o espetáculo.

# Funeral do bispo – As autoridades da China 
proibiram o funeral público e o enterro em um 
cemitério católico do bispo de Tianjin, dom Stefano 
Li Side, que morreu em 8 de junho, aos 92 anos, 
em prisão domiciliar. Dom Li Side sempre foi fiel à 
Santa Sé e, por isso, foi preso várias vezes, 17 anos 
em campos de trabalhos forçados e exilado em um 
povoado em prisão domiciliar desde 1992.

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário
Beth Chapman
26/6/2019 – Aos 51 anos, em Honolulu, 
no Havaí, de câncer na garganta. Apresen-
tadora norte-americana que estrelou, ao 
lado do marido Duane “Dog” Chapman, o 
popular reality show ‘Dog, o Caçador de 
Recompensas’ (DogtheBounty Hunter).
No programa, o casal caçava criminosos no Havaí e os leva-
vam para a justiça. O reality começou em 2004 e foi exibido 
até 2012, tendo um total de 246 episódios.

Édith Scob
26/6/2019 – Aos 81 anos, em Paris 
(França). Atriz conhecida por estrelar 
o clássico do terror ‘Os Olhos Sem Ros-
to’, filme de Georges Franju lançado em 
1960, que trouxe a atriz interpretando 
a filha de um médico famoso, que passa 
por várias cirurgias após o seu rosto ser desfigurado. Ela 
passa boa parte do filme usando bandagens ou uma más-
cara que deixa apenas o seus olhos visíveis.

Leo Spinola
26/6/2019 – Aos 31 anos, em São Pau-
lo (SP), de infecção generalizada. Um 
dos fundadores do bloquinho de pré-
Carnaval ‘Mudança do Apipema’, o pu-
blicitário baiano passou mal e foi a um 
hospital da capital paulista. Ele teve 
uma miocardite que evoluiu rapidamente para uma insu-
ficiência renal e hepática.

Foto: agência estado

Foto: divulgação
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Enterrados há mais de mil anos, restos mortais foram pintados e tinham o propósito de serem usados como um colar

A descoberta recente de 
dois crânios usados como 
troféu nas selvas de Belize 
pode ajudar a esclarecer o 
colapso pouco explicado da 
civilização maia clássica. Os 
crânios humanos foram pin-
tados e tinham o propósito 
de serem usados como um 
colar. Foram enterrados há 
mais de mil anos com um 
guerreiro na cidade maia de 
Pacbitun e, possivelmente, 
eram troféus de guerra feitos 
dos restos de inimigos derro-
tados, de acordo com o arti-
go do antropólogo Gabriel D. 
Wrobel no The Conversation.

Os autores destes pen-
dentes extravagantes gastaram 
muito tempo para prepará-los. 
Primeiro, segundo matéria do 
Portal ZAP, tiraram a carne do 
crânio com uma lâmina afiada 
e, depois, fizeram dois furos em 
cada extremidade, a fim de an-
corar uma corda para suspen-
der o crânio. Um dos troféus 
do crânio foi esculpido com um 
desenho ornamentado e pinta-
do com pigmento vermelho.

Este achado, juntamente 
com o crescente número de 
descobertas em Belize, Hon-

troféus feitos de crânios podem 
explicar fim da civilização Maia

Libertação final

Varanasi: o lugar na Índia onde faz 
parte da vida esperar pela morte

Há séculos Varanasi é o 
destino de hindus em busca de 
‘moksha’, a libertação final. Se-
gundo as escrituras sagradas 
indianas, quem tem a chance 
de morrer e ser cremado às 
margens do rio Ganges con-
segue interromper o ciclo de 
renascimento e morte. A cida-
de do estado de Uttar Pradesh, 
localizado no norte da Índia, 
foi o tema da reportagem pu-
blicada pela BBC.

Também conhecida 
como Benares, sua fama vem 
desde a antiguidade: de acor-
do com a história contada no 
épico indiano Mahabharata, 
depois de terem vencido a 
batalha contra seus primos, 
os príncipes dos Pandavas 
viajaram para lá em busca da 
expiação de seus karmas. Em 
seu relato, a jornalista Romita 
Saluja contou sobre o cotidia-
no das diversas pessoas que 
se mudam para a cidade com 
o objetivo de aguardar a mor-
te em solo sagrado.

As piras funerárias es-
tão sempre acesas e os vários 
‘ghats’, degraus de acesso 
ao Ganges, funcionam como 
pontos de referência – além 

de representarem uma lem-
brança constante de que ali 
é a morte que rege a vida. Há 
diversos locais para hospeda-
gem, conhecidos como “lares 
de salvação”, exclusivamente 
dedicados a receber homens 
e mulheres que chegam para 
aguardar o próprio fim.

A disputa por uma vaga 
pode ser acirrada: “Recebe-
mos milhares de candidatu-
ras, mas, devido ao número 
limitado de quartos, que po-
dem ficar ocupados durante 
anos, não podemos aceitar 
todo mundo”, explicou VK 
Aggarwal à repórter Romita 
Saluja. Ele é gerente de ope-
rações da Mumukshu Bha-
wan, um dos vários estabe-
lecimentos locais desse tipo, 
e acrescentou que a casa não 
admite pessoas com menos 
de 60 anos.

Os kashivasis, como são 
chamados os hóspedes, fa-
zem doações que podem che-
gar a cerca de 100 mil rúpias 
indianas (o equivalente a R$ 
5.550), dependendo das con-
dições financeiras, e recebem 
um quarto onde podem per-
manecer até a morte.

“Eles são obrigados a fa-
zer suas próprias refeições; 
nós não fornecemos esse ser-
viço. No entanto, se alguém se 
sente incapaz de arcar com os 
custos, a gerência geralmente 
ajuda, inclusive com a crema-
ção”, disse Aggarwal.

No entanto, as regras são 
completamente diferentes 
na Mukti Bhawan (‘Casa da 
Liberação’): “As pessoas vêm 
aqui para penitência. Não é 
um hotel. Qual é a necessida-
de de luxos como um ar-con-
dicionado?”, indaga Narhari 
Shukla, zelador do estabeleci-
mento, que permite uma per-
manência máxima de apenas 
15 dias. Se a pessoa não vem 
a falecer durante o período, é 
convidada a deixar o local.

Algumas concessões po-
dem ser feitas, dependendo 
do estado de saúde do hós-
pede, e a estadia se prolongar. 
Outra diferença ali é o preço: 
a diária custa 20 rupias (cerca 
de R$ 1,00) e é usada para co-
brir os custos de eletricidade.

Há também a expecta-
tiva de que o tempo gasto na 
Mukti Bhawan seja dedicado 
às preces e adorações. Não é 

permitido jogar cartas, fazer 
sexo nem comer carne, ovo, 
cebola e alho, alimentos con-
siderados impuros por certas 
correntes hindus.

Como relata a jornalista, 
quem visita Varanasi, des-
tino também de turistas do 
mundo inteiro, testemunha 
o desfile diário de barcos 
transportando peregrinos, 
sacerdotes e familiares dos 
mortos, que podem ser vis-
tos murmurando orações e 
entoando mantras para a li-
beração da alma dos que par-
tem. Tudo em meio à nuvem 
de fumaça que desprende 
das piras crematórias.

O que pode parecer es-
tranho aos olhos de quem 
vem de fora é visto com tran-
quilidade para os que bus-
cam Varanasi com objetivos 
espirituais. “Não tememos 
a morte. Nós a celebramos”, 
contou um dos entrevistados 
à jornalista. “As pessoas vêm 
aqui com esperança, não com 
medo”, acrescentou. Saluja 
termina seu relato citando 
um dito popular local: “Para 
alcançar o céu, você precisa 
morrer primeiro”.

duras e México, parece mostrar 
que eclodiu um conflito civil 
entre os poderes do norte e as 
dinastias estabelecidas do sul. 
Em muitas cidades do norte, as 
descobertas deste período têm 
um sentido militarista.

Os vasos de cerâmica en-
contrados próximos aos crâ-
nios datam do século 8 ou 9, 
quando se iniciou o declínio da 
cidade de Pacbitun, enquanto 
os centros políticos no norte se 
tornaram dominantes.

Estudos anteriores con-
centraram-se na degradação 
ambiental como a principal 
causa do colapso do poderoso 
império. No entanto, embora os 

fatores ambientais tenham tido 
um grande impacto, não expli-
cam o declínio ao longo de um 
século e meio.

Para explicar a complexi-
dade do que aconteceu, segun-
do o estudo publicado na re-
vista Latin American Antiquity, 
os arqueólogos contemplam 
agora a violência e a guerra 
como fatores que contribuem 
para o declínio de algumas 
cidades do sul, como evi-
denciado pelas fortificações 
construídas tão rapidamente 
em alguns lugares.

Embora as evidências dos 
crânios não mostram conclusi-
vamente que as planícies do sul 

foram invadidas por guerreiros 
do norte, está claro que foi a 
violência e a guerra que puse-
ram um ponto final na ordem 
política do império.

Anteriormente, os espe-
cialistas da Universidade de 
Cambridge mostraram que, 
no momento do colapso, pro-
duziram-se graves secas, que 
a chuva reduziu até 70%. As 
condições climáticas severas 
terão sido um golpe fatal para a 
civilização.

Enquanto a razão para o 
colapso permanece incerta, 
esta relíquia talvez sirva como 
uma horrível lembrança da sua 
queda no caos e na ruína.

Crânios se transformavam em troféus de guerra feitos dos restos de inimigos derrotados em batalha

Foto: reprodução/Portal ZaP
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 24.489 estudantes concluintes do Ensino Médio na rede estadual vão participar do Exame deste ano
Um total de 24.489 alu-

nos concluintes do Ensino 
Médio de escolas estaduais 
da Paraíba se inscreveu para 
o Exame Nacional do Ensi-
no Médio (Enem) 2019. O 
número é 61% superior ao 
do ano passado, quando se 
inscreveram 15.182 alunos. 
As Escolas Cidadãs Inte-
grais, em 2018, inscreveram 
91% dos seus alunos; para 
o Enem 2019 inscreveram 
93%. A Rede Estadual tam-
bém registra crescimento no 
número de aprovações, que 
em 2018 foram 3.171, das 
quais 251 em primeiro lugar 
nos mais variados cursos de 
instituições de Ensino Supe-
rior pelo país. Em 2017 fo-
ram 1.925 alunos aprovados.

O crescimento nos nú-
meros é reflexo das ações 
de estímulo e preparação 
para o Exame que o Governo 
do Estado realiza por meio 
da Secretaria de Estado da 
Educação e da Ciência e Tec-
nologia, como o Se Liga No 
Enem Paraíba, que em 2019 
se tornou um programa e 
acontece em vários forma-
tos: Festival, Egressos, Na 
Escola, Núcleo de Redação e 
Simulados.

O ‘SeLigaNoEnem Festi-
val’ conta com edições festi-
vais aos sábados em todas as 
14 Gerências Regionais com 
aulas de revisão, redação, 
oficinas, laboratórios, circui-
to de games educativos, con-
curso cosplay, entre outras 
atividades. O ‘SeLigaNoEnem 
na Escola’ se apresenta com 
64 polos presenciais de au-
las para escolas regulares e 
integrais, abrangendo mais 
de 9 mil alunos. O ‘SeLiga-
NoEnemEgressos’ (ex-alunos) 
tem 1.770 vagas para alunos 
que concluíram o Ensino Mé-
dio na Rede Estadual, sendo 
720 para aulas presenciais 
em quatro polos, e outras 
1.050 para Ensino a Distân-
cia (EAD).

O ‘Núcleo de Redação’ or-
ganiza o Concurso de Redação 
e a produção de uma redação 
por mês simultaneamente em 

todo o Estado, envolvendo 
412 escolas e mais de 29 mil 
estudantes; e ‘Simulados’, com 
realização de dois simulados, 
um em maio e outro em agos-
to, dentro das competências e 
habilidades do Enem.

De acordo com o geren-
te do Ensino Médio, Robson 
Rubenilson, a meta de ins-
crições para o Enem 2019 
era de 50% dos alunos con-
cluintes do Ensino Médio. O 
resultado alcançado superou 
a expectativa com 60% dos 
alunos concluintes inscritos. 
O resultado deve-se à políti-
ca de valorização do Ensino 
Médio da Rede Estadual por 
meio da expansão da edu-
cação integral, aquisição de 
material de apoio para o es-
tudante do Ensino Médio.

“Os resultados alcança-
dos no último ano superaram 
a meta estabelecida de 3 mil 
aprovações e tem mostrando 
aos jovens que seu projeto de 
vida é possível.  Educação pú-
blica de qualidade que leva 
à Universidade pública. Es-
tes resultados trazem novos 
desafios para 2020, temos a 
expectativa de elevar a meta 
de 60% de alunos inscritos”, 
contou Robson.

Segundo a coordenado-
ra das Escolas Cidadãs Inte-
grais, Léia Gonçalo, o plano 
de ação da Secretaria de Esta-
do da Educação e da Ciência 
e Tecnologia em relação ao 
trabalho  desenvolvido pelas 
Escolas Cidadãs Integrais tem 
entre seus indicadores o per-
centual de estudantes do 3º 
ano inscritos no Enem. “Dian-
te disso, traçamos estratégias 
para garantir que todos os es-
tudantes façam a inscrição, as 
escolas fazem ações por meio 
de levantamento dos estu-
dantes que não possuem do-
cumentos, reunião com pais e 
responsáveis e o trabalho de 
tutoria junto aos jovens. Além 
disso, também destacamos 
o excelente trabalho realiza-
do por nossos professores, 
principalmente em conhecer 
e apoiar o projeto de vida dos 
estudantes”, falou.

Escolas estaduais têm aumento 
de 61% em inscrições no Enem

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Atendendo portaria do 
Ministério da Saúde, que 
dispõe sobre a segurança e 
qualidade da água distribuí-
da para a população, a Com-
panhia de Água e Esgotos da 
Paraíba (Cagepa) precisará 
suspender o abastecimento 
de água amanhã em 53 loca-
lidades da capital, além das 
cidades de Conde e Cabedelo. 
A intervenção será necessá-
ria para a execução de servi-
ços de limpeza e desinfecção 
no reservatório de Gramame, 
que atende parte da Grande 
João Pessoa.

Em decorrência dos tra-
balhos, o fornecimento de 
água será interrompido, das 
3h da manhã às 23h do do-
mingo (30), nas seguintes lo-
calidades: Bairro dos Estados, 
Bairro dos Ipês, Pedro Gon-
dim, Jardim Luna, Miramar, 
Tambauzinho, Cabo Branco, 
Tambaú, Manaíra, Bessa, Jar-
dim Oceania, São José, Ban-
cários, Anatólia, Jardim São 

Paulo, Timbó, Jardim Cidade 
Universitária, Castelo Branco, 
Cidade Universitária (UFPB), 
Cristo Redentor, Rangel, Costa 
e Silva, Jardim Veneza, Vieira 
Diniz, Bairro das Indústrias, 
Cidade Verde, Distrito Indus-
trial, Altiplano, Cidade Re-
creio, Quadramares, Penha, 
Seixas, Bela Vista, Funcioná-
rios (II, III, e IV), Esplanada, 
Grotão, Jardim Sepol, Ernani 
Sátiro, Geisel, José Américo, 
Colibris, Água Fria, Manga-
beira, Valentina, Muçumagro, 
Paratibe, Polo Turístico, con-
junto Benjamim Maranhão, 
Cidade Verde (Mangabeira 
VIII), Jacarapé, Cidade Jardim, 
Colinas do Sul e Portal do Sol, 
na capital. Os municípios de 
Cabedelo e Conde também se-
rão afetados.

Mais informações sobre 
os serviços executados pela 
Cagepa podem ser obtidas 
gratuitamente pelo telefone 
115, que também atende li-
gações de celular.

55 localidades ficam 
sem água na Grande JP

Fórum de Mangabeira

Presidente do tribunal de Justiça discute 
orçamento, planejamento e demandas

Seguindo uma prática 
característica de sua ges-
tão, o presidente do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba, 
desembargador Márcio 
Murilo da Cunha Ramos, 
se reuniu com magistra-
dos e juízes do Fórum Re-
gional de Mangabeira ‘De-
sembargador Flóscolo da 
Nóbrega’, na manhã de on-
tem. Dando continuidade 
ao diálogo constante com 
o 1º Grau de jurisdição, o 
presidente conversou so-
bre a situação orçamentá-
ria e financeira do TJPB, 
apresentou as ações e o 
planejamento de gestão e 
ouviu demandas locais.

“Estamos perto de fa-
zer cinco meses e estamos 
prestando contas do que 
já foi feito e do que esta-
mos planejando executar. 
Quanto à exposição dos 
aspectos financeiros e or-
çamentários do Tribunal, 
acho importante para que 
compartilhemos ideias, 
construindo uma gestão 
coletiva, ampla e demo-
crática”, afirmou Márcio 
Murilo.

Nos moldes das reu-
niões que vêm sendo fei-
tas em todas as unidades 
judiciárias, o presidente 
explicou a atual situação 
de repasse do duodécimo 

há três anos e o conse-
quente déficit acumulado 
ao longo do período. De-
monstrou os custos do tri-
bunal com contratos, folha 
de pagamento, PBPrev, no-
meações, incrementos nas 
despesas, assim como as 
ações para gerar economia 
e melhorar a arrecadação.

Na ocasião, o desem-
bargador Márcio Murilo 
revelou que irá percorrer 
todo o Estado, com o ob-
jetivo de prestar contas e 
ouvir as demandas. “Já fui 
a comarcas de várias re-
giões. Mas irei a Catolé do 
Rocha, Monteiro, Pombal, 
enfim, pretendo andar a 

Paraíba toda, dialogando 
com cada servidor e magis-
trado das 80 unidades judi-
ciárias da Paraíba, as quais 
quero deixar informatiza-
das”, adiantou.

Estamos perto de 
completar cinco 

meses de gestão e 
estamos prestando 
contas do que já foi 

feito e do que 
estamos planejando 

executar

Juiz Manoel abrantes elogia a iniciativa
a iniciativa foi elogiada 

pelo diretor do fórum, juiz Ma-
noel abrantes. “o presidente 
tem visitado as comarcas, mos-
trando seu plano de trabalho, 
as dificuldades enfrentadas, e, 
também, ouvindo servidores e 
juízes para a busca de soluções, 
o que é muito salutar, pois 

somente com o diálogo é pos-
sível fazer uma administração 
eficiente”, destacou. 

o magistrado lembrou que 
a unidade de Mangabeira foi a 
primeira a concluir a digitaliza-
ção. “Todos os feitos de Famí-
lia estão virtualizados, o que 
gerou uma grande mudança 
de localização dos processos. 
antes, eles estavam concen-
trados nos cartórios e, agora, 
migraram para os gabinetes, 
então estamos buscando medi-
das que propiciem agilidade”, 
informou. 

Também o juiz titular da 2ª 
Vara regional, Silvio José da 
Silva, viu como positiva a visita 
do presidente. “esta presença 
confere ao gestor uma visão 
das condições reais e efetivas 

de trabalhos das unidades 
judiciárias. Com este contato, 
há um diálogo na busca de 
soluções criativas ante as di-
ficuldades orçamentárias que 
vem sendo postas”, declarou. 

a servidora da seção cri-
minal, rilda Gervásio da Silva, 
também enalteceu a proximi-
dade do presidente com o fó-
rum de Mangabeira e as discus-
sões ocorridas. “abrangemos 
uma área enorme da cidade e 
são muitos processos existentes 
no fórum, então é importante 
que ele venha, esteja a par dos 
assuntos mais graves e traga 
estas informações quanto ao 
orçamento. Isso demonstra 
que estamos recebendo uma 
satisfação direta do presidente 
quanto à situação real”, disse.

O juiz titular da 2ª Vara 
Regional, Silvio José da 
Silva, também viu como 

positiva a visita do presidente 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba, Márcio Murilo

Foto: divulgação/TJPB

O desembargador e presidente do TJPB, Márcio Murilo da Cunha Ramos, se reuniu com magistrados e juízes do Fórum Regional de Mangabeira 
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ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 14:00 HORAS DO DIA 17 DE JULHO DE 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: REFORMA E AMPLIAÇÃO 
DO PRÉDIO DO SAMU. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 28 de junho de 2019
CARLOS ANTÔNIO DE MACÊDO FILHO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, ÀS 08:00 HORAS DO DIA 17 DE JULHO DE 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: REFORMA E AMPLIAÇÃO DA 
ESCOLA JOANA MARIA DA CONCEIÇÃO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@
araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Araruna - PB, 28 de junho de 2019
CARLOS ANTONIO DE MACEDO FILHO 

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAPIM
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00002/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE CESTAS BÁSICAS, DESTINADOS A DISTRIBUIÇÃO GRATUITA A POPULAÇÃO CARENTE 
DO MUNICÍPIO DE CAPIM; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
XAND’S COMERCIAL DE ALIMENTOS EIRELI - R$ 172.500,00.

Capim - PB, 19 de Junho de 2019
TARCÍSO JOSÉ DE FRANÇA JUNIOR - Gestor do Fundo Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAPIM

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE CESTAS BÁSICAS, DESTINADOS A DISTRIBUIÇÃO GRATUITA A 

POPULAÇÃO CARENTE DO MUNICÍPIO DE CAPIM. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00002/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Capim: 02.060 - Fundo Municipal de 
Assistência Social.; 08.244.2011.2028 - Manutenção das Atividades de Secretaria de Ação Social ; 
08.244.2011.2031 - Concessão de Benefícios Eventuais de Regulação Municipal; 08.243.1011.2038 
- Manutenção das atividades do SCFV; 08.244.2011.2078 - Manutenção das Atividades de Apoio ao 
Programa Bolsa Família; 3390.30 Material de Consumo; 3390.32; Material de Distribuição Gratuita; 
3.390.30 Material de Consumo.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Fundo Municipal de Assistência Social de Capim e: CT Nº 00003/2019 - 19.06.19 
- XAND’S COMERCIAL DE ALIMENTOS EIRELI - R$ 172.500,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ - PB

GABINETE DO PREFEITO
Um novo tempo

Edital de Convite de Volta ao Trabalho
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ, Estado da Paraíba, vem, por meio do presente, 

convidar a servidora TEREZINHA COSTA DE OLIVEIRA (Matrícula 1202194-9), para reassumir as 
suas funções de ENFERMEIRA, junto à Secretaria de Saúde Municipal, no prazo de 48 (quarenta 
e oito) horas, contados da publicação deste Edital, no Diário Oficial do Estado, tendo em vista a sua 
ausência injustificada ao trabalho por mais de 30 (TRINTA) dias.  Caso Vossa Senhoria não compa-
reça, proceder-se-á à abertura de procedimento administrativo para aplicação da pena de demissão.

Caturité -PB, 28 de junho de 2019. 
JOSÉ GERVÁZIO DA CRUZ

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ
PREGÃO PRESENCIAL Nº 008/2019

AVISO DE REVOGAÇÃO
O Prefeito Municipal de Caturité, em cumprimento as prerrogativas constantes do art. 38, IX, c/c o 

art. 49, caput da Lei Federal nº 8.666/93 e alterações posteriores torna público para conhecimento dos 
interessados, que por razões de interesse público, fica REVOGADA a licitação em epígrafe, que tem 
por objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES ESPECIALIZADOS.

Caturité, 28 de Junho de 2019.
JOSÉ GERVÁZIO DA CRUZ

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Locação de estrutura para as festividades alusivas a festa de emancipação política 

nos dias 01 e 02 de julho de 2019, no município de Curral Velho - PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00014/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Curral Velho: 
11.000 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, CULTURA E ESPORTES, 12 368 1018 2054 MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, 300 3390.39 00 111 OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 13 392 1011 2056 PROMOÇÃO DE FESTAS E EVENTOS 
TRADICIONAIS, 312 3390.39 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊN-
CIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Curral Velho e: CT Nº 00018/2019 - 28.06.19 - ADRIANO DOS SANTOS JALES - ME - R$ 28.220,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00014/2019, que objetiva: Locação de 
estrutura para as festividades alusivas a festa de emancipação política nos dias 01 e 02 de julho 
de 2019, no município de Curral Velho - PB; ADJUDICO o seu objeto a: ADRIANO DOS SANTOS 
JALES - ME - R$ 28.220,00.

Curral Velho - PB, 28 de Junho de 2019
CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00014/2019, que objetiva: Locação de estrutura 
para as festividades alusivas a festa de emancipação política nos dias 01 e 02 de julho de 2019, no 
município de Curral Velho - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: ADRIANO DOS SANTOS JALES - ME - R$ 28.220,00.

Curral Velho - PB, 28 de Junho de 2019
JOAQUIM ALVES BARBOSA FILHO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00048/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00048/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa de serviços técnicos especializados de engenharia para 
execução de obras de Construção do Portal de Boas Vindas de Jacumã; RATIFICO o corres-
pondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: RAYRA RAFAELA DE ALMEIDA OLIVEIRA 
EIRELI - R$ 10.000,00.

Conde - PB, 18 de Junho de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00048/2019. OBJETO: Contratação de empresa de 

serviços técnicos especializados de engenharia para execução de obras de Construção do Portal 
de Boas Vindas de Jacumã. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso I, da Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal de Planejamento. RATIFICAÇÃO: Prefeita, 
em 18/06/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa de serviços técnicos especializados de engenharia para 

execução de obras de Construção do Portal de Boas Vindas de Jacumã. FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DV00048/2019. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00637/2019 no valor 
de R$ 10.000,00 (dez mil reais), na seguinte dotação orçamentária: Orgão: 20900 - Secretaria Mu-
nicipal de Planejamento; Função: 04 - Administração; Subfunção: 121 - Planejamento e Orçamento; 
Programa: 0015 - Cidade Unida no Planejamento e Gestão Urbana; Ação: 2019 - Manut das Ativ 
da Secret Municipal de Planejamento; Nat. da Despesa: 3390390000 - Outros Serv de Terc Pessoa 
Juridica; Fonte: 001 - Recursos Ordinários.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00191/2019 - 19.06.19 - RAYRA 
RAFAELA DE ALMEIDA OLIVEIRA EIRELI - R$ 10.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - CONCORRÊNCIA Nº 00003/2019
OBJETO: Contratação de empresa de serviços técnicos especializados de engenharia para exe-

cução de obras de urbanização de construção de equipamentos públicos na Área Central de Conde, 
Paraiba. LICITANTE HABILITADO: CONSTRUDANTAS CONSTRUCAO E INCORPORACAO LTDA. 
. LICITANTES INABILITADOS: CONSTRAL CONSTRUTORA E CONSULTORIA SANTO ANTONIO 
LTDA; ROMA CONSTRUCAO E MANUTENCAO EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 17/07/2019, às 09:00 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rodovia PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, no horário das 08:00 as 14:00 horas 
dos dias úteis. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 28 de Junho de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 09:00 hs do dia 04 de Julho 
de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 00021/2019, que 
objetiva: a contratação de empresa para a prestação de serviços gráficos com garantia de qualidade 
e por demanda. Justificativa: Para correção de Edital. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
horas dos dias úteis, no seguinte endereço - .rodovia PB 18 - Km 3,5, S/N° - Centro - Conde - PB. 
E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 28 de Junho de 2019
JOSÉ ELI BERNADES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00015/2019, para o dia 05 
de Julho de 2019 às 09:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Governador Joao 
Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 35581050. 

Cachoeira dos Indios - PB, 28 de Junho de 2019
ALBERTO DE ABREU PESSOA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 23 de Julho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE COBERTURAS ESPE-
CIAIS PARA CURATIVOS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DE DIVERSOS SETORES DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE (Ampla Participação). Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: 
no horário 08:00 as 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121.

E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp

Cabedelo - PB, 28 de Junho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 0004/2019

AVISO DE ADIAMENTO
A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 

público aos interessados que, a licitação na modalidade TOMADA DE PREÇO 004/2019, cujo objeto 
é a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DO HORTO MUNICIPAL, marcada para 
o dia 04/07/2019 às 09:00h, será adiada até ULTERIOR DELIBERAÇÃO. 

Cabedelo - PB, 28 de Junho de 2019
CARLOS ANTÔNIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Presidente da CPL
  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00076/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 12 de Julho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Materiais Esportivos para atender as ne-
cessidades da SEMAS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.
com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 28 de Junho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 AVISO DE SUSPENSÃO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOSN° 03/2019

Torna público que, através do(a) Presidente daCPL, a Sessão Pública realizadano dia 26.06.2019 
as14h. com o objetivo de: Contratação de uma Empresa Especializada no Ramo de Construção 
Civil, para empreitada por menor preço global, �remanescente� de Obra: Unidade Escolar com 
06 (seis) salas - Projeto FNDE, localizada na Rua Projetada, nº 01, Loteamento Cidade Alta, Duas 
Estradas, Cep.: 58.265-000, Estado da Paraíba, foi suspensa, paraANÁLISE DAS DOCUMENTA-
ÇÕES DE HABILITAÇÃO [NOVA]. Uma nova reunião está prevista para o dia ...”será publicada”... 
as ..”será publicada”...., para dar continuidades aos trabalhos. Fundamento legal:LF n° 8.666/93 
e suas redações posteriores.

Para Maiores informações:.
Telefone: (083) 32651030.
Email: prefeitura@duasestradas.pb.gov.br

Duas Estradas- PB, 26de junhode 2019.
PAULO DINIZ CABRAL DA CRUZ - Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 RESULTADO DA LICITAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0024/2019

OBJETO: Aquisição de veículo de transporte sanitário, com acessibilidade, para o Município de 
Damião. CONFORME PROPOSTA/TERMO DE COMPROMISSO Nº 11767.841000/1180-01 DO 
MINISTÉRIO DA SAÚDE. Foi desclassificada a proposta da empresa: CLJ VEÍCULOS EIRELI EPP. 
Empresa vencedora e valor da contratação: MAIS TRUCK COMERCIO DE CAMINHÕES LTDA – R$ 
200.000,00. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 
109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações.

Damião - PB, 28 de Junho de 2019
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 RESULTADO DA LICITAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0025/2019

OBJETO: Aquisição de Kit de língua portuguesa e matemática para apoio a realização da Prova 
Brasil, composto por módulos para aluno e professor do 2º ao 9º ano, deste Município. Recursos: PAR 
nº 201803785-8. Foi mantida a decisão que habilitou a empresa INCA TECNOLOGIA DE PRODUTOS 
E SERVIÇOS EIRELI EPP. Empresa vencedora e valor da contratação: INCA TECNOLOGIA DE 
PRODUTOS E SERVIÇOS EIRELI EPP – R$ 40.536,76. Ficando a empresa vencedora convocada 
para apresentação das amostras, conforme item 15 do edital. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações.

Damião - PB, 28 de Junho de 2019
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00002/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00002/2019, que objetiva: Locação de caminhão munk e caminhão de sucção a vacuo (limpa 
fossa) para atender as necessidades da Secretarias de Obras, Urbanismo e Transportes deste 
Municipio; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: VLS LOCAÇÕES E SERVIÇOS 
EIRELI - R$ 93.000,00.

Esperança - PB, 28 de Maio de 2019
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

INSTITUTO DE ASSISTÊNCIA E PREVIDÊNCIA MUNICIPAL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de profissional para prestação de serviços advocatícios ao Instituto de 
Assistência e Previdência Municipal: Inexigibilidade de Licitação nº IN00001/2019. DOTAÇÃO: RE-
CURSOS PRÓPRIOS 01.00 – Instituto de Assistência e Previdência Municipal – 04.122.1003.2077 
– Manter Atividades dos Serviços Administrativos do RPPS – 3.3.90.36.01 – Outros Serviços de 
Terceiros – Pessoa Física. VIGÊNCIA: Junho a Outubro de 2019. PARTES CONTRATANTES: INS-
TITUTO SE ASSISTÊNCIA E PREVIDÊNCIA MUNICIPAL e DANILO TOSCANO MOUZINHO TRO-
COLI – CPF: 067.026.994-84 - CT Nº 00014/2019 – 03.06.2019 - R$ 15.000,00 – Quinze Mil Reais.

ÊNIO ALESSANDRO SILVA CAVALCANTI
Presidente

 
INSTITUTO DE ASSISTÊNCIA E PREVIDÊNCIA MUNICIPAL 

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - IN00001/2019
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00001/2019, 
que objetiva a Contratação de profissional para prestação de serviços advocatícios ao Instituto de 
Assistência e Previdência Municipal no período de Junho a Outubro de 2019. RATIFICO o corres-
pondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: DANILO TOSCANO MOUZINHO TROCOLI 
– CPF nº 067.026.994-84, R$ 15.000,00 – Quinze Mil Reais.

Guarabira - PB, 03 de Junho de 2019
ÊNIO ALESSANDRO SILVA CAVALCANTI

Presidente

INSTITUTO DE ASSISTÊNCIA E PREVIDÊNCIA MUNICIPAL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS TÉCNICOS CONTÁBEIS - ASSESSORIA E CONSUL-
TORIA FINANCEIRA PARA O INSTITUTO DE ASSISTÊNCIA E PREVIDÊNCIA MUNICIPAL - IAPM – 
GUARABIRA-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00002/2019. DOTAÇÃO: 
RECURSOS PRÓPRIOS 01.00 – Instituto de Assistência e Previdência Municipal – 04.122.1003.2077 
– Manter Atividades dos Serviços Administrativos do RPPS – 3.3.90.36.01 – Outros Serviços de 
Terceiros – Pessoa Física. VIGÊNCIA: Junho a Dezembro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
INSTITUTO SE ASSISTÊNCIA E PREVIDÊNCIA MUNICIPAL e FLÁVIA MEDEIROS DE FREITAS 
– CPF: 930.013.714-04 - CT Nº 00015/2019 – 03.06.2019 - R$ 21.000,00 – Vinte e Um Mil Reais.

ÊNIO ALESSANDRO SILVA CAVALCANTI
Presidente

INSTITUTO DE ASSISTÊNCIA E PREVIDÊNCIA MUNICIPAL 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - IN00002/2019

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00002/2019, que objetiva a EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS TÉCNICOS CONTÁBEIS - ASSES-
SORIA E CONSULTORIA FINANCEIRA PARA O INSTITUTO DE ASSISTÊNCIA E PREVIDÊNCIA 
MUNICIPAL - IAPM – GUARABIRA-PB, período compreendido de Junho a Dezembro de 2019. 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: FLÁVIA MEDEIROS DE 
FREITAS – CPF nº 930.013.714-04, R$ 21.000,00 – Vinte e Um Mil Reais.

Guarabira - PB, 03 de junho de 2019
ÊNIO ALESSANDRO SILVA CAVALCANTI

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação e Julgamento do PREGÃO PRE-
SENCIAL Nº 00032/2019, Aquisição parcelada de pneus, Câmara de ar e protetor, destinados a 
frota de veículos, a Prefeitura Municipal e ao Fundo Municipal de Saúde de Igaracy - PB. Conforme 
especificação do edital. Sendo declarada HABILITADA as empresas: A JULIANNY LIMA DA SILVA 
- Valor: R$ 80.750,00 (Oitenta mil, setecentos cinquenta reais); JOATAN MARLON RODRIGUES 
DA SILVA - Valor: R$ 98.110,00 (Noventa e oito mil, cento e dez reais).

Igaracy - PB, 28 de Junho de 2019.
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 

AVISO DE CONVOCAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019

A Prefeitura Municipal de Igaracy - PB, através do seu Pregoeiro e equipe de apoio, torna público 
para conhecimento dos interessados, vem CONVOCAR as empresas: APOGEU CENTER COMER-
CIAL DE PRODUTOS HOSPITALARES E MEDICAMENTOS; FARMAGUEDES COMERCIO DE 
PRODUTOS FARMACEUTICOS, MEDICOS E HOSPITALARES; K.C.R. INDUSTRIA E COMERCIO 
DE EQUIPAMENTOS EIRELI, para abertura dos envelopes de HABILITAÇÃO no dia 05 de Julho 
de 2019 às 08h30minh, na sede da Prefeitura de Municipal de Igaracy situada na Rua Pedro Lopes 
Brasileiro, SN - Centro - Igaracy – PB,  

Igaracy - PB, 28 de Junho de 2019, 
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 09:00 horas do dia 12 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: a Contratação de 
INSTITUIÇÃO FINANCEIRA, para a prestação de serviços de pagamento, com exclusividade, de 
salários, proventos e vencimentos, aposentadorias, pensões e similares, de servidores públicos 
ativos, inativos e pensionistas, da ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA DIRETA E INDIRETA DO MUNICÍPIO 
DE IGARACY - PB: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº.. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: http://www.igaracy.pb.gov.
br ou www.tce.pb.gov.br. 

Igaracy - PB, 28 de Junho de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 

AVISO DE CONVOCAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

A Prefeitura Municipal de Igaracy - PB, através do seu Pregoeiro e equipe de apoio, torna público 
para conhecimento dos interessados, vem CONVOCAR as empresas: AUTO PECAS LEITE LTDA; 
CICERO RODRIGUES DA SILVA - ME; GIPAGEL AUTO PECAS LTDA - EPP; JOSE CLAUDIO 
BATISTA BEZERRA, para abertura dos envelopes de HABILITAÇÃO no dia 05 de Julho de 2019 às 
09h30minh, na sede da Prefeitura de Municipal de Igaracy situada na Rua Pedro Lopes Brasileiro, 
SN - Centro - Igaracy – PB,  

Igaracy - PB, 28 de Junho de 2019, 
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 005/2019 PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2019/09.660
DATA DE ABERTURA: 11 DE JULHO DE 2019 – HORÁRIO: 14:30 HS
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS CONSIGNADO EM ATA PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE 

CAIXAS ESTACIONÁRIAS, ACESSÓRIOS E SEMELHANTES, DESTINADOS ÀS NECESSIDADES 
DESTA AUTARQUIA

A EMLUR – Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana do Município de João Pessoa 
através da sua Pregoeira, torna público que fará realizar Licitação na modalidade Pregão Eletrônico 
SRP, sob o critério de menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 773230. 
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº. 10.520/02, regulamentada pelo Decreto Municipalnº 4.985/03 e 
5.716/06, Decreto 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Decreto Federal 
nº. 5.450/2005, e Lei Complementar nº. 123/06 e 147/14. FONTE DE RECURSO – 00 (TESOURO). 
Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no endereço Av. Minas Gerais, 177, Bairro dos 
Estados, João Pessoa-PB, no Fone: (083) 3214-7629ou pelo e-mail: cplemlur2@gmail.com

João Pessoa, 28 de Junho de 2019
Jacinta Firmino de Sousa Queiroga

Presidente/Pregoeira da CPL/EMLUR

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2018 PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2017/00656

DATA DE ABERTURA11 DE JULHO DE 2019 – HORÁRIO: 08:00 HORAS (HORÁRIO DE 
BRASÍLIA)

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESAS ESPECIALIZADAS NA ÁREA DE LIMPEZA URBANA 
E MANEJO DE RESÍDUOS SÓLIDOS URBANOS PARA A EXECUÇÃO DE LIMPEZA EM VIAS E 
LOGRADOUROS PÚBLICOS DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA/PB.

A EMLUR – Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana do Município de João Pessoa atra-
vés do seu Pregoeiro torna público que fará realizar Licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob 
o critério de menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente no portal da transparência https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/
licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº. 10.520/02, regulamentada pelo Decreto Municipal nº 
4.985/03 e 5.716/06, Decreto 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Decreto 
Federal nº. 5.450/2005. FONTE DE RECURSO – 00 (TESOURO). Consultas com o Pregoeiro e 
sua equipe de apoio, no endereço Av. Minas Gerais, 177, Bairro dos Estados, João Pessoa-PB, no 
Fone: (083) 3214-7629 ou pelo e-mail: cpl.emlur@joaopessoa.pb.gov.br

João Pessoa, 28 de Junho de 2019
Artur Hermógenes da Silva Dantas

Pregoeiro CEL/EMLUR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 09:00 horas do dia 11 de Julho de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de equipamento 
e materiais de informática, diversos, destinados para diversas secretarias e ao Fundo Municipal de 
Saúde deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0013/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 36251111. E-mail: licitacaogovma@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 28 de Junho de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 10h00min horas do dia 10 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Cimento (sacos), 
destinados ao atendimento de diversas secretarias e pavimentação de diversas ruas do Município 
de Mulungu-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 04/2013. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mulungu - PB, 28 de Junho de 2019
GETULIO COSTA DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de grama para campo de futebol conforme descrição. FUNDAMENTO LE-

GAL: Pregão Presencial nº 00021/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Mataraca: 
2015 - Manut. das Atividades Desportivas: 3390.30 - Materila de Consumo. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Mataraca 
e: CT Nº 00069/2019 - 13.06.19 - JOSE INACIO DE MORAIS ANDRADE FILHO - R$ 42.000,00.

OS EFEITOS DESTA PUBLICAÇÃO RETROAGEM A 14/06/209.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 022/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação correlata, que 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço, em reunião que ocorrerá 
na sede da Prefeitura Municipal de MARI, no dia 12 de julho de 2019 as 14:00 horas. Objetivo: 
locação de diversos veículos para atender as necessidades das secretarias municipais. Maiores 
informações e aquisição do edital através do site www.mari.pb.gov.br ou no e-mail: cpl.mari.2017@
gmail.com ou no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de 
expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Mari, 27 de junho de 2019.
JOAO ACÁSSIO NASCIMENTO DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Av. Senador Ruy Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis - PB, às 09:00 horas do dia 12 de Julho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada de material de limpeza diversos, 
destinado a esta prefeitura e ao Fundo Municipal de Saúde de Pedro Régis. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 130/2005. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 99167-0794. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Pedro Régis - PB, 28 de Junho de 2019
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Av. Senador Ruy Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis - PB, às 11:00 horas do dia 12 de Julho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada de material de expediente diversos, 
destinado a está Prefeitura e ao Fundo Municipal de Saúde de Pedro Régis. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 130/2005. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 99167-0794. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Pedro Régis - PB, 28 de Junho de 2019
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 140/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.045/2019

O Município de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, 
para conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.

OBJETO: Registro de Preços visando a aquisição de Material Permanente destinado a todos 
os setores da secretaria de Desenvolvimento Social de Patos-PB, referente a Portaria nº 2.601 de 
06 de novembro de 2018 - Ministério da Cidadania, conforme especificações constantes no Termo 
de Referencia Anexo I do Edital.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 17 de julho de 2019 – HORÁRIO: 09:00 Horas
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua Horácio 

Nóbrega, S/N, Belo Horizonte, 1º andar, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 horas 
ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@patos.
pb.gov.br. Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 28 de junho de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 144/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.047/2019

O Município de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, 
para conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.

OBJETO: Registro de Preços visando a aquisição de bens e produtos (tipo: papelaria, guloseimas, 
alimentos perecíveis e não perecíveis, utensílios de cozinha, descartáveis e material de limpeza), 
com a finalidade de estruturação da rede de proteção social, a cargo da secretaria Municipal de 
Desenvolvimento Social do Município de Patos.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 18 de julho de 2019 – HORÁRIO: 09:00 Horas
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua Horácio 

Nóbrega, S/N, Belo Horizonte, 1º andar, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 horas 
ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@patos.
pb.gov.br. Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 28 de junho de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES
AVISO DE REPUBLICAÇÃO DO EDITAL DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 017/2019

O MUNICÍPIO DE PILÕES/PB, torna público a Republicação de Edital de licitação na modalidade 
Pregão Presencial Nº 017/2019, do tipo menor preço, para: Locação de 01 veículo tipo SUV, para ficar 
à disposição do Gabinete da Prefeita até o final do exercício de 2019, cuja sessão de recebimento 
de documentos de Habilitação e Propostas, prevista para às 09h30min do dia 03 de Julho de 2019, 
ficar designada para às 09h30min do dia 11 de Julho de 2019. Os interessados poderão adquirir 
o Novo Edital pelo site http://www.piloes.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. Informações: no horário 
das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35021102.

Pilões - PB, 27 de junho de 2019.
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial
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PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Praça 
João Pessoa, 48 - Centro - Pilões - PB, às 09h00min do dia 16 de julho de 2019, licitação modalidade 
Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do ramo pertinente, para 
executar serviços na Construção de 01 (uma) Praça Pública no Conjunto Bela Vista, neste Município. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas altera-
ções posteriores. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 35021102. Edital: http://www.piloes.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br.

Pilões - PB, 28 de junho de 2019.
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 09:30 horas do dia 10 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA REALIZAÇÃO DE OFICINAS VOLTADAS PARA SECRETARIA MUNICIPAL DE CULTURA, 
TURISMO, ESPORTE E LAZER DO MUNICIPIO DE QUEIMADAS - PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. 
Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 28 de Junho de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00015/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 09:00 horas do dia 17 de julho de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
CONSTRUÇÃO DA ESCOLA MUNICIPAL JOVENTINO ERNESTO DO REGO NA COMUNIDADE 
DE GURITIBA NO MUNICIPIO QUEIMADAS - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: 
licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 28 de Junho de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00016/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 09:00 horas do dia 18 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA IMPLEMNTAÇÃO DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO DAS RUAS: GAMA 02, GAMA 05 E 
RAULINO MACIEL II E IMPLEMENTAÇÃO DE ESGOTAMENTO SANITARIO E PAVIMENTAÇÃO 
DAS RUAS: ISABEL EVARISTO, RAULINO MAICIEL I, RAULINO MACIEL III E RAULINO MACIAL 
V/ PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM DAS RUAS: JOSÉ PIO DE OLIVEIRA, RAULINO MACIEL IV, 
GAMA, NO MUNICIPIO QUEIMADAS - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 07:00 as 
11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacao-
pmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 28 de Junho de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 ANULAÇÃO - Pregão Presencial nº 00037/2019
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurí-

dica, referente ao Pregão Presencial nº 00037/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA DE 
MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO DIVERSOS; ANULO o correspondente procedimento licitatório. 
Justificativa: Processo inerente ao certame eivado de vício.

Remigio - PB, 28 de Junho de 2019
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 14:15 horas do dia 10 de 
Julho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
001461. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . Edital: WWW.REMIGIO.
PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Remigio - PB, 28 de Junho de 2019
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, às 14:00 horas do dia 15 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução de serviços de transportes de 
pacientes [idosos enfermos], conforme itinerário correspondente. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2006. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3685-1073. E-mail: prefeitura@sertaozinho.pb.gov.br/Obs.demais-publicações-site. Edital: www.
sertaozinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sertãozinho - PB, 28 de Junho de 2019
CAMILA DA SILVA NASCIMENTO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

CONVOCAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2019

O Pregoeiro da Prefeitura Municipal de Solânea/PB, convoca as empresas CLJ VEÍCULOS EIRELI 
e FIORI VEICOLO LTDA, para a sessão pública de continuidade do certame, onde será divulgado o 
resultado de classificação das propostas e posterior fase de lances verbais. Ficando aprazada para 
às 09:00 horas do dia 04/07/2019, a sessão para continuidade do certame, que se realizará na sala 
da CPL. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3363-1285.Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 27 de Junho de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE REUNIAO

Pregão Presencial Nº 046/2019
A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 12 de 

julho de 2019, às 08:30 horas, na sala da CPL na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, situada à 
Rua Coronel José Gomes de Sá, Nº 27, Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na modalidade 
Pregão Presencial- Sistema registro de Preço. Objetoda presente licitação consiste em Aquisição 
De Equipamentos E Materiais Permanentes, cujos itens foram fracassados em licitações anteriores, 
para atender as necessidades da central de abastecimento para a comercialização da agricultura 
familiar do Município de Sousa-PB.Interessados poderão baixar o edital no portal da transparência 
em http://www.sousa.pb.gov.br/, ou fazer sua retirada no horário de expediente das 08:00 às 12:00 
horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado com taxa de R$ 10 (dez) reais pela reprodução 
impressa deste edital, através de boleto emitido no setor de tributos. O valor cobrado é unicamente 
empregado à reprodução do mesmo.

Sousa, 28 de junho de 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 NOTIFICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

A Empresa DOUGLAS BERNARDO AZEVEDO EIRELI, CNPJ.: 29.903.019/0001-20 apresen-
tou recurso administrativo contra o certame, com o objetivo de que sejam desclassificadas do 
processo as propostas aos itens 05, 138 e 139, apresentadas pelas empresas: ANDRE BRAULIO 
JAPIASSU NETO, CNPJ.:  29.314.271/0001-01 e JSA COMERCIO E SERVIÇOS LTDA CNPJ.: 
28.302.534/0001-91, alegando que os itens estão em desacordo com as especificações. Ante ao 
exposto, notificamos as empresas citadas para que no prazo de 05 (cinco) dias úteis, informem 
se os produtos apresentados nas propostas dos itens 05, 138 e 139, possuem o devido selo do 
INMETRO, caso não possuam deve ser mantido o posicionamento inicial no sentido de declarar  
válida as propostas apresentadas e caso os produtos apresentados nas propostas das recorridas 
não possuam o selo do INMETRO, deve ser revisto o posicionamento inicial no sentido de declarar 
invalida as propostas das empresas recorridas em relação aos itens 05, 138 e 139. Informações: 
no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3383-
1725/1094. E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com Edital: www.tce.pb.gov.br

Soledade - PB, 28 de Junho de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 NOTIFICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

A Empresa DOUGLAS BERNARDO AZEVEDO EIRELI, CNPJ.: 29.903.019/0001-20 apresentou 
recurso administrativo contra o certame, com o objetivo de que sejam desclassificadas do processo 
as propostas aos itens 01 e 04, apresentadas pelas empresas: ANDRE BRAULIO JAPIASSU NETO, 
CNPJ.:  29.314.271/0001-01 e JSA COMERCIO E SERVIÇOS LTDA CNPJ.: 28.302.534/0001-91, 
alegando que os itens estão em desacordo com as especificações. Ante ao exposto, notificamos as 
empresas citadas para que no prazo de 05 (cinco) dias úteis, informem se os produtos apresentados 
nas propostas dos itens 01 e 04, possuem o devido selo do INMETRO, caso não possuam deve 
ser mantido o posicionamento inicial no sentido de declarar  válida as propostas apresentadas e 
caso os produtos apresentados nas propostas das recorridas não possuam o selo do INMETRO, 
deve ser revisto o posicionamento inicial no sentido de declarar invalida as propostas das empresas 
recorridas em relação aos itens 01 e 04. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3383-1725/1094. E-mail: prefeiturasoledadepb@
gmail.com Edital: www.tce.pb.gov.br

Soledade - PB, 28 de Junho de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB

AVISO DE REPUBLICAÇÃO DE EDITAL
PRESENCIAL Nº 00032/2019

 A Pregoeira Oficial do município de Santa Luzia/PB, no uso das prerrogativas que lhe confere 
a lei, comunica aos interessados que foram realizadas Retificações no Edital do referido Pregão 
Presencial 00032/2019 (Proposta de Preços), objetivando a Contratação de serviços de soldagem 
em geral, pintura e serralheria, destinados a atender as necessidades das Secretarias mantidas 
pela Prefeitura Municipal de Santa Luzia-PB, conforme especificação no edital e seus anexos, 
publicado no dia 13 de junho de 2019 no Diário Oficial da União, pg. 181, nº 113, seção 3; no DOE/
PB, pg. 36-37; no Jornal a União pg. 28; e  no Jornal do Município nº 24. Dessa forma a data da 
reunião de abertura para recebimento, dos envelopes e julgamento da documentação habilitatória 
fica remarcada para às 08:00 horas do dia 12 de julho de 2019.  Maiores informações na Prefeitura 
Municipal, das 08:00 às 14:00, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro 
Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 28 de junho de 2019.
NILSAMARA DE SOUZA AVELINO

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00056/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 11:00 horas do dia 12 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
O FORNECIMENTO DE ÓLEO E LUBRIFICANTES. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-
2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 28 de Junho de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:00 horas do dia 12 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE UM VEÍCU-
LO AUTOMOTOR. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274.Edital: www.sume.pb.gov.br. 
Sumé - PB, 28 de Junho de 2019

DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 12 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO DA REDE DE ILUMINAÇÃO PÚBLICA. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 28 de Junho de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
OBJETO: Contratação de empresa especializada para continuação da construção de 01 (uma) 

quadra escolar coberta com vestuário para o município de São José do Bonfim/PB, conforme termo 
de compromisso PAC207821/2014. LICITANTES INABILITADOS: B2 CONSTRUCOES EIRELI 
– ME - B2 CONSTRUCOES - CNPJ: 27.944.573/0001-20; E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES E 
SERVICOS EIRELI - CNPJ: 17.560.794/0001-40. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, 
caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Caso ne-
nhuma empresa desabilitada entre com recurso, esta Comissão irá conceder o prazo de 08 (oito) 
dias uteis aos referidos licitantes conforme preceitua o Art. 48. § 3º da lei 8.666/93. Assim o prazo 
para apresentação da nova documentação é 19 de Julho de 2019 ás 09:00hs.Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua José Ferreira, Nº. 05 - Centro 
- São José do Bonfim - PB, no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis. 

São José do Bonfim - PB, 14 de Junho de 2019
JOSEILDO ALVES MONTEIRO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00009/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA DO RAMO PERMANENTE PARA FORNECIMENTO PARCELADO DE MEDICAMENTOS 
TIPO FARMÁCIA BASICA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAUDE DE 
TRIUNFO PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CIRUFARMA 
COMERCIAL LTDA - R$ 55.087,30; DIMEDONT DISTRIDUIDORA DE MEDICAMENTOS E EQUI-
PAMENTOS LTDA - R$ 361.754,90.

Triunfo - PB, 19 de Junho de 2019
JOSE MANGUEIRA TORRES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

 GESTOR E FISCAL DO CONTRATO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2019
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO PERMANENTE PARA FORNECIMENTO PARCELADO 
DE MEDICAMENTOS TIPO FARMÁCIA BASICA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SE-
CRETARIA DE SAUDE DE TRIUNFO PB; DESIGNO os servidores Kenaline Késsia Egídio Andrade 
Pereira, Secretária de Saúde, como Gestor; e Itatiany Batista de Oliveira, Mat 00000/657, Enfermeira, 
para Fiscal, dos contratos decorrentes da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00009/2019, 
especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução dos referidos contratos, respectivamente.

Triunfo - PB, 19 de Junho de 2019
JOSE MANGUEIRA TORRES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO PERMANENTE PARA FORNECIMENTO 

PARCELADO DE MEDICAMENTOS TIPO FARMÁCIA BASICA PARA ATENDER AS NECESSIDA-
DES DA SECRETARIA DE SAUDE DE TRIUNFO PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00009/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Triunfo: 2.050 SEC.DE SAUDE/
FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 10 301 1002 2013 MANUT. DOS SERVICOS DE SAUDE/FMS 
000083 3390.30 99 Material de Consumo 000085 3390.32 99 Material de Distribuição Gratuita 
000085 3390.32 99 Material de Distribuição Gratuita 10 301 1002 2014 MANUT. PROGRAMAS 
DE ATENCAO BASICA - FIXO/FMS 10 301 1002 2014 MANUT. PROGRAMAS DE ATENCAO BA-
SICA - FIXO/FMS 000091 3390.32 99 Material de Distribuição Gratuita 10 301 1002 2021 MANUT.
PROGRAMA SAUDE BUCAL/FMS 014 Transferência de Recursos do SUS 000097 3390.30 99 
Material de Consumo 10 301 1002 2038 MANUT.PROGRAMA SAUDE DA FAMILIA 02.050 SEC.
DE SAUDE/FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 000113 3390.30 99 Material de Consumo. VIGÊNCIA: 
até 19/06/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Triunfo e: CT Nº 00038/2019 
- 19.06.19 - CIRUFARMA COMERCIAL LTDA - R$ 55.087,30; CT Nº 00039/2019 - 19.06.19 - DI-
MEDONT DISTRIDUIDORA DE MEDICAMENTOS E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 361.754,90.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições da 

legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00009/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA DO RAMO PERMANENTE PARA FORNECIMENTO PARCELADO DE MEDICAMENTOS 
TIPO FARMÁCIA BASICA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAUDE 
DE TRIUNFO PB; ADJUDICO o seu objeto a: CIRUFARMA COMERCIAL LTDA - R$ 55.087,30; 
DIMEDONT DISTRIDUIDORA DE MEDICAMENTOS E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 361.754,90.

Triunfo - PB, 19 de Junho de 2019
MARCOS ANTONIO MARTINS DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 167/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro Administrativo 
Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 12/07/2019, às 09:00h(nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO E HOSPITALAR (INSU-
MOS DIVERSOS), DESTINADO A HOSPITAIS DA REDE PÚBLICA ESTADUAL: HPMGER, CPAM, 
CSCA, CHCF, HRETCG, HRQ, CSG, HRP, HINL, HMSF, HDDJGS, HDFBC, HRPSRC, HRS, HRC 
E HMSC, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE: 18-01204-0
                                                                                                          João Pessoa, 28 de Junho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 115/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro Administrativo 
Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 16/07/2019, às 09:00h( nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE COMPACTADOR DE SOLO E PLACA VIBRA-
TÓRIA, destinado a Departamento de Estradas de Rodagem - DER, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE: 19-00525-7
                                                                                                          João Pessoa, 28 de Junho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 090/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro Administrativo 
Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 15/07/2019, às 09:00h( nove horas) para:

AQUISIÇÃO DE MATERIAL ODONTOLÓGICO, destinado a Instituto de Assistência à Saúde do 
Servidor- IASS, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE: 19-00522-3
                                                                                                          João Pessoa, 28 de Junho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 015/2019

REGISTRO Nº 19-00521-5
OBJETO: CONCLUSÃO DA REFORMA DO COMPLEXO EDUCACIONAL ESCOLA E.E.F.M 

OBDÚLIA DANTAS - CATOLÉ DO ROCHA/PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 16 de julho de 
2019 às 10h30hrs.

João Pessoa, 28 de junho de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE RESULTADO DE LEILÃO Nº 001/2019

O Tribunal de Justiça do Estado da Paraíba, através da Presidente da Comissão de Licitação ( 
Leiloeira) torna público para conhecimento dos interessados que na modalidade LEILÃO nº 001/2019  
cujo objeto  é a  Alienação de bens considerados inservíveis e de valor antieconômico, cuja ma-
nutenção na carga patrimonial do Poder Judiciário é desaconselhável, foram ARREMATADOS os 
lotes conforme descritos abaixo: RAILSON QUEIROZ DINIZ  LOTE 2: R$ 29.700,00 e  LOTE 9: R$ 
28.500,00; SAMUEL JIMENES MANZOLLI LOTE 3: R$ 31.000,00, LOTE 13: R$ 29.400,00 LOTE 
29: R$ 35.800,00; FRANCISCO EDJANILSON DE AZEVEDO LOTE 4: R$ 30.000,00; WILLAMS 
MEDEIROS JÚNIOR  LOTE 5: R$ 29.700,00; DENILSON VELOSO DA SILVA   LOTE 6: R$ 34.000,00 
LOTE 14: R$ 29.600,00 LOTE 24: R$ 25.600,00; ADIMILSON ANDRADE DA SILVA  LOTE 7 R$ 
30.400,00; HAILTON GERALDO DA SILVA  LOTE 8: R$ 31.500,00; REBECA NAPY NEVES  LOTE 
10: R$ 30.000,00 LOTE 32: R$ 10.100,00 LOTE 35: R$ 16.800,00; FABRÍCIO FREIRE DA SILVA  
LOTE 11: R$ 29.000,00 LOTE 26: R$ 45.400,00 LOTE 36: R$ 6.500,00; CELIO FERREIRA FERRAZ 
LOTE 12: R$ 29.400,00; NILBERTO DO NASCIMENTO PAIVA  LOTE 15: R$ 29.600,00; KLEBER 
ROGERIO RUIZ  LOTE 16: R$ 30.200,00 LOTE 23: R$ 29.800,00; MARCO ANTONIO BISPO DOS  
SANTOS  LOTE 17: R$ 30.000,00 LOTE 20: R$ 30.800,00; GICELIO ANACLETO DE OLIVEIRA  
LOTE 18: R$ 29.100,00; AUGUSTO LUIZ PEREIRA  LOTE 19: R$ 29.000,00 LOTE 30: R$ 2.100,00; 
JOSÉ DAVID LEITE ABRANTES  LOTE 21: R$ 29.100,00 LOTE 22: R$ 31.600,00; RAPHAEL DA 
SILVA ALVES  LOTE 25: R$ 36.600,00 LOTE 34: R$ 3.200,00; RUBENILTON GOMES DA SILVA 
LOTE 27: R$ 11.000,00 LOTE 28: R$ 12.800,00; SAULO MELO CINTRA LOTE 31: R$17.700,00; 
DANIEL BERNARDO MUNIZ  LOTE 33: R$ 8.000,00 LOTE 37: R$ 4.500,00 LOTE 38: R$ 1.150,00. 
Salientamos que  o lote 01 não foi arrematado (DESERTO). A partir desta data fica aberto o prazo 
recursal conforme art. 109 da Lei 8666/93. 

João Pessoa, 28 de junho de 2019
Diana Coeli de Araújo Vital

Presidente da Comissão de Licitação - Leiloeira Leilão 001/2019

MIRIRI ALIMENTOS E BIOENERGIA S.A. CNPJ/MF: 09.090.259/0001-45. EDITAL DE CONVO-
CAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA - AGE. Ficam convidados os Srs. Acionistas 
a participarem da AGE, que será realizada no dia 05/07/2019, às 9h, na sede social da empresa, 
situada na Fazenda Miriri, Zona Rural de Santa Rita/PB, a fim de deliberarem sobre a seguinte ordem 
do dia: a) Deliberar sobre autorização para que a companhia constitua ônus reais e prestações 
de garantias, inclusive para terceiros, em favor do Banco do Nordeste do Brasil em operações de 
crédito, as quais serão apresentadas analiticamente durante a assembleia e estarão disponíveis 
na sede da companhia por ocasião da publicação do primeiro anúncio da convocação; b)Outros 
assuntos de interesse da sociedade. Santa Rita, 27 de junho de 2019. Gilvan Celso Cavalcanti de 
Morais Sobrinho –Diretor Presidente.

A HC Pneus S/A torna público que requereu a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a Renovação 
da Licença de Operação, para a atividade de comércio por atacado de pneumáticos e câmaras de 
ar, situado a Av. Epitácio Pessoa, 630, Torre, João Pessoa-PB.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação de Licença de Operaçãon° 1294/2016 PROC.2015-5279=SISTEMA 
DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO=IT:510.733,58=AC:2.829M²=NE:04=L/AT:CAJAZEIRINHAS-PB.
Processo: 2019-004229/TEC/LO-9351.
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